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мировая политика | Председатель  
конференции по безопасности — о том,  
что ждет делегацию РФ в Мюнхене —6

экономполитика | ЦБ готовит проверки 
страховщиков, после которых треть  
из 300 компаний могут покинуть рынок —2

Регионы 
лишают тонуса
Минюст поддержал 
ограничения на продажу 
энергетиков

Минюст и Генпрокуратура при
знали законным право региональ
ных властей вводить  запрет на 
продажу безалкогольных энер
гетиков несовершеннолетним 
и устанавливать другие ограниче
ния в отношении таких напитков. 
Между тем, в прошлом году объ
ем российского рынка энергети
ческих напитков вырос почти на 
13%, до 28,59 млрд руб.

Все вводимые регионами ограни-
чения на продажу безалкогольных 
энергетических напитков были за-
конными, сообщается в письме за-
мминистра юстиции Михаила Галь-
перина уполномоченному по защи-
те прав предпринимателей Борису 
Титову (копия есть у 

”
Ъ“). В Минюсте 

подтвердили отправку письма госпо-
дину Титову, которое стало ответом 
на его сентябрьское обращение: биз-
нес-омбудсмен просил проверить за-
конность запретов и ограничений на 
продажу безалкогольных энергети-
ков в республиках Алтай, Крым, Ты-
ва, Забайкальском крае и Омской об-
ласти. Минюст провел проверку при-
нятых указанными регионами зако-
нов, которые устанавливали запрет 
на продажу тонизирующих напит-
ков несовершеннолетним, а также 
в детских, медицинских, образова-
тельных и других учреждениях и во 
время культурно-массовых меропри-
ятий с участием молодежи до 18 лет. 
«По результатам проведения право-
вой и антикоррупционной экспер-
тиз указанные региональные акты 
признаны соответствующими Кон-
ституции и федеральному законо-
дательству»,— решили в министер-
стве. Господин Гальперин отмечает, 
что аналогичные ограничения про-
дажи энергетиков действуют еще 
в 33 регионах. Он поясняет, что обо-
рот энергетиков не регулируется на 
федеральном уровне, а у субъектов 
есть полномочия вводить свои тре-
бования к организации торговли.

Позицию Министерства юстиции 
поддержала и Генпрокуратура, сле-
дует из письма первого замгенпро-
курора Александра Буксмана госпо-
дину Гальперину (копия есть у 

”
Ъ“).
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Багдад на сто персон
Дмитрий Рогозин летит в Ирак во главе представительной делегации

Как стало известно ”Ъ“, сегодня вице
премьер Дмитрий Рогозин отправится 
в Ирак. За два дня визита он встретится 
с высшим руководством страны и прове
дет заседание межправительственной 
комиссии по экономическому сотрудни
честву. Вместе с господином Рогозиным 
в Багдад прилетят больше 100 россий
ских чиновников и бизнесменов. Они бу
дут убеждать иракских партнеров в необ
ходимости расширять совместные про
екты в нефтегазовой сфере и энергети
ке, а также продолжать военнотехниче
ское сотрудничество.

О том, что визит господина Рогозина 
в Багдад состоится 10–11 февраля, 

”
Ъ“ рас-

сказал источник в аппарате правительства. 
По его словам, помимо заседания межправ-
комиссии, сопредседателем которой являет-
ся глава МИД Ирака Ибрахим аль-Джафари, 
запланированы встречи с президентом стра-
ны Фуадом Масумом и спикером парламен-
та Салимом Джибури. В российскую делега-
цию входят замглавы МИД РФ и спецпред-
ставитель президента по Ближнему Востоку 
Михаил Богданов, замминистра экономиче-
ского развития Александр Цыбульский, за-
мминистра промышленности и торговли 
Александр Потапов, замглавы Минэнерго 
Кирилл Молодцов, замминистра транспор-
та Валерий Окулов, а также директор Феде-
ральной службы по военно-техническому 
сотрудничеству (ВТС) Александр Фомин. По-
мимо федеральных чиновников, в Багдад 
также прилетят около 90 бизнесменов: на-
пример, председатель правления ПАО «Газ-
пром нефть» Александр Дюков, гендиректор 

«Интер РАО-Экспорт» Максим Сергеев и ру-
ководитель «ЛУКОЙЛ Оверсиз Холдинг» Сер-
гей Никифоров. «Это одна из самых предста-
вительных делегаций, которая когда-либо 
посещала Ближний Восток,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— У наших компаний накопил-

ся значительный интерес к иракским про-
ектам, мы рассчитываем, что он выльется во 
что-то большее». В аппарате Дмитрия Рогози-

на 
”
Ъ“ официально подтвердили информа-

цию о поездке, отказавшись от дополнитель-
ных комментариев.

По сведениям 
”
Ъ“, одной из основных тем 

переговоров станет сотрудничество в сфе-
ре энергоресурсов. Сейчас «Газпром нефть» 
в Ираке является оператором месторожде-
ния Бадра (на данный момент добыча дер-
жится на уровне около 0,75 млн тонн неф-

ти в год), а также занимается геологоразвед-
кой трех блоков в Иракском Курдистане. ЛУ-
КОЙЛ разрабатывает месторождение Запад-
ная Курна-2, где добыча сейчас составляет 
около 22 млн тонн в год. У обеих компаний 
сервисные контракты — Ирак компенсиру-
ет им затраты на разработку месторождений, 
а потом платит фиксированную плату за каж-
дый добытый баррель (порядка $1,5 за бар-

рель). Все выплаты осуществляются нефтью. 
Но из-за резкого падения цен иракское пра-
вительство вынуждено отдавать более поло-
вины добываемой нефти в качестве компен-
сации. В 2015 году Багдад уже попросил инве-
сторов не делать новых вложений, чтобы не 
наращивать уровень выплат, при этом ком-
пенсация даже уже сделанных инвестиций 
порой идет с задержками. Но если инвесто-
ры прекратят делать инвестиции, Ирак мо-
жет столкнуться со спадом добычи на дейст-
вующих месторождениях. Поэтому стороны 
сейчас обсуждают, как сделать контракты бо-
лее привлекательными для российских ком-
паний, чтобы те согласились растянуть воз-
мещение инвестиций на более долгий срок. 
В целом, по данным 

”
Ъ“, российские ком-

пании готовы расширять сотрудничество 
с Ираком, так как добыча в стране остается 
рентабельной даже при текущих ценах.

В «Интер РАО-Экспорте» 
”
Ъ“ сообщили, 

что ведут переговоры с Минэнерго Ирака 
об участии в проектах нового строительст-
ва и достройке ТЭС и ГЭС небольшой мощ-
ности: «Рассматриваем поставки основно-
го оборудования электростанций и его мон-
таж, а также EPC-контракты». Отметим, что 
в Багдад также прибудут представители рос-
сийских частных охранных компаний, услу-
ги которых Дмитрий Рогозин будет продви-
гать для обеспечения безопасности нефтега-
зовых и энергетических объектов в Ираке, 
где работают российские специалисты.

Другой важной темой станет ВТС. Напом-
ним, в конце 2012 года Россия и Ирак заклю-
чили оружейные контракты на сумму около 
$4,2 млрд: пакет предусматривал поставки 
комплексов ПВО «Панцирь-С1», вертолетов 
Ми-35 и Ми-28НЭ. Впоследствии Ирак также 
приобрел девять штурмовиков Су-25 из на-
личия Минобороны РФ, десять тяжелых ог-
неметных систем ТОС-1А «Буратино». Багдад 
был заинтересован в дальнейших закупках 
вооружений, но из-за падения цен на нефть 
иракские военные были вынуждены ужать-
ся в своих запросах, говорит источник 

”
Ъ“ 

в сфере ВТС. Но, по его словам, переговоры 
все равно продолжаются: сейчас они рассма-
тривают вариант с закупкой небольшой пар-
тии истребителей типа МиГ-29М. 
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Дмитрий Рогозин два дня будет 
 убеждать иракские власти расширять 
совместные нефтегазовые, энергети
ческие и военнотехнические проекты   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Граждане теряют 
ликвидность
Объем рублей на руках у населения  
сократился впервые с 1998 года

В 2015 году граждане России впервые за 
много лет потратили больше денег, чем 
заработали. Как свидетельствует годовая 
статистика Росстата, в силу необходи
мости быстро погашать кредиты, делать 
банковские сбережения и покупать валю
ту разница между денежными доходами 
и расходами граждан по итогам года ста
ла отрицательной и составила 420  млрд 
руб. В ЦМАКП подчеркивают, что прои
зошло это впервые за последние 18 лет, 
декабрь 2015 года был, видимо, первым 
месяцем, в течение которого домохозяй
ства России потратили на покупку това
ров менее 50% своих денежных доходов. 
На фоне рекордного за последние 15 лет 
падения доходов населения и их покупа
тельной способности Росстат фиксирует 
снижение расходов на потребление това
ров и услуг до уровня 2012 года.

Очередная порция статистики Росстата о до-
ходах населения свидетельствует: в 2015 году 
расходы домохозяйств превысили их доходы 
на 418 млрд руб. В 2014 году, несмотря на ре-

кордный уровень потребления, граждане еще 
оставались «в плюсе» по балансу денежных до-
ходов и расходов — на 76 млрд руб. Структура 
использования доходов при этом указывает 
на самое заметное за последние три года сни-
жение доли расходов на товары и услуги — до 
71,3% (на 4 процентных пункта за год).

Отказ от потребления сопровождался за-
метным увеличением трат на сбережения — 
статистика Росстата относит сбережения к не-
обходимым тратам, как и покупку валюты 
для страхования частных рисков, вложения 
на депозиты в банках и приобретение цен-
ных бумаг. С этой точки зрения расхождение 
между доходами и расходами указывает не на 
«жизнь населения взаймы», а на то, что изме-
нения 2015 года были для подавляющей ча-
сти 50 млн российских домохозяйств собы-
тиями действительно экстраординарными. 
Эксперты ЦМАКП подчеркнули в беседе с 

”
Ъ“, 

что в последний раз этот «баланс» не сходил-
ся в масштабах экономики лишь в 1998 году.

экономическая политика — с2

Президенту подбирают 
антикризисный формат
Владимир Путин проведет  
прямую линию 14 апреля

Как выяснил ”Ъ“, традиционное обще
ние президента Владимира Путина с на
селением в прямом эфире  состоится 
14 апреля. По словам собеседника ”Ъ“ 
в телевизионной отрасли, в этом году 
формат программы может изменить
ся, а граждане в качестве средства свя
зи впервые смогут использовать мес
сенджер ICQ, чтобы задать вопрос гла
ве  государства. По мнению социологов, 
граждане ждут от президента объясне
ния, что происходит со страной, и плана 
выхода из кризиса.

Прямая линия с Владимиром Путиным за-
планирована на четверг, 14 апреля. Она долж-
на пройти, как и в прошлом году, в Гостином 
Дворе, сообщили 

”
Ъ“ собеседники в телеви-

зионной отрасли. Источник в администра-
ции президента подтвердил 

”
Ъ“, что прямая 

линия пройдет в середине апреля, как это бы-
ло в 2013, 2014 и 2015 годах. Дату, как обычно, 
определили более чем за два месяца до собы-
тия. «За последние десять лет прямую линию 
никогда не переносили с заранее выбранной 

даты»,— отметил собеседник 
”
Ъ“. Как расска-

зал 
”
Ъ“ источник из числа организаторов про-

граммы, техническая подготовка к эфиру уже 
началась. Пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков подтвердил 

”
Ъ“, что пря-

мую линию готовят, но дату не уточнил. Пря-
мая линия 14 апреля станет четвертой после 
переизбрания Владимира Путина на новый 
президентский срок в 2012 году и четырнад-
цатой за время существования этого формата.

По информации 
”
Ъ“, глава государства 

начнет общение с гражданами в 12 часов по 
московскому времени. Предполагается, что 
трансляцию будут вести «Первый канал», 
«Россия 1», «Россия 24», радиостанции «Ма-
як», «Вести FM» и «Радио России». На «Первом 
канале» и ВГТРК не смогли оперативно про-
комментировать эту информацию. Трансли-
ровать прямую линию, как и в прошлом го-
ду, будет «Общественное телевидение Рос-
сии», причем с сурдопереводом, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе телеканала.
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у станций метро —5
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Работники Московского химико-фарма-
цевтического завода им. Н. А. Семашко 
просят президента защитить их от «про-
извола чиновников» Минпромторга и Ро-
симущества — копия их письма есть в 
распоряжении ”Ъ“. Как следует из доку-
мента, в результате управленческих ре-
шений двух ведомств предприятие не мо-
жет реструктуризировать долг Сбербанку 
на 240 млн руб. и находится на грани бан-
кротства. В каждом из вовлеченных в спор 
о судьбе АО ведомств при этом настаива-
ют на том, что все требования к управле-
нию предприятием выполняются.

В Москве разгорается скандал вокруг одно-
го из крупнейших фармпредприятий — АО 
«Мосхимфармпрепараты» им. Н. А. Семашко. 
Его работники обратились к президенту Вла-
димиру Путину с просьбой защитить их от 
управленческого кризиса, вызванного спо-
ром двух ведомств — Росимущества и Мин-
промторга — по вопросам будущего завода: 
из-за разных взглядов на него у предприятия 
несколько месяцев нет руководителя, растут 
долги и сокращается штат.

«Мосхимфармпрепараты» входят в десятку 
крупнейших российских фармпредприятий 
— доля АО на российском рынке лекарств со-

ставляет около 1,5%. Продуктовый портфель за-
вода содержит 100 препаратов, из которых 80 
входят в список жизненно необходимых и важ-
нейших (ЖНВЛП). Госпредприятие преобразо-
вано из ФГУП в АО в 2005 году, 100% его акций 
находится на балансе Росимущества, при этом 
также с 2005 года разработкой направлений де-
ятельности занимается Минпромторг.

Как указывают авторы письма, оба ведом-
ства «закрывали глаза» на ухудшение показа-
телей работы завода в течение нескольких по-
следних лет — закрывались цеха и сокраща-
лись рабочие места (сейчас на заводе работа-
ет около 600 человек). В результате производ-
ство стало убыточным, а работникам в течение 
последних четырех лет не индексировали зар-
плату. С середины 2015 года предприятие, как 
указывает профсоюз, существует практически 
без менеджмента — Росимущество иницииро-
вало смену совета директоров и гендиректора, 
но не назначило новых. Также затягивается ре-
шение вопроса по реструктуризации просро-
ченной задолженности Сбербанку в размере 
238 млн руб., несмотря на то что Росимущество, 
как указывается в письме, создало для этого ра-
бочую группу. Кроме того, как пояснил 

”
Ъ“ за-

меститель директора предприятия Анатолий 
Горбунов, специалисты «Мосхимфармпрепара-

тов» выступали с предложениями по дальней-
шему развитию завода, но ни одно из них не 
получило одобрения совета директоров.

Вместо этого Минпромторг, как следует из 
письма работников, выступил с предложением 
продать регистрационные удостоверения (явля-
ются интеллектуальной собственностью и дают 
обладателю право на производство фармпрепа-
ратов), а также часть имущества другому пред-
приятию — например Московскому эндокрин-
ному заводу, который впоследствии закроет дол-
ги «Мосхимфармпрепаратов» перед Сбербанком.

В Росимуществе на запрос 
”
Ъ“ сообщили, 

что в 2013 году Минпромторг исключил за-
вод из плана приватизации, но так и не пред-
ставил стратегию его развития. В результате 
обращения Росимущества, ведомства в авгу-
сте 2015 года создали рабочую группу для оп-
ределения будущего предприятия. Отстране-
ние генерального директора и смена состава 
совета директоров и ревизионной комиссии 
предприятия произошли, как указывает Ро-
симущество, «в рамках антикризисных меро-
приятий», а ревизия предприятия в сентябре 
2015 года показала «признаки ненадлежащего 
исполнения менеджментом своих обязаннос-
тей». По результатам проверок Росимущество 
обратилось в Генпрокуратуру и ФСБ.

Как, в свою очередь, заявили 
”
Ъ“ в Минпро-

мторге, ведомство еще в 2014 году «обратило 
внимание на отрицательную динамику произ-
водства» «Мосхимфармпрепаратов», после че-
го на предприятии была создана рабочая груп-
па для определения путей развития завода. Ее 
заседания «проводятся на регулярной основе», 
подчеркнули в ведомстве. Группа рассмотрела 
сценарии стабилизации положения и напра-
вила предложения в Росимущество. В ведомст-
ве настаивают на том, что Минпромторг разра-
ботал и стратегическую программу развития 
завода, и ее финансовую модель, а также под-
готовил детализированную дорожную карту 
по стабилизации положения предприятия на 
2016–2019 годы, чтобы сохранить как кадры, 
так и производство препаратов.

Отметим, впрочем, что нынешний спор хо-
зяйствующих субъектов на предприятии — да-
леко не первый: череда управленческих скан-
далов преследует «Мосхимфармпрепараты» с 
начала 2000-х годов. В спорах из-за контроля 
над заводом за эти годы успели поучаство-
вать Минздрав, Минэкономики, Росимущест-
во, Ростех, Минпромторг, а в начале и середи-
не 2000-х годов — и несколько частных охран-
ных агентств и ОМОН.

Анастасия Мануйлова

Разошлись в управлении
Минпромторг и Росимущество по-разному видят развитие «Мосхимфармпрепаратов»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,7

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран — 
основных торговых партнеров РФ в январе 2016 года, сообщил вчера Банк России. Номинально (без учета 
инфляции в России и странах-партнерах) рубль ослаб за прошедший месяц на 7,4%. Таким образом, новое 
январское резкое снижение курса российской валюты оказалось максимальным с момента прошлогод-
него августовского девальвационного шока, когда реальный эффективный курс рубля упал сразу на 11,4%. 
По данным ЦБ, реальный эффективный курс рубля к доллару в январе 2016-го по отношению к декабрю 
2015-го снизился на 7,4%, к евро — на 7,7%. –8
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МИРОВЫЕ РЫНКИ

В МЭА не нашли причин 
для нефтяного роста

Ожидания по поводу возможных 
переговоров ОПЕК с другими 
нефтедобывающими странами 
о сокращении добычи поддержали 
цены на нефть, но вероятность 
успешного завершения таких кон-
сультаций крайне мала, говорится 
в ежемесячном докладе Междуна-
родного энергетического агентства 
(МЭА). Если договоренностей не 
будет, то и причин для краткосроч-
ного роста цен нет, при этом риски 
очередного их снижения, наоборот, 
становятся более актуальными: 
предложение нефти на рынке 
лишь увеличивается, запасы про-
должают расти, фиксирует агентст-
во. «Худшие прогнозы падения цены 
до $10 за баррель стоит считать 
экстремальными, но и надежды 
на более медленный рост добычи 
ОПЕК (за исключением Ирана) 
в этом году пока не оправдываются. 
Не стоит ждать поддержки и от бо-
лее медленного повышения ставок 
ФРС — доллар США, вероятно, все 
равно останется крепким»,— отме-
чается в докладе.

Переизбыток нефти на рынке 
в первом полугодии может соста-
вить 1,75 млн б/с. Спрос на нефть 
в 2016 году будет на 0,1 млн б/с 
ниже, чем ожидалось (снижение 
обеспечил Китай),— 95,6 млн б/с. 
В итоге потребление нефти в этом 
году увеличится на 1,2 млн б/c 
против 1,6 млн б/c в 2015-м 
относительно 2014-го. Предложе-
ние нефти в январе сократилось 
на 200 тыс. б/c (до 96,5 млн б/c). 
Добыча вне ОПЕК упала на 
500 тыс. б/c — в целом по году 
спад будет примерно сопостави-
мым (около 600 тыс. б/c). «Ждать 
значительного обвала сланцевой 
добычи приходится слишком 
долго, а это свидетельствует об 
устойчивости к низким ценам как 
минимум части поставщиков»,— 
отмечают в МЭА.

Что касается добычи ОПЕК, 
то в январе к декабрю она уве-
личилась еще на 260 тыс. б/c — 
до 32,6 млн б/c, за год (к январю 
2015-го) рост составил 1,7 млн б/c. 
При этом Иран, санкции в отноше-
нии которого были сняты в середи-
не месяца, нарастил поставки лишь 
на 80 тыс. б/c — до 2,99 млн б/c 
(анонсировался рост добычи на 
500 тыс. б/c в ближайшие месяцы). 
Оставшийся прирост обеспе-
чили Саудовская Аравия (плюс 
70 тыс. б/c — до 10,21 млн б/c) 
и Ирак (плюс 50 тыс. б/c — до 
4,35 млн б/c). Последний оста-
ется рекордсменом роста: за год 
поставки из страны выросли на 
660 тыс. б/c. Для сравнения: Сау-
довская Аравия нарастила добычу 
на 450 тыс. б/c.

Татьяна Едовина

2016201420152010

БАЛАНС СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НА РЫНКЕ НЕФТИ (МЛН Б/С) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Избыток нефти на рынке

прогноз

Банк России вчера анонсировал 
свои надзорные планы в отноше-
нии страховщиков: 130 компа-
ний попадают в «красную зону» 
и столкнутся с «определенным 
прессингом» со стороны мега-
регулятора. Кроме того, у ЦБ  
накопились вопросы надзорно-
го характера к 14 компаниям, 
входящим в двадцатку системно 
значимых страховщиков. По про-
гнозам ЦБ, до конца 2016 года 
дотянут лишь 200 из более чем 
300 действующих на рынке стра-
ховщиков. В компаниях заявля-
ют, что в период кризиса ждут от 
ЦБ не прессинга, а послаблений.

Банк России поместил в «красную 
зону» (с точки зрения риска неиспол-
нения обязательств и чистоты акти-
вов) около 130 из более чем 300 дей-
ствующих на рынке компаний, сооб-
щил вчера глава департамента стра-
хового рынка ЦБ Игорь Жук. Всем им 
грозят проверки, и «есть ощущение, 
что эти компании будут испытывать 
определенный прессинг Банка Рос-
сии», пообещал господин Жук.

Как уже писал 
”

Ъ“ (см. 
”

Ъ-Он-
лайн“ от 8 декабря 2015 года), при-
мерно 80% сборов на рынке прихо-
дится на два десятка компаний (по 
последним отчетным данным ЦБ, 
сборы страховщиков по итогам де-
вяти месяцев 2015 года составили 
769 млрд руб.). Центробанк опреде-
лил в системно значимые компании 
22 страховщика — но и к ним у ре-
гулятора есть вопросы. Как сообщил 
вчера Игорь Жук, с точки зрения по-
веденческого контроля, качества ак-
тивов и перспектив у ЦБ есть инте-
рес к 14 системным страховщикам. В 
целом регулятор обещает, что после 
новой чистки к концу года на рынке 
останется около 200 игроков. Подоб-
ный исход страховщиков превысит 
результаты 2015 года, когда с рынка 
ушли порядка 70 компаний.

В начале года с проблемами фи-
нансовой устойчивости столкнулся 
ряд крупных компаний. В конце ян-
варя ЦБ ввел временную админист-
рацию в компанию «Гефест» (69-е ме-
сто по сборам по итогам девяти ме-
сяцев 2015 года; 1,1 млрд руб.). Быв-
ший глава этой компании, заведую-
щий кафедрой финансов и страхова-
ния РАНХиГС Александр Миллерман 
пояснил 

”
Ъ“: «Мы стали жертвой кри-

зиса и отраслевых решений». После 
того как Минстрой исключил из стро-
ительных смет расходы на страхова-

ние, нишевой страховщик не смог 
переориентировать свой бизнес. «В 
такую ситуацию может попасть лю-
бой профильный страховщик,— рас-
суждает господин Миллерман.— Нас 
ЦБ не выдавливал с рынка, напротив, 
мы встретили понимание и взвешен-
ный подход со стороны регулятора».

Ряд опрошенных 
”
Ъ“ руководи-

телей страховщиков из числа «боль-
шой двадцатки» знают, что они вхо-
дят в перечень 14 компаний, к ко-
торым есть вопросы. «И на солнце 
есть пятна»,— философствует глава 
одной из крупных компаний. «Мы 
не думаем, что мы есть среди этих 
14,— сказал 

”
Ъ“ глава компании 

”
Ингосстрах“ Михаил Волков.— 

Позиция ЦБ в части концентрации 
рынка верна и последовательна. 
Для нормальной конкуренции на 
рынке достаточно около десяти фе-
деральных игроков». По его словам, 
это особенно видно по текущим 
тендерам по выбору страховщиков 
— немногие компании предлагают 
адекватные, экономически обосно-
ванные тарифы, остальные их зани-
жают, и все дальше загоняют себя в 
финансовую яму.

«Регулятору надо почаще выгля-
дывать в окно и видеть, что на дво-
ре кризис»,— сказал 

”
Ъ“ глава од-

ного из лидеров рынка. «Послабле-
ния со стороны регулятора должны 
быть. Так делают ФРС и европейские 
регуляторы»,— сказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Росгосстраха» Дмитрий Марка-
ров. Страховщики уже отправили в 
ЦБ письмо о замораживании ряда 
требований к ним на время кризи-
са — в частности, компании просят 
на два года освободить их от состав-
ления отчетности по МСФО и от ак-
туарной оценки резервов. Кроме то-
го, Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) видит необходимость раз-
решить компаниям принимать в по-
крытие резервов ценные бумаги без 
необходимых рейтингов.

Пойдет ли ЦБ навстречу пожела-
ниям рынка, пока неясно.

Там 
”
Ъ“ сообщили, что получили 

предложения ВСС и что проект кон-
сультативного доклада «о точках из-
быточного регулирующего воздей-
ствия на субъектов страхового дела» 
дорабатывается. «Итоговая версия 
документа будет опубликована на 
сайте Банка России для обсуждения 
с широкой общественностью»,— по-
обещали в ЦБ.

Татьяна Гришина

ЦБ готовит 
страховщикам чистку
Компаниям обещано ужесточение надзора

Наиболее показательным в этом 
смысле для изучения перестрой-
ки модели потребления являлся де-
кабрь 2015 года. Именно в декабре в 
сравнении с декабрем предыдущего, 
2014 года население существенно со-
кратило покупку товаров (на нее уш-
ло 45,6% доходов против 52,4% за год 
до этого) и резко, с 11% до 21,6%, уве-
личило сбережения в основном в ви-
де рублевых депозитов. При этом на-
личных рублей домохозяйства с до-
статочной очевидностью избегали: 
если в декабре 2014 года остатки на-
личных денег в накоплениях населе-
ния составляли 21% всех накоплений, 
то в декабре 2015 года — 16,7%. Отме-
тим, в показателях наличной денеж-
ной массы, публикуемых ЦБ, этот эф-
фект не отразился.

Депозиты в банках можно рассма-
тривать не только как сбережения, но 
и как предпочтения населением без-
наличной формы расчетов налич-
ным, и, очевидно, какую-то роль в 
процесс внесла и растущая популяр-
ность пластиковых карт, однако ве-
роятностью того, что она взрывным 
образом увеличилась накануне прош-
лого года, можно пренебречь. Инвес-
тиции населения в недвижимость как 
средство сбережения также с точки 
зрения методик Росстата неотличи-
мы от покупки недвижимости для на-
сущных нужд домохозяйств. Однако 
состояние рынка жилой недвижимо-
сти в третьем—четвертом кварталах 
2015 года и стабильность рублевых 

цен на этих рынках не позволяют го-
ворить, что «баланс» доходов и расхо-
дов не сошелся не из-за чрезмерного 
увлечения населения покупкой квар-
тир: в три раза, с 5,8% до 17,2%, выро-
сла в структуре сбережений именно 
доля доходов, направленных на вкла-
ды в банки и ценные бумаги.

Отчасти баланс доходов и расхо-
дов стал отрицательным из-за быст-
рого погашения домохозяйствами 
кредитов. В 2015 году чистое погаше-
ние банковских долгов граждан (без 
учета выплат процентов) составило 
5,7 млрд руб., и в балансе Росстата оно 
фактически означает увеличение сбе-
режений. Но бурный рост рублевых 
вкладов по году за счет декабря не яв-
ляется свидетельством того, что гра-
ждане предпочитают сберегать, пола-
гает Игорь Поляков из ЦМАКПа. «Это 
откладывается под будущее потре-
бление. В структуре вкладов 56,5% по-
прежнему вклады до года»,— отмеча-
ет он. При этом гражданам приходит-
ся поддерживать достаточно высокую 
долю обязательных выплат, сформи-
ровавшихся в более богатое время, в 
то время как их доходы падают. Хотя 
чистое погашение банковских кре-
дитов и отставание динамики фонда 
оплаты труда от динамики доходов 
снизило нагрузку обязательных пла-
тежей на доходы на 0,8 процентного 
пункта за год, в 2015 году на них при-
ходилось 11,2% всех трат.

Покупки валюты Росстат также от-
носит к расходам. Резкое сокращение 
рублевых ресурсов на руках у населе-
ния во многом отразилось и на рез-

ком снижении объема чистой покуп-
ки валюты. По оценкам Игоря Поля-
кова из ЦМАКПа, в 2015 году он соста-
вил всего $12 млрд против $40,7 млрд 
в 2014 году ($47,5 млрд в 2008 году). Но 
из-за того, что домохозяйствам прихо-
дилось тратить часть наличной валю-
ты на текущее потребление, ее общий 
запас в 2015 году не изменился, остав-
шись на уровне $30–40 млрд, считают 
в ЦМАКПе, что остается инструмен-
том хеджирования рисков.

С достаточной очевидностью речь 
идет, с одной стороны, о сохраняю-
щейся (первые январские цифры Рос-
стата из этой серии продолжают трен-
ды декабря) неадекватности моде-
ли расходов большей части домохо-
зяйств уровню доходов, с другой — 
о шоковой перестройке экономиче-
ской стратегии домохозяйств и их ре-
альной, а не декларируемой оценке-
прогнозе глубины и длительности бу-
дущего падения доходов. Это косвен-
но подтверждают и данные Росстата, 
согласно которым покупательная спо-
собность среднедушевых доходов в 
2015 году по сравнению с 2016 годом 
сокращалась в отношении всех основ-
ных видов услуг и товаров, за исклю-
чением регулируемых.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Граждане теряют ликвидность

Расходы россиян в 2015 году 
впервые с 1998 года  превысили 
доходы, притом что граждане 
сильнее обычного экономили 
на товарах и услугах   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 «Понятно, что тех отношений, ко-
торые были у нас при Саддаме (Ху-
сейне.— 

”
Ъ“), уже не будет, но на 

сближение мы все равно пойдем 
— нужно удерживать позиции на 
Ближнем Востоке»,— заявил он.

По словам старшего научного со-
трудника Института востоковедения 
РАН Владимира Сотникова, ирак-
ское руководство продолжает балан-
сировать между Москвой и Вашин-
гтоном, «ориентируясь на свои на-
циональные интересы и на то, на-
сколько эффективную поддержку 
Багдаду оказывают внешние участ-
ники». Примеры сближения с Мо-
сквой есть: в частности, именно в 
Багдаде был открыт координацион-
ный центр по борьбе с террориста-
ми запрещенного «Исламского го-
сударства». Это позволило военным 
четырех стран (России, Ирака, Ирана 
и Сирии) оперативно обмениваться 
разведданными. Впрочем, Багдад 
продолжил взаимодействовать и с 
международной коалицией во гла-
ве с США: 8 февраля было объявле-
но об открытии совместного центра 
в Эрбиле (Иракский Курдистан), в со-
став которого вошли офицеры ирак-
ской армии и представители между-
народной коалиции. Дебаты о поли-
тическом курсе Ирака возникли и 
после того, как ряд иракских депута-

тов выступили за проведение на тер-
ритории страны военной операции 
РФ, наподобие той, которая ведется 
в Сирии. Вслед за этим Багдад посе-
тили американские военные и ди-
пломаты, а в октябре координатор 
политики США по борьбе с «Ислам-

ским государством» Джон Аллен пе-
редал иракскому руководству озабо-
ченность Барака Обамы сотрудниче-
ством Багдада с Москвой (см. 

”
Ъ“ от 

21 октября 2015 года).
Иван Сафронов,  
Павел Тарасенко,  
Юрий Барсуков,  
Анастасия Фомичева

Багдад на сто персон

Согласно результатам  опроса 
«Левада-центра», если бы вы-
боры Госдумы и президента со-
стоялись в ближайшее воскре-
сенье, то в политической систе-
ме РФ мало что изменилось бы — 
в парламент прошли бы нынеш-
ние думские партии, а главой 
государства снова стал Влади-
мир Путин. Однако замдиректо-
ра «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин указывает, что эффект 
от присоединения Крыма уже 
проходит и популярность партии 
власти начинает снижаться.

Пока около половины респонден-
тов собираются проголосовать на 
выборах в Госдуму 18 сентября: 21% 
ответили, что пойдут точно, 30% — 
«скорее всего». Уверены в том, что не 
будут голосовать, 11%, еще 10% «сом-
неваются, что будут голосовать», а 
24% «не знают, будут или нет». 5% за-
труднились ответить. Если бы выбо-
ры Госдумы состоялись в ближай-
шее воскресенье, то в нижнюю па-
лату прошли бы только нынешние 
думские партии, остальные пока не 
преодолевают проходной барьер в 
5% (см. график). Такой расклад следу-
ет из ответов граждан, которые пой-
дут на выборы и уже определились, 
за кого голосовать. Если учитывать 
всех опрошенных, то в Думу не попа-
дает «Справедливая Россия» (3%), а ба-
рьер преодолевают только три пар-
тии — «Единая Россия» (39%), КПРФ 
(10%) и ЛДПР (5%).

«Говорить о полной стабильности 
не приходится, общество последние 
два года было возбуждено патрио-
тическим порывом, сплочением во-
круг национального лидера,— го-
ворит замдиректора 

”
Левада-цент-

ра“ Алексей Гражданкин.— Сейчас 
же состояние возвращается к тому, 
что было до Крыма, хотя эффект по-
ка еще продолжает свое действие и 
сглаживает в сознании россиян про-
блемы, связанные с кризисом». По 
его мнению, результат выборов за-
висит от того, как будет развивать-
ся экономическая ситуация, но, ско-
рее всего, «Единую Россию» еще ждет 
«довольно существенное снижение 
популярности».

Согласно опросу, россияне по-
прежнему считают, что депутаты 
Госдумы «в основном занимаются 
решением своих личных проблем» 
(38%), «обслуживают политический 
курс Владимира Путина и прежде 
всего принимают законы, иниции-
рованные администрацией прези-
дента» (23%). Значительная часть ре-
спондентов ничего не знает о рабо-
те Госдумы (19%). Ответ «Дума актив-
но работает, принимая нужные для 
России законы» выбрало только 12% 
опрошенных.

Если бы в ближайшее воскресе-
нье состоялись выборы президен-
та, то выиграл бы их снова Влади-
мир Путин с результатом 53% (откры-
тый вопрос, фамилии политиков не 
зачитывались, а назывались респон-
дентами спонтанно). Лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова назвало 4%, ли-
дера ЛДПР Владимира Жириновско-
го — 3%, министра обороны Сергея 
Шойгу — 2%. Оппозиционер Алек-
сей Навальный и лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов набра-
ли бы по 1% голосов. Премьер Дмит-
рий Медведев, глава МИД Сергей 
Лавров и бизнесмен Михаил Про-
хоров — менее 1% каждый. 17% ре-
спондентов не знают, за кого бы ста-
ли голосовать. 11% не пошли бы на 
выборы, 9% не знают, стали ли бы го-
лосовать или нет. Среди тех, кто точ-
но пойдет на выборы и уже опреде-
лился с кандидатом, результат Вла-
димира Путина составил 83% (в янва-
ре 2014 года был 66%).

Таисия Бекбулатова

Думские выборы  
не обещают перемен
Но патриотическому порыву может помешать кризис
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Как стало известно ”Ъ“, СКР под-
готовил для повторного направ-
ления в Генпрокуратуру РФ хо-
датайство о лишении  депутата 
Госдумы Дениса  Вороненкова 
неприкосновенности. Следо-
ватели считают члена фракции 
КПРФ участником хищения зда-
ния в центре Москвы, за  которое 
несколько человек уже осужде-
ны. Сам депутат считает себя 
жертвой оговора и личной мести 
со стороны сотрудников ФСБ.

По предварительным данным, но-
вое ходатайство СКР уже готово к от-
правке в Генпрокуратуру. В нем ру-
ководство Следственного комите-
та вновь просит надзорное ведомст-
во обратиться в Госдуму с просьбой 
лишить депутата-коммуниста, чле-
на комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Дениса Во-
роненкова неприкосновенности — 
в связи с подозрениями в причаст-
ности парламентария к серьезному 
преступлению. По словам источни-
ков 

”
Ъ“ в силовых структурах, переда-

ча нового обращения в прокуратуру 
именно сейчас объясняется тем, что 
приговоры, вынесенные почти всем 
остальным фигурантам этого рассле-
дования, вступили в законную силу.

Единственным, чье дело пока на-
ходится в суде, является бывший 
гендиректор ООО «Викта» Виталий 
Качур. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, пред-

приниматель, как практически и 
все другие фигуранты расследова-
ния, заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве. Господин Ка-
чур признал вину в пособничестве в 
особо крупном мошенничестве (ч. 5 
ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) и дал под-
робные признательные показания, 
в том числе касающиеся и депутата 
Дениса Вороненкова. Дело бизнес-
мена рассматривалось Тушинским 
судом Москвы в особом порядке, од-

нако расчет Виталия Качура на мяг-
кое наказание (многие другие обви-
няемые отделались условными сро-
ками) не оправдался — он получил 
четыре года и два месяца колонии. 
Приговор был обжалован, но рас-
смотрение апелляционной жалобы 
Качура и его защиты пока так и не со-
стоялось — судебные заседания по 
разным причинам несколько раз пе-
реносились.

Тем не менее в СКР, похоже, счи-
тают, что расследование дела факти-
чески завершено, а чтобы поставить 
в нем точку, необходимо лишь уточ-
нить роль и статус в нем депутата-Во-
роненкова. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 

апреле прошлого года СКР уже про-
сил Генпрокуратуру обратиться в Гос-
думу с просьбой о лишении парла-
ментария неприкосновенности. Но 
тогда надзорное ведомство вернуло 
документы следователям, посчитав 
их недоработанными.

Сам Денис Вороненков вчера зая-
вил 

”
Ъ“, что ему ничего о новом на-

правлении документов из СКР в Ген-
прокуратуру не известно. Более того, 
депутат сообщил, что даже не пред-
ставляет, о чем вообще идет речь в 
уголовном деле. «Все делается вти-
хую, чтобы мне жизнь медом не ка-
залась»,— сказал господин Воронен-
ков, отметив, что всего по делу про-
ходило очень много людей, из кото-
рых он знает только некоторых. Го-
сподин Вороненков подчеркнул, что 
он уже высказывал свое мнение об 
этом расследовании, которое счита-
ет «личной местью сотрудников УСБ 
ФСБ» за его прежнюю работу в ФСКН. 
По мнению депутата, инициатором 
его уголовного преследования вы-
ступает замначальника этой служ-
бы Олег Феоктистов, а всего к рассле-
дованию было привлечено сразу 25 
следователей. «Видимо, я представ-
ляю угрозу государству»,— сырони-

зировал парламентарий. Он отме-
тил, то фигуранты расследования, с 
которыми заключаются досудебные 
соглашения, «в результате сделки по-
кажут на кого угодно».

В ФСБ, как и ранее, ситуацию с 
господином Вороненковым не ком-
ментируют.

Напомним, что уголовное дело по 
факту хищения здания общей пло-
щадью 1,5 тыс. кв. м, в котором рас-
полагались магазин и пекарня, бы-
ло возбуждено СКР осенью 2011 го-
да. Поводом стало заявление учре-
дителя владеющего этой недвижи-
мостью ООО «Тома» предпринима-
теля Отари Кобахидзе. Он сообщил, 
что гендиректор его фирмы Мари-
на Владимирская с сообщниками 
решили обманом продать его акти-
вы. Посредники — бывшие офице-
ры МВД и ФСБ Вячеслав Полозков, 
Андрей Мурзиков и Сергей Шиша-
ков, по версии следствия, сообщи-
ли о недвижимости депутату Денису 
Вороненкову, который якобы пред-
ложил за $2 млн здание стоимостью 
$5 млн Виталию Качуру, который для 
придания сделке видимости закон-
ной привлек адвоката Виталия Чаба-
на. Полученные в результате махина-
ций деньги сообщники разделили, 
причем, по утверждению уже осу-
жденных фигурантов, львиную до-
лю депутат якобы взял себе.

Задержанные Владимирская, Кры-
лов и чекисты полностью признали 
свою вину, заключили досудебные 
соглашения о сотрудничестве, дали 
показания на других фигурантов, а 
также на депутата Вороненкова и по-
лучили условные сроки. Адвокат Ча-
бан был приговорен к полутора го-
дам колонии, а отставной полковник 
МВД Полозков, единственный, кто 
не признал вину, получил четыре го-
да колонии общего режима.

Сергей Сергеев

Депутату Госдумы  
подготовили второй запрос
СКР вновь хочет лишить неприкосновенности  
коммуниста Дениса Вороненкова

Прямую трансляцию будет вести 
и телеканал Russia Today (RT): на рус-
ском, французском и немецком язы-
ках — на сайте канала и на YouTube, 
на английском, арабском и испан-
ском — в эфире RT и на онлайн-плат-
формах, заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

телеканала.
Граждане смогут задать свои во-

просы президенту по телефону (в ор-
ганизации эфира участвует «Ростеле-
ком»), в ходе прямых телевизионных 
включений из регионов, посредст-
вом SMS-сообщений, оставив свой во-
прос на сайте передачи или прислав 
через него видеовопрос. Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник из числа организато-

ров передачи, в этом году планирует-
ся добавить возможность присылать 
вопросы президенту на прямую ли-
нию через мессенджер ICQ. 

В предыдущие три года прямую 
линию вели глава дирекции инфор-
мационных программ «Первого ка-
нала» Кирилл Клейменов и ведущая 
программы «Вести» на «России 1» 
Мария Ситтель. Оба вчера сообщи-

ли 
”
Ъ“, что пока их не приглашали 

участвовать в передаче в этом году. 
Собеседник 

”
Ъ“ в телевизионной 

отрасли сообщил, что прорабатыва-
ется вопрос переформатирования 
программы в этом году, однако от бо-
лее подробных комментариев отка-
зался. Как показал опрос фонда «Об-
щественное мнение», проведенный 
перед прямой линией 2015 года, 46% 
россиян не хотели бы ничего спра-
шивать у главы государства. Среди 
них были и те, кто назвал прямую ли-
нию «показухой». Социологи и поли-
тологи объяснили эти данные уста-
лостью от такого формата общения 
президента с населением. Впрочем, 
именно программа 2015 года поста-
вила рекорд по количеству поступив-
ших на нее вопросов — более 3 млн. 

Гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров отмечает, что россиян больше 
всего беспокоит экономика, углубле-
ние кризиса, низкие зарплаты и пен-
сии, растущая угроза безработицы, и 
большая часть вопросов на прямой 
линии будет связана с этими темами. 
По его словам, граждан также волну-
ют угрозы терроризма и вооруженно-

го конфликта на Ближнем Востоке. За-
мдиректора «Левада-центра» Алексей 
Гражданкин считает, что люди ожида-
ют от президента на прямой линии 
объяснения того, что происходит с 
экономикой и что ожидает страну в 
ближайшее время. «По мнению рос-
сиян, власть должна обозначить про-
блемы и представить программу вы-
хода из нынешнего положения, чтобы 
убедить граждан в своей дееспособно-
сти»,— говорит социолог. По его мне-
нию, часть россиян ждет от президен-
та «жесткости и решительности, кото-
рая так импонирует его избирателям», 
населению при этом хотелось бы 
определенности по ситуации на Укра-
ине и понимания, когда нормализу-
ются отношения с Западом. Старший 
научный сотрудник Института социо-
логии РАН Леонтий Бызов также гово-
рит, что внимание россиян переклю-
чается на проблемы, связанные с эко-
номикой, ростом цен и падением ру-
бля: «Люди не видят, что надо сделать, 
чтобы кризис подошел к концу, и не 
понимают, как им себя вести». 

Сергей Горяшко,  
Иван Сафронов

Президенту подбирают 
антикризисный формат

с1

с1

контекст  

Московские единороссы 
отобрали организаторов 
праймериз

Московские единороссы на заседании полит-
совета утвердили состав регионального ор-

гкомитета по проведению праймериз (пред-
варительное голосование по отбору кандида-
тов в депутаты Госдумы пройдет 22 мая). Дату 
праймериз и положение утвердили на партий-
ном съезде, который прошел в конце прошлой 
недели в Москве. «По итогам голосования 
в московский комитет вошел 21 человек»,— 
говорится в сообщении пресс-службы. В со-
ставе оргкомитета будут работать депутат Гос-
думы глава столичного отделения партии Ни-
колай Гончар, избранный председателем ор-
гкомитета, член Совета федерации Владимир 
Долгих, председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. Членами комитета также стали 

дирижер Юрий Башмет, кардиохирург Лео Бо-
керия, спортсмены и тренеры Татьяна Тарасо-
ва и Константин Дзю, главный редактор «Ве-
черней Москвы» Александр Куприянов и дру-
гие. По словам Гончара, в Москве выборы бу-
дут самыми сложными. «Именно здесь будет 
формироваться политическая повестка дня. 
Тем важнее для партии избрать тех людей, ко-
торых поддерживают сами москвичи»,— ска-
зал он. Руководитель московского исполкома 
партии Олег Смолкин добавил, что сформиро-
ванный оргкомитет «тем самым фактически 
дал старт предварительному голосованию 
в Москве». «РИА Новости»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Глава МИД Ирака Ибрахим  
аль-Джафари примет  
не только Дмитрия Рогозина, 
но и десант из сотни 
российских чиновников  
и бизнесменов  ФОТО AFP

ЕСЛИ БЫ В БЛИЖАЙШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ В ГОСДУМУ, ПРИНЯЛИ 
БЫ ВЫ В НИХ УЧАСТИЕ, И ЕСЛИ ДА, ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ БЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ? 
(ПРОЦЕНТ ОТ ТЕХ, КТО ГОТОВ ГОЛОСОВАТЬ И ОПРЕДЕЛИЛСЯ ЗА КОГО)

Партия прогресса
«Гражданская платформа»
«Патриоты России»
«Родина»
«Яблоко»
«Альянс зеленых»
ПАРНАС
Другие
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2/1
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1/1
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ОПРОС ПРОВЕДЕН 22–25 ЯНВАРЯ 2016 ГОДА, СТАТИСТИЧЕСКАЯ ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».
«Единая 
  Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая 
  Россия»
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Басманный райсуд по ходатай-
ству СКР арестовал экс-директо-
ра аэропортового комплекса До-
модедово Вячеслава Некрасова 
и двух его предполагаемых по-
дельников, обвиняемых в связи 
с терактом 2011 года в оказании 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. Генпрокура-
тура выступала против избрания 
подобных мер пресечения, ука-
зывая на отсутствие связи между 
действиями смертника и обвиня-
емыми. Поскольку в материалах 
дела, которому был дан ход, со-
держатся указания на фактиче-
ских владельцев Домодедово, 
теперь следствие вполне может 
заняться и ими.

Суд не принял 
прокурорскую защиту
Как стало известно 

”
Ъ“, экс-дирек-

тор аэропортового комплекса Вяче-
слав Некрасов, бывший глава рос-
сийского представительства компа-
нии Airport Management Company 
Limited (управляет аэропортом До-
модедово) Светлана Тришина и быв-
ший управляющий директор ЗАО 
«Домодедово эрпорт авиэйшен се-
кьюрити» (обеспечивает в нем ави-
ационную безопасность) Андрей 
Данилов заранее получили повест-
ки, в соответствии с которыми в ми-
нувший понедельник, 8 февраля, 
им необходимо было прибыть в зда-
ние ГСУ СКР, находящееся в Техни-
ческом переулке. Несмотря на то что 
целью вызова в повестках указыва-
лось предъявление обвинения, гро-
зившее подозреваемым заключени-
ем под стражу, никто из них не пы-
тался уклониться от следственных 
действий. Например, господин Не-
красов ради них вернулся из Сочи, 
где находился в последнее время. 
Проблемы с визитом к следователю, 
как рассказали источники 

”
Ъ“, воз-

никли только у госпожи Тришиной, 
маленький ребенок которой нахо-
дился в больнице в ожидании пла-
новой операции на почке. В резуль-
тате Вячеслав Некрасов и Андрей Да-
нилов, которых сопровождали ад-
вокаты, приехали на следственные 
действия сами, а вот Светлану Три-
шину в Технический переулок до-
ставили прямо из больницы, офор-
мив это как принудительный при-
вод. В больничной палате ребенка 
оставили на попечение ее мужа.

К следователю госпожу Тришину 
пропустили без очереди — ей было 
предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 238 УК РФ («Выполне-
ние работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц»). В поне-
дельник же Басманный райсуд, удов-
летворив ходатайство следствия, 
определил Светлану Тришину в СИ-
ЗО. За решетку во вторник попали и 
два ее предполагаемых подельника.

Во всех трех случаях представи-
тель ГСУ СКР указывал, что фигуран-
ты обвиняются в совершении тяжко-
го преступления, за которое предус-

мотрено наказание до десяти лет за-
ключения), что, имея загранпаспор-
та, они могут уехать от следствия, а 
также помешать ему, оказав давле-
ние на свидетелей. Сами обвиняе-
мые и их защитники говорили, что 
пытались отдать паспорта предста-
вителям следствия, но те их не бра-
ли, очевидно, чтобы дать повод для 
ареста. «За более чем пять лет, что ве-
дется расследование, я ходил на все 
следственные действия, а когда вы-
езжал за границу, всегда возвращал-
ся»,— сказал Вячеслав Некрасов, как 
и другие фигуранты уголовного дела 
отрицающий свою вину.

При этом представитель Генпро-
куратуры возражал не только про-
тив помещения обвиняемых в СИ-
ЗО, но и требовал, чтобы суд при-
знал незаконным сам факт их за-
держания. Он указывал, что никто 
из них не скрывался от следствия, 
являясь по первому требованию 
представителей СКР. По версии об-
винителя, люди в Домодедово в 
2011 году погибли не в результате 
действия или бездействия обвиняе-
мых Некрасова, Данилова и Триши-
ной, а вследствие теракта, устроен-
ного смертником Магомедом Евло-
евым. Между действиями смертни-
ка и бывших топ-менеджеров Домо-
дедово прокурор никакой связи не 
нашел. Более того, при рассмотре-
нии всех трех ходатайств он пред-
лагал переквалифицировать дело 
на легкую ч. 1 ст. 238 УК РФ, прекра-
тив его за сроком давности. След-
ствие ему навстречу не пошло — в 
результате Генпрокуратура реши-
ла обжаловать аресты обвиняемых, 

как и их защита. «Я против любой 
меры пресечения (по данному де-
лу.— 

”
Ъ“)»,— сказал гособвинитель.

Безопасность или очереди
Уголовное дело, в рамках которого 
произведены три ареста, было воз-
буждено 28 апреля прошлого го-
да по материалам, выделенным из 
другого дела. Последнее расследова-
лось по ч. 3 ст. 263.1 УК РФ («Неиспол-
нение требований по обеспечению 
транспортной безопасности») в от-
ношении тех же фигурантов с 2011 
года, но в итоге было прекращено за 
отсутствием в их действиях состава 
преступления.

Как следует из постановления 
следователя ГСУ СКР, в соответст-
вии с приказом Минтранса в декаб-
ре 2007 года была разработана и вве-
дена «Технология досмотра на входах 
в аэровокзальный комплекс», по ко-
торой лица, направляющиеся в по-
добные комплексы, должны прохо-
дить через рамки стационарных ме-
таллоискателей, а при необходимо-
сти — досматриваться и сотрудника-
ми транспортной полиции. К «груп-
пе риска», с которой должны были 
работать стражи правопорядка, от-
носились выходцы из Афганистана, 
Ирака, Ирана, Иордании, Саудов-
ской Аравии, Египта, Пакистана, Па-
лестины, Катара, Киргизии, Узбекис-
тана, Таджикистана, а также из респу-
блик Адыгея, Дагестан, Чечня и Ингу-
шетия — их надо было вычислять по 
поведению или внешности, досма-
тривать, а попутно проводить с ни-
ми собеседование «на предмет выяв-
ления цели их приезда в аэропорт».

Однако, считает следствие, вы-
полнение действий «по соблюдению 
необходимого уровня авиационной 
безопасности» было сопряжено с до-
полнительным временем нахожде-
ния посетителей и пассажиров на 

входных группах в аэровокзальный 
комплекс Домодедово, что привело 
к образованию заторов и очередей. В 
свою очередь, увеличение пассажи-
ропотока требовало от фактических 
владельцев предприятий аэровок-
зального комплекса принятия не-
замедлительных мер по его рекон-
струкции и увеличению входных 
групп и, как следствие, дополни-
тельного расходования средств.

Обвиняемые, а также неустанов-
ленные лица из числа фактических 
владельцев предприятий аэропор-
тового комплекса в период с 2009 по 
2010 год приняли решение разрабо-
тать и ввести свою «Технологию до-
смотра на входах в аэровокзальный 
комплекс Домодедово», в соответст-
вии с которой сокращалось время 
нахождения пассажиров на входах в 
аэропорт. По данным следствия, тех-
нология предусматривала нахожде-
ние на каждой входной группе лишь 
одного сотрудника службы авиаци-
онной безопасности. Он досматри-
вал с помощью интроскопа багаж и 
личные вещи пассажиров, но при 
этом сами они процедуру техниче-

ского контроля с использованием 
стационарного металлоискателя не 
проходили. Не проводились и собе-
седования с подозрительными по-
сетителями аэропортов. Досмотр же 
входящих в аэровокзальный ком-
плекс осуществлялся выборочно. 
Таким образом, применение новой 
технологии, считает следствие, по-
зволило сократить время нахожде-
ния пассажиров и посетителей у вхо-
дов, но при этом «увеличило вероят-
ность проноса взрывного устройст-
ва». Владельцы Домодедово и обви-
няемые, считает следствие, «осозна-
вали», что их действия «неизбежно 
приведут к увеличению степени уяз-
вимости аэропорта и повлекут ока-
зание услуг в области гражданской 
авиации, не отвечающих требова-
ниям безопасности».

В результате совершения обви-
няемыми «данных действий», счи-
тает следствие, террорист-смерт-
ник Магомед Евлоев прошел в зда-
ние аэровокзала, минуя рамку ме-
таллоискателя, и совершил подрыв 
спрятанной под одеждой бомбы, 
что привело к гибели 37 человек и 
ранению еще 170.

Преюдиция осталась 
незамеченной
Следует отметить, что возбуждение 
нового уголовного дела в отноше-
нии бывших топ-менеджеров струк-
тур, работающих в Домодедово, об-
жаловалось их защитой сначала в су-
дах Мособласти, а затем и Москвы, 
но они признали действия следст-
вия обоснованными. При этом су-
ды да и само следствие почему-то иг-
норировали решения других судов 
— Пресненского районного, Мосго-
рсуда и арбитражного, которые, как 
считают юристы, имеют преюди-
ционное значение для данного де-
ла. Суды общей юрисдикции, откло-
няя иск пострадавшей в результате 
теракта Елены Криволуцкой к ком-
паниям, работавшим в Домодедово, 
решили, что ею не были представле-
ны «бесспорные доказательства» то-
го, что взрыв в аэропорту, происшед-
ший 24 января 2011 года, стал резуль-
татом действий или бездействий от-
ветчиков. Арбитраж, в свою очередь, 
установил, что действовавшее на 
момент теракта законодательство 
не предусматривало, чтобы службы 
авиационной безопасности досма-

тривали 100% посетителей аэровок-
зальных комплексов. К тому же еще 
до прекращения дела по ст. 263.1 УК 
РФ следствие само отменило поста-
новление о признании в качестве 
потерпевших по нему физических и 
юридических лиц, указав, что «отсут-
ствует причинение вреда в результа-
те действий должностных лиц, от-
ветственных за обеспечение транс-
портной безопасности».

Отметим, что из трех обвиняемых 
никакого отношения к обеспечению 
безопасности пассажиров аэропорта 
Домодедово не имела Светлана Три-
шина. В постановлении следовате-
ля написано, что она лишь назначи-
ла на должность Вячеслава Некрасо-
ва, а уже тот с безопасником Андре-
ем Даниловым совершил незакон-
ные, по версии следствия, действия. 
Однако следует учитывать, что имен-
но госпожа Тришина, являвшаяся 
главой российского представитель-
ства Airport Management Company 
Limited, считается фигурой, наибо-
лее близкой к владельцам Домоде-
дово — Дмитрию Каменщику и Ва-
лерию Когану, состоящим в должно-
стях консультантов того же зареги-
стрированного на острове Мэн оф-
шора. Возможно, отправляя Светла-
ну Тришину в СИЗО, следствие имен-
но от нее рассчитывает получить по-
казания, которые послужат потом 
основанием для уголовного пресле-
дования владельцев аэропорта.

Источник 
”
Ъ“ в авиационной от-

расли считает, что следственные 
действия в отношении бывших ру-
ководителей аэропорта свидетель-
ствуют: продолжается попытка скло-
нить собственников к продаже акти-
ва или определенной лояльности. 
«По сути, теракт мог произойти в лю-
бом аэропорту, но случился имен-
но в единственном полностью част-
ном»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. Из-

за неполной прозрачности структу-
ры собственности Домодедово регу-
лирующие органы не раз предъявля-
ли к аэропорту различные претен-
зии. Частный статус аэропорта так-
же усложнил развитие московского 
авиационного узла в части консоли-
дации аэропортовых активов. Пред-
ставители Домодедово вчера от ком-
ментариев воздержались.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов,  
Елизавета Кузнецова

Владельцам Домодедово готовят показательную базу
по делу о смертельных услугах для пассажиров

Как стало известно ”Ъ“, глав-
ное следственное управление 
ГУ МВД по Москве прекратило 
длившееся три года расследо-
вание дела бывшего гендирек-
тора крупнейшего российского 
регистратора ОАО «Регистратор 
Р.О.С.Т.» Олега Жизненко. Со-
гласно первоначальной версии 
правоохранителей, его умыш-
ленное бездействие сделало 
возможным рейдерский захват 
акций стратегического НПО «Ге-
лиймаш», однако в итоге дело 
было прекращено «за отсутстви-
ем состава преступления».

Уголовное преследование Оле-
га Жизненко было начато в 2013 го-
ду в рамках уголовного дела о рей-
дерском захвате крупнейшего рос-
сийского производителя сжижен-
ного гелия ООО «Криор» и стратеги-
ческого НПО «Гелиймаш». Эти ком-
пании, объединенные в одну груп-
пу, являются поставщиками Мино-
бороны и «Роскосмоса», а рейдер-
ский захват, как считало следствие, 
осуществляли сотрудники ИК «Маг-
ма» во главе с председателем совета 
директоров компании Владимиром 
Курбатовым.

На момент возбуждения в отно-
шении него дела Олег Жизненко 
занимал пост гендиректора ОАО 
«Регистратор Р.О.С.Т.», владельцем 
которого является Роман Абрамо-
вич (ему принадлежит 99,6% акций 
компании). Летом прошлого года 
Олег Жизненко покинул Р.О.С.Т. и 
сейчас является совладельцем дру-

гого крупного регистратора — НРК, 
занимаясь его развитием.

Изначально действия регистра-
тора были квалифицированы по 
ст. 201 УК РФ («Злоупотребление 
полномочиями»). В основу дела лег 
эпизод, имевший место в 2011 году. 
Тогда, по версии следствия, с помо-
щью подложных документов рей-
деры получили контроль над круп-
ным акционером «Гелиймаша» — 
ЗАО «Химгазсервис». В компании 
был сменен гендиректор. Затем, «в 
период с 23 по 26 сентября», компа-
ния перечислила «дочке» регистра-
тора ЗАО «Р.О.С.Т.— Корпоративные 
проекты» 17,7 млн руб., а несколько 
месяцев спустя более 5,6 тыс. акций 
«Гелиймаша» рыночной стоимостью 
40 млн руб. были переведены на 
счет некоего ООО «Депозитарный 
центр», который, по данным следст-
вия, контролировался рейдерами.

Стоит отметить, что на допросах 
несколько свидетелей по делу, по-
очередно занимавших пост дирек-
тора Депозитарного центра, сооб-
щили, что, получая по 15 тыс. руб. 
в месяц, никаких функций, связан-
ных с деятельностью компании, не 
выполняли. А один из экс-директо-
ров во время очной ставки указал 
на председателя совета директоров 
«Магмы» Владимира Курбатова как 
на реального владельца компании. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в ответ на 

это сам Курбатов якобы пообещал, 
что данное следственное действие 
станет последним в жизни свидете-
ля. Это обстоятельство стало позже 

одним из основных доводов в поль-
зу заключения председателя совета 
директоров под домашний арест.

Как выяснило следствие, пред-
седателем совета директоров ЗАО 
«Р.О.С.Т.— Корпоративные проек-
ты» — получателя денег от пред-
полагаемых рейдеров — был Олег 
Жизненко, а сами средства, как счи-
тали ранее правоохранители, были 
оплатой услуги по переводу захва-
ченных акций. Следствие предпо-
лагало тогда, что сама операция по 
переводу акций стала возможной 
лишь «при умышленном бездейст-
вии» Олега Жизненко.

Долгое время допросить регистра-
тора не удавалось — его представите-
ли объясняли это тем, что он нахо-
дился на лечении в Лондоне. А в ито-
ге и само дело было закрыто — «за от-
сутствием состава преступления».

Источники 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах не исключили, что 
закрытие дела может быть следстви-
ем того, что недавно уволился из ор-
ганов внутренних дел следователь, 
который вел дело Олега Жизненко. 
Тем временем дело Владимира Кур-
батова и его предполагаемых со-
общников, а также еще одно дело — 
в отношении гендиректора «Гелий-
маша» Вадима Удута, который также 
обвиняется в мошенничестве с иму-
ществом предприятия,— по-преж-
нему расследуются, хотя, по дан-
ным защиты, следственные дейст-
вия по ним в последнее время пра-
ктически не проводятся.

Владислав Трифонов

В бездействии регистратора  
не нашли ничего преступного
Закрыто дело экс-гендиректора ОАО «Регистратор Р.О.С.Т.»

Вячеслав Некрасов (в центре) 
был арестован, несмотря  
на активную защиту  
со стороны прокурора 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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новости

Столичные власти в ночь 
на вторник провели демон
таж более полусотни тор
говых павильонов, ранее 
объявленных опасным са
мостроем. В мэрии гово
рят, что полномочия по де
монтажу объектов, стоящих 
на газопроводах и других 
коммуникациях, обосно
ваны свежими поправками 
в ГК РФ. Опрошенные ”Ъ“ 
юристы считают снесение 
построек без решения су
дов противоречащим Кон
ституции РФ.

Столичные власти присту-
пили к реализации принято-
го в декабре 2015 года поста-
новления 829-ПП, согласно ко-
торому должны быть снесены 
104 постройки у станций ме-
трополитена. Вечером в поне-
дельник тяжелая техника в со-
провождении полиции появи-
лась у «Чистых прудов», «Кро-
поткинской», «Динамо», «Щел-
ковской», «Сухаревской», дру-
гих станций. Как рассказали 
в оргкомитете инициативной 
группы «Список 104» (объеди-
няет фигурантов постановле-
ния мэрии), о дате сноса мно-
гие владельцы павильонов уз-
нали за несколько часов до его 
начала от арендаторов. Так, вла-
дельцы ТЦ на Кировоградской 
улице еще в полночь отчиты-
вались о работе в обычном ре-
жиме, но в два часа ночи сооб-
щили о подъезде экскаваторов. 
От демонтажа комплекс спасло 
то, что в его здании находился 
действующий офис «Юникре-
дитбанка» с депозитными ячей-
ками. ТЦ «Альбатрос» на «Щел-
ковской» и павильоны на «Кро-
поткинской» были снесены, не-
смотря на попытку персонала 
забаррикадироваться внутри 
строений. По словам главы Го-
синспекции по недвижимости 
Москвы Сергея Шогурова, 8 
февраля истек срок доброволь-
ного сноса у 97 из 104 объектов; 
с помощью 700 единиц техни-
ки было снесено 53 павильона.

Ранее предприниматели 
жаловались генпрокурору РФ 
Юрию Чайке, считая, что их 
сносят незаконно — без реше-

ния судов и при наличии офор-
мленных прав собственности 
на объекты. В свою очередь, сто-
личные власти заявляли, что 
павильоны незаконно построе-
ны в местах прохождения газо-
проводов, теплосетей и других 
коммуникаций, несут «угрозу 
жизни граждан», а право сно-
сить такие объекты появилось 

у регионов в сентябре 2015 года 
после вступления в силу соот-
ветствующих поправок к ст. 222 
Гражданского кодекса (ГК) РФ.

Московские суды поддер-
жали позицию частников. На-
пример, в феврале 2014 года 
за ООО «Пирамида-2000» (вла-
делец ТЦ «Пирамида» на Твер-
ской улице) Девятый арбитраж-

ный апелляционный суд при-
знал право собственности на 
объект. В декабре 2015 года ар-
битражный суд Москвы анало-
гичным образом признал пра-
ва ООО «Созидание» на строе-
ние на Кировоградской улице. 
Суд отметил, что спорный объ-
ект является капитальным, его 
характеристики указывают на 

отсутствие угрозы жизни и здо-
ровью граждан, а сам объект 
«создан на земельном участке, 
предоставленном в целях стро-
ительства, с получением разре-
шений и с соблюдением градо-
строительных и строительных 
норм и правил». Более того, 
ООО ТДКМ сумело отстоять пра-
ва на помещение на ул. Народ-
ного ополчения и в Верховном 
суде РФ, который отказался пе-
ресматривать решения ниже-
стоящих инстанций, поддер-
жавших позицию компании.

Ряд владельцев продолжа-
ет судиться. Так, 10 февраля 
планируется очередное засе-
дание по спору между префек-
турой ЦАО и ООО «Компания 
Шевалье» (владелец построй-
ки на Конюшковской улице), 
а 17 февраля судиться с Госин-
спекцией по недвижимости и 
управой Войковского района 
планирует компания «Ноки и 
КО» (владеет строением на ули-
це Зои и Александра Космоде-
мьянских). Судебные заседа-
ния об оспаривании включе-
ния объектов в постановле-
ние правительства Москвы по 
трем искам ЗАО АФИМПЕКС 
(владеет четырьмя объекта-
ми на улице Маршала Бирюзо-
ва) назначены на 15 февраля. 
Аналогичные разбирательст-
ва ЗАО «Альбатрос» (пять объ-
ектов на 9-й Парковой улице) 
назначены на 16 февраля и 10 
марта. ТДКМ также оспаривает 
вышеуказанное постановле-
ние — рассмотрение назначе-
но на 18 февраля, а тяжба меж-
ду «Пирамидой-2000» и мэри-
ей пройдет сегодня. В оргко-
митете «Списка 104» предпола-
гают, что стремительная опера-
ция по демонтажу понадоби-
лась мэрии, чтобы предприни-
матели не успели добиться но-
вых судебных решений.

Арбитражный суд Москвы, 
поначалу принявший к рас-
смотрению иски о признании 
постановления 829-ПП недей-
ствующим и даже приостано-
вивший его действие в отно-
шении нескольких построек 
истцов, отказался в итоге раз-
решать спор. Суд согласился с 

доводом московских властей 
о том, что иск не подведомст-
вен арбитражным судам, «по-
скольку оспариваемое поста-
новление носит нормативный 
характер». Такие решения уже 
вынесены по искам ИП Сергея 
Азизяна (собственник павиль-
онов у «Кропоткинской») и ЗАО 
АФИМПЕКС; производство по 
делам прекращено 4 и 5 февра-
ля соответственно.

В мэрии ранее признавали, 
что до поправок в ГК РФ не мо-
гли снести павильоны «во вне-
судебном порядке». А господин 
Шогуров пояснял 

”
Ъ“, что город 

проиграл многие разбиратель-
ства вокруг 104 торговых точек 
из-за банального истечения сро-
ка исковой давности, но новая 
редакция ГК РФ «привела ситу-
ацию с самостроем в соответст-
вие с законодательством». Глава 
комиссии Мосгордумы по гра-
достроительству Сергей Зверев 
уверен, что теперь чиновники 
соблюли «все условия, опреде-
ленные законом», а предприни-
матели «понадеялись на авось». 
Глава столичного метрополите-
на Дмитрий Пегов вчера объяс-
нил и еще одну причину сноса: 
объекты самостроя могли быть 
использованы для терактов.

Партнер юридической фир-
мы АВЕЛАН Сергей Казинец 
считает, что в городской мэрии 
неверно трактуют новую редак-
цию ГК: «Часть 4 ст. 222 ГК дает 
местным органам власти пра-
во сносить только те строения, 
владелец которых не установ-
лен. Если владелец известен, 
ему направляют извещение со 
сроком сноса». «В ст. 222 пря-
мо не указано, что орган влас-
ти вправе сам без суда снести 
постройку, владелец которой 
известен. Это означает, что сде-
лать это можно только в общем 
порядке через суд»,— утвержда-
ет эксперт. Партнер юридиче-
ской фирмы Goltsblat BLP Ви-
талий Можаровский согласен, 
что новая редакция ГК ввела 
«упрощенный административ-
ный порядок» сноса самостроя, 
но подчеркивает, что его мож-
но применять «лишь к построй-
кам, не зарегистрированным 

как объекты недвижимости в 
ЕГРП». «Использование порядка 
к зарегистрированным в ЕГРП 
объектам означает нарушение 
ст. 35 Конституции»,— уверен 
господин Можаровский.

По мнению господина Ка-
зинца, у мэрии возникла обя-
занность возместить нанесен-
ный ущерб: владельцы объек-
тов могут потребовать в суде 
компенсации исходя из рыноч-
ной стоимости построек, кото-
рую можно подтвердить отче-
том оценщика на основании 
документов БТИ и Росреестра. 
По оценке исполнительного 
директора столичного отделе-
ния «Опоры России» Сергея Се-
ливерстова, речь может идти о 
компенсациях на общую сум-
му от 22 млрд до 30 млрд руб. Су-
диться предпринимателям вче-
ра советовал и столичный биз-
нес-омбудсмен Михаил Выше-
городцев. В свою очередь, в сто-
личной мэрии ранее обещали 
компенсации лишь в случае до-
бровольного демонтажа торго-
вых точек. Замглавы Госинспек-
ции по недвижимости Москвы 
Тимур Зельдич вчера сказал, что 
за такими выплатами владель-
цы в мэрию не обращались.

Член генерального сове-
та «Деловой России» Эдуард Гу-
лян заявил, что его организа-
ция проверила половину из 
104 строений и «никаких се-
тей» под ними не обнаружила. 
По словам гендиректора ООО 
«Люма Лтд» (владеет магазином 
у метро «Аэропорт») Юлии Лу-
кьяненко, более 20 предпри-
нимателей готовы обратиться в 
Следственный комитет РФ с жа-
лобой на незаконность сноса.

Ранее предприниматели со-
общали о готовящемся новом 
постановлении мэрии о сносе 
свыше 400 объектов по анало-
гичной схеме (якобы готовит-
ся в апреле 2016 года). Однако 
чиновники это категорически 
опровергли, не отрицая, что 
работа по поиску самостроя на 
«городских сетях» будет про-
должена (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля).

Александр Воронов,  
Анна Занина,  
Андрей Райский

Мэрия пошла на слом
Столичные власти снесли павильоны у метро

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В  М О С К В Е  П Ы Т А Л И С Ь  У П О Р Я Д О Ч И Т Ь  М Е Л К У Ю  Т О Р Г О В Л Ю

В феврале 1994 года по решению прави-
тельства Москвы в городе было снесено 
2770 незаконно установленных либо 
не отвечавших санитарным требовани-
ям торговых палаток. В том же году была 
полностью запрещена любая неорганизованная 
торговля с рук, лотков, тележек и автомобилей.

В марте 1997 года в рамках подготовки 
к празднованию 850-летия Москвы коммер-
ческие палатки и киоски, располо-
женные в районе Бульварного кольца, 
были заменены на павильоны и мини-
маркеты. Исключение составили киоски 
«Роспечать», «Мороженое», «Мосгорсправка» 
и городские театральные кассы.

В сентябре 2003 года столичный 
метрополитен в рамках борьбы с контра-
фактом потребовал от продавцов 
аудио- и видеопродукцией в метро 
перепрофилировать торговлю или 
закрыть торговые точки. В том же году 
в подземных переходах запретили про-
давать спиртное, зажигалки, а также 
овощи и фрукты.

30 октября 2010 года мэр Москвы рас-
критиковал размещение торговых 
палаток и лотков рядом со станция-
ми метро и поручил Москомархитектуре 
разработать новую схему их расположения. 
Комитет предложил сократить общее 

число торговых точек с 26 тыс. 
до 7–10 тыс., которые предла-
галось перестроить по типовым 
проектам. Часть киосков префектуры 
снесли сразу же, не дожидаясь письмен-
ного распоряжения мэрии. Дистрибуторы 
прессы смогли убедить городские власти 
сохранить газетные палатки.

8 декабря 2015 года столичные власти 
приняли постановление, предписав снести 
104 торговые постройки у централь-
ных станций метро. Все эти павильоны 
признаны опасным самостроем, стоящим 
на газопроводах, теплосетях и прочих комму-
никациях. Евгений Федуненко

После ночной спецоперации по демонтажу москвичам открылись новые виды  
(на фото — остатки павильонов у станции метро «Таганская»)  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ГИБДД отчиталась о серьезном 
снижении аварийности по итогам 
2015 года — в частности, на доро
гах России погибло на 14,7% гра
ждан меньше, чем годом ранее. 
Эксперты считают, что сработал 
комплекс мер по укреплению бе
зопасности движения, включая 
ужесточение наказания за пья
ную езду. Кроме того, изза эко
номического кризиса люди стали 
меньше пользоваться машинами 
и реже попадать в аварии. Даль
нейшие меры по борьбе с аварий
ностью через месяц будет обсу
ждаться на Госсовете с участием 
президента. 

Согласно отчету ГИБДД, в 2015 
году на российских дорогах про-
изошло 184 тыс. аварии — это на 
8,2% меньше, чем годом ранее. Все-
го в ДТП погибли 23,1 тыс. человек 
(–14,7%) и ранены 231 тыс. человек 
(–8,6%). Чуть медленнее снижает-
ся число аварий, происшедших по 
вине пьяных водителей,— 16 тыс. 
(–1,9%). Напомним, в отчет ГИБДД по-
падают только ДТП с пострадавши-
ми или погибшими. Всего количе-
ство ДТП исчисляется миллионами.

Самым аварийным регионом 
стала Москва, здесь за год произош-
ло более 10 тыс. аварий. Следом 
идут Московская область (7,8 тыс. 
ДТП), Санкт-Петербург (7,2 тыс.), 
Краснодарский край (6,2 тыс.) и Ни-
жегородская область (5,3 тыс.). Боль-
ше всего в авариях людей погибло в 
Московской области (1,3 тыс. погиб-
ших), Краснодарском крае (1,1 тыс. 
погибших), Ростовской области 
(676), Москве (673), Ленинградской 
области (611).

Тренд по снижению аварийно-
сти наблюдается последние два го-
да: в 2013 году было зафиксировано 
204 тыс. ДТП, в 2014-м — 199,7. Сни-
жение аварийности является целью 
федеральной целевой программы 
по повышению безопасности до-
рожного движения в 2012–2020 го-
дах с общим финансированием в 
размере 33 млрд руб. (закупка ка-
мер, устройство разделительных ба-
рьеров, пешеходных переходов и 
других инженерных сооружений). 
Согласно программе, число жертв 
ДТП должно не превышать 19,9 тыс. 
в 2020 году.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает, что на снижение 
аварийности повлияло и новое за-
конодательство, изменившее пове-
дение водителей. Так, введенный в 
2013 году штраф 30 тыс. руб. за пья-
ное вождение дает эффект до сих 
пор, а летом 2015 год было введено 
уголовное наказание за повторную 
пьяную езду. «Нельзя не учитывать 
и экономическую составляющую,— 
говорит депутат.— Ведь в условиях 
подорожания топлива средние про-

беги автовладельцев сократились. 
В результате возникает меньше ри-
сков попасть в аварию».

Отметим, что отчет об успехах 
ГИБДД выпущен в ходе подготовки 
к заседанию Госсовета по безопасно-
сти дорожного движения в марте. По-
следний раз на уровне президента РФ 
эта тема обсуждалась десять лет на-
зад. По данным 

”
Ъ“, на этот раз к обсу-

ждению могут быть предложены та-
кие темы, как подготовка водителей, 
безопасность пешеходов, автобусные 
перевозки. Вячеслав Лысаков (входит 
в рабочую группу по подготовке засе-
дания) опасается, что в проекте до-
клада президенту будут использо-
ваны «неактуальные» данные о ДТП 
с пьяными водителями за 2014 год. 
«Тогда ГИБДД стала больше выявлять 
нарушителей благодаря усиленным 
проверкам, в результате наблюдал-
ся прирост числа пьяных за рулем,— 
пояснил он.— Но пить на самом деле 
больше не стали, хотя иногда эти дан-
ные преподносят именно так. Прези-
дента могут ввести в заблуждение, не-
обходимо использовать более свежие 
цифры 2015 года».

Иван Буранов

Кризис притормозил аварийность
ДТП в России стало меньше

Д О С Ь Е Р Е Й Т И Н Г  А В А Р И Й Н О О П А С Н Ы Х  Р А Й О Н О В  М О С К В Ы

ГИБДД впервые опубликовала данные об аварийности в отдельных районах Москвы. Всего 
в городе за год произошло 10,3 тыс. аварий с пострадавшими, что на 8,1% меньше, чем годом 
ранее. Рекордсменами по количеству ДТП стали районы Южное Бутово (181 авария), Гольяново 
(152), Митино (149), Люблино (146), Раменки (142), Хорошево-Мневники (141), Марьино (132), 
Строгино (125), Выхино-Жулебино (123) и Кунцево (121). Наименее аварийные районы — по-
селок Восточный (одна авария) и Кокошкино (три). Рекордсмены по количеству погибших — это 
в основном муниципальные образования, вошедшие в состав Новой Москвы: Щаповское посе-
ление (14 погибших), Кленовское (12), Марушкинское (10); а также некоторые периферийные 
районы города: Хорошево-Мневники (11), Строгино (10) и Люблино (10). В районах Зябликово 
и Печатники в авариях за год никто не погиб. Иван Буранов
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12 февраля в Мюнхене откроет
ся международная конференция 
по безопасности — крупнейший 
форум для обсуждения проблем 
в этой сфере. Российскую деле
гацию впервые за много лет воз
главит не министр иностранных 
дел, а премьер. О том, почему 
это в Мюнхене сочли обнадежи
вающим знаком и какой прием 
будет оказан российской делега
ции, председатель конференции, 
бывший авторитетный немецкий 
дипломат ВОЛЬФГАНГ ИШИНГЕР 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— В прошлом году российской 
делегации на конференции в 
Мюнхене пришлось пережить 
несколько неприятных момен-
тов: в некоторых местах высту-
пления главы МИД РФ Сергея 
Лаврова слушатели реагировали 
неодобрительными выкриками, 
свистом и смехом. Стоит ли ожи-
дать столь холодного приема и 
на сей раз?
— Я бы очень не хотел этого. Я над-
еюсь и рассчитываю на то, что атмос-
фера конференции будет дружелюб-
ной, что участники, даже если они 
критически настроены по отноше-
нию к той или иной позиции, будут 
внимательно слушать друг друга.

Но, естественно, мы ожидаем, 
что в ходе мероприятия будут обсу-
ждаться самые острые вопросы: от 
ситуации на Украине до обстановки 
в Сирии. Будет у участников конфе-
ренции и возможность обсудить дву-
сторонние вопросы.

В этой ситуации мне представ-
ляется тем более важным, что Рос-
сия будет представлена в Мюнхене 
на очень высоком уровне. Тот факт, 
что на конференцию приедут премь-
ер-министр РФ Дмитрий Медведев, 
глава МИДа Сергей Лавров и другие 
высокопоставленные лица, говорит 
не только о том, что в России высо-
ко ценят мюнхенскую площадку, но 
и о том, что у российской делегации 
есть интерес к конструктивному ди-
алогу с другими участниками меро-
приятия. Я считаю столь представи-
тельную делегацию из России очень 
хорошим и важным знаком не толь-
ко для конференции в Мюнхене, но 
и для ситуации в международных 
делах в целом. Для меня лично это 
большая радость и честь.
— В аналитическом докладе о по-
ложении в мире, обнародован-
ном на днях на сайте конферен-
ции, содержатся весьма мрачные 
прогнозы на 2016 год. Вы лично 
тоже настроены пессимистично?
— Если посмотреть на 2015 год, то в 
плане борьбы за мир, стабильность 
и предотвращение конфликтов 
успешным его не назовешь. Я очень 
надеюсь, что Мюнхенская конфе-

ренция по безопасности внесет хо-
тя бы небольшой вклад в улучшение 
ситуации в 2016 году. Надежду мне 
придает тот факт, что удалось хотя 
бы запустить — между прочим, при 
активнейшем содействии России и 
США — межсирийские перегово-
ры по урегулированию конфликта в 
этой стране. При этом накануне от-
крытия конференции по безопасно-
сти в Мюнхене же 11 февраля долж-
на состояться встреча Международ-
ной группы поддержки Сирии. То 
есть некоторые проблески надежды 
есть. Я надеюсь, что и в урегулиро-
вании кризиса на Украине будет до-
стигнут прогресс.
— В докладе о положении в ми-
ре российские действия в Сирии 
названы «военным вмешательст-
вом», а действия коалиции под 
руководством США — «операци-
ей». Составители обзора считают 
российские действия менее леги-
тимными?
— Нет, отнюдь. Дело в том, что по-
скольку сама Мюнхенская конфе-
ренция по безопасности не является 
think-tank, то подобные документы 
составляются на базе многочислен-
ных докладов аналитических инсти-
тутов со всего мира. Авторы этих до-
кладов могут придерживаться той 
или иной позиции, но их мнение 
не является мнением организаторов 
Мюнхенской конференции.

Более того, Россия имеет все 
основания сказать, что ее операции 
в Сирии соответствуют междуна-
родному праву, поскольку ее авиа-
ция действует с согласия и по при-
глашению сирийских властей. У за-
падных стран, включая Германию, 
такого приглашения нет. Таким 
образом, правовая база, на которую 
Россия опирается в Сирии, являет-
ся менее сомнительной, чем право-
вые основания коалиции под руко-
водством США. Но это правовой ас-
пект. Есть и политический. Есть ли у 
сторон понимание, какой цели они 
хотят достигнуть? И в этом смысле 
многие подвергают мотивацию Рос-
сии сомнению.
— Будет ли в Мюнхене обсуждать-
ся конфронтация между Москвой 
и Анкарой?
— Я на протяжении всех последних 
месяцев говорю о том, что НАТО и 
России срочно нужно создать меха-
низмы координации, чтобы предо-
твращать инциденты, подобные то-

му, который произошел 24 ноября 
(когда турецкие ВВС сбили россий-
ский бомбардировщик.— 

”
Ъ“). Этот 

инцидент показал, что меры дове-
рия между российскими военны-
ми и альянсом просто жизненно не-
обходимы. В этом смысле я считаю 
очень важным, чтобы свою работу 
как можно быстрее возобновил со-
вет Россия—НАТО.
— Вы упоминали и Украину. По-
чему западные политики и ди-
пломаты, за редким исключе-
нием, критикуют только рос-
сийские власти и сепаратистов 
Донбасса, но крайне редко обра-
щают внимание на затягивание 
мирного процесса украинскими 
властями?
— Представьте себе, Россия столкну-
лась бы с потерей части своей терри-
тории и должна была бы еще прове-
сти через Думу закон о предоставле-
нии прав на самоуправление двум 
другим своим областям… Я могу на-
перед предсказать, что как минимум 
четыре пятых депутатов в знак проте-
ста покинут зал, если их заставить го-
лосовать по такому вопросу. Для депу-
татов Рады это крайне сложный и бо-
лезненный вопрос, а не просто оче-
редной пункт в повестке дня, и это 
нужно признать. А дальше возникает 
вопрос: что сделала великая держава 
Россия за прошедший с момента за-
ключения минских соглашений год, 
чтобы украинским парламентариям 
было бы хоть немного легче прогло-
тить эту горькую пилюлю? Мой ответ 
таков: к сожалению, ничего.

Убежден, что великая держава 
Россия первой должна реализовать 
все зависящие от нее пункты мин-
ских соглашений с тем, чтобы мож-
но было уверенно сказать, что мир-
ный план буксует не из-за действий 
или бездействия Москвы. Это позво-
лило бы увеличить давление на Ки-
ев. России стоит показать пример и 
начать первой воплощать в жизнь 
минские договоренности, вместо то-
го чтобы со ссылкой на то, что укра-
инские власти еще не осуществили 
конституционную реформу, отказы-
ваться от выполнения других пун-
ктов. Россия ведь более сильная сто-
рона в этом конфликте. А сильный 
должен показывать пример.
— Я бы не согласилась с тем, что 
Россия ничего не сделала для во-
площения минских договорен-
ностей.
— Я не говорю, что Россия ничего не 
сделала. Я считаю, что Россия сдела-
ла не все, что необходимо для реали-
зации минских соглашений. Поэто-
му я призываю российские власти 
проявить «щедрость» и сделать все от 
них зависящее, чтобы мирный план 
воплощался скорее.

полная версия 
kommersant.ru/11612

«Столь представительная делегация 
из России — очень хороший знак»
Председатель конференции по безопасности —  
о том, что ждет Дмитрия Медведева в Мюнхене

В Кишиневе возобновились про
тесты. Вчера оппозиционеры пи
кетировали здание Высшего со
вета магистратуры (ВСМ), где 
избирали главу Высшей судеб
ной палаты (ВСП). На этот пост 
претендовал один человек — ее 
действующий глава Михай Поа
лелунж, которого оппозиция на
зывает опорным человеком оли
гарха Владимира Плахотнюка 
в системе юстиции. Выборы обер
нулись скандалом: полиция за
блокировала подступы к зданию 
ВСМ, где кандидатура господина 
Поалелунжа была в спешке про
голосована. Лидеры оппозиции 
призвали всех выйти к парламен
ту в день, когда там будут оконча
тельно утверждать в должности 
нового главу высшей судебной ин
станции. Сегодня же Партия соци
алистов намерена взять в кольцо 
здание правительства страны.

После более чем двухнедельного 
затишья в Кишиневе возобновились 
протесты. Вчера гражданские акти-
висты, оппозиционные политики и 
их сторонники пикетировали зда-
ние ВСМ (орган, надзирающий за су-
дьями). Поводом для протеста стало 
избрание нового главы ВСП. Оказа-
лось, что на эту должность претендует 
единственный кандидат — действую-
щий глава палаты Михай Поалелунж.

По процедуре нового главу выс-
шей судебной инстанции сначала ут-
верждают члены ВСМ, а затем пар-
ламент. С самого утра перед здани-
ем ВСМ собрались полицейские и 
протестующие, включая лидера гра-
жданской платформы «Достоинство 
и правда» Андрея Нэстасе, который 
с соратниками организовывал мно-
готысячные митинги весь прошлый 
год и в начале нынешнего, экс-депута-
та Александра Петкова, бывшего по-
стпреда Молдавии при ООН и завсег-
датая уличных протестов Алексея Тул-
буре. Все они призывали не допустить 
переизбрания на пост ВСП господина 

Поалелунжа, которого они называли 
человеком из окружения олигарха 
Владимира Плахотнюка, с именем ко-
торого в Молдавии многие связывают 
разгул коррупции. Самого Михая По-
алелунжа лидеры протеста тоже назы-
вают «коррумпированным».

Господин Поалелунж в ходе проце-
дуры избрания опровергал все обви-
нения в свой адрес. Перепалка про-
длилась несколько часов. К ней под-
ключились некоторые члены ВСМ, ко-
торые засомневались в том, что канди-
дат соответствует всем критериям для 
сохранения своей высокой позиции в 
судебной системе страны. В какой-то 
момент поступило предложение сде-
лать перерыв и продолжить обсужде-
ние в 14:00. В назначенное время вы-
яснилось, что это была уловка.

Когда пресса, лидеры протестую-
щих и их сторонники пришли к зда-
нию ВСМ, полиция, охранявшая его 
с утра, стеной встала у входа. Журна-
листам заявили, что для работы вну-
три им необходима аккредитация, ко-
торую утром никто не спрашивал. Ли-
деров оппозиции не впускали без вся-
ких объяснений. Через полчаса в зда-
ние впустили и прессу, и оппозицио-
неров. Но было уже поздно: девять из 
двенадцати членов ВСМ проголосо-
вали за то, чтобы рекомендовать пар-
ламенту назначить господина Поале-
лунжа главой ВСП.

Лидеры протестующих назвали го-
лосование позорным. Алексей Тулбу-
ре напомнил, что 20 января в такой 
же спешке и тайком было утвержде-
но правительство нынешнего пре-
мьера Павла Филипа. Тогда о заседа-
нии парламента было объявлено за 
несколько часов до его проведения, а 
вся процедура не заняла и получаса. В 
результате митинговавшая на улице 
толпа едва не взяла здание законода-
тельного органа штурмом, а депута-
тов выводили через потайные ходы, 
переодев в полицейскую форму и на-
тянув на них противогазы. Около по-
луночи министры нового кабинета в 

такой спешке принесли присягу пре-
зиденту, что забыли позвать на цере-
монию двух членов правительства.

В ходе вчерашней акции оппози-
ционеры призвали всех прийти к 
парламенту в день утверждения гла-
вы ВСП, чтобы не дать состояться го-
лосованию. При этом дата первого в 
этом году заседания законодательно-
го органа пока не объявлялась. Впро-
чем, уже сегодня Партия социалистов 
пообещала взять в кольцо здание пра-
вительства, которое обычно заседа-
ет по средам. «Выйдем и окружим 
его»,— сказал 

”
Ъ“ социалист, депу-

тат муниципального совета Кишине-
ва Гайк Вартанян. Он же обратил вни-
мание на то, как посол США Джеймс 
Петтит прокомментировал события у 
ВСМ в Facebook.

«Что происходит в Высшем сове-
те магистратуры? Всего один канди-
дат? Так ли должна выглядеть рефор-
ма судебной системы?» — написал по-
сол Петтит. Господин Вартанян счита-
ет, что это хороший сигнал для оппо-
зиции, поскольку ранее США заявля-
ли, что рады созданию в молдавском 
парламенте «проевропейского боль-
шинства», что многие истолковали 
как поддержку власти.

Еще 29 января организаторы ки-
шиневских протестов как слева (про-
российские социалисты и «Наша пар-
тия»), так и справа (проевропейская 
платформа «Достоинство и правда» 
и другие политики, выступающие за 
евроинтеграцию) провели Граждан-
ский форум. Его итогом стала обнаро-
дованная 4 февраля резолюция, в ко-
торой, в частности, содержатся требо-
вания о проведении досрочных вы-
боров парламента и организации ре-
ферендума, чтобы внести в конститу-
цию поправки, которые сделают воз-
можными прямые выборы президен-
та (сейчас его выбирают депутаты). На 
выполнение ультиматума властям от-
вели 30 дней.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавская оппозиция оставила  
за собой право на восстание
После затишья в Кишиневе возобновляются акции протеста
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НАТО завершает разворот
Главной темой встречи министров обороны альянса  
станет укрепление восточного фланга

Основной темой открывающейся сегодня в Брюс
селе встречи министров обороны НАТО станет 
 реакция альянса на новые угрозы, в том числе 
со стороны России. Генсек НАТО Йенс Столтен
берг заверил ”Ъ“, что альянс не хочет новой холод
ной войны и поэтому продолжает политический ди
алог с Москвой. Однако одновременно с этим США, 
ключевой член НАТО, вчетверо увеличивают фи
нансовую поддержку альянса в Европе: Вашингтон, 
по предварительным данным, планирует создать 
на территории континента новые склады с оружием 
и удвоить количество постоянно развернутых воин
ских подразделений. С подробностями из Брюссе
ля — корреспондент ”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.

Главной темой для обсуждений в штаб-квартире НА-
ТО станут отношения альянса с Россией. Перед началом 
двухдневного заседания генсек НАТО Йенс Столтенберг 
объявил: Москва «считает возможным изменять грани-
цы в Европе, в частности на Украине и в Грузии», а зна-
чит, альянс должен нарастить возможности для защиты 
от «гибридных угроз», исходящих от нее. Раскритиковал 
он и военную операцию РФ против «Исламского государ-
ства» (ИГ; запрещена в РФ): «Эта операция тормозит по-
иск политического решения конфликта, ведет к неис-
числимым страданиям местного населения и увеличи-
вает поток беженцев. Россия бомбит район Алеппо и се-
веро-западные районы Сирии. Там нет ИГ, там есть толь-
ко войска, сражающиеся против Башара Асада (прези-
дент Сирии.— 

”
Ъ“)».

Эту позицию поддержал вчера на брифинге постпред 
США при НАТО Дуглас Льют. «Россия систематически 
преступает границы, причем не только наземные. На 
юге российская авиация регулярно нарушает воздуш-
ное пространство Турции, а значит, пространство НА-
ТО,— заявил дипломат.— Нам говорят, что это случай-
ность, но мы видим, что это позиция».

В Москве, напомним, не раз опровергали подобные 
обвинения. При этом пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков ранее отмечал: «НАТО тоже выглядит 
для нас как угроза, к сожалению. Это вынуждает нас при-
нимать некоторые меры, чтобы обеспечить свою без-
опасность перед лицом очень непредсказуемого пове-
дения альянса».

Тем не менее, отвечая на вопрос 
”
Ъ“, Йенс Столтен-

берг отметил, что контакты между Москвой и НАТО су-
ществуют. «Мы не хотим новой холодной войны, поэ-
тому мы продолжаем политический диалог,— сказал 
генсек.— Я встречался с российским министром Серге-
ем Лавровым, постпредом РФ при НАТО (Александром 
Грушко.— 

”
Ъ“)». По словам господина Столтенберга, сей-

час обсуждается возможная дата созыва заседания Сове-
та РФ—НАТО, не собиравшегося с июня 2014 года.

При этом, отвечая украинским журналистам, Йенс 
Столтенберг заверил: НАТО не собирается нормализи-
ровать отношения с Россией. «Мы осуществили самое 
большое наращивание сил на восточной границе со 
времен холодной войны. Мы поддерживаем Украину 
и через фонды, и политически»,— отверг он предполо-
жения представителей Украины о снижении важности 
страны для НАТО.

Йенс Столтенберг подчеркнул: усиливая континген-
ты НАТО в Восточной Европе и Турции, альянс не плани-
рует никаких атак, но «показывает, что любая агрессия 
извне будет стоить очень дорого». «Мы увеличили наше 
присутствие на восточном фланге. Мы нарастили число 
самолетов, число воздушных и морских патрулей в рай-
оне Балтийского моря, а также частоту учений»,— сооб-

щил он, также выделив троекратное увеличение числен-
ности Сил реагирования НАТО (СРН).

Напомним, что, в соответствии с принятой в октя-
бре 2015 года Доктриной СРН, численность группиров-
ки увеличилась с 13 тыс. до приблизительно 40 тыс. че-
ловек. Группировка, по словам генсека альянса, может 
быть развернута в течение двух—семи дней. В рамках 
СРН на саммите в Уэльсе в 2014 году было выделено по-
дразделение сверхбыстрого реагирования численно-
стью 5 тыс. человек, которое впервые провело учения 
Noble Jump в середине 2015 года. «Я лично видел трени-
ровку этих войск прошлым летом в Польше. Все пока 
идет по плану»,— прокомментировал 

”
Ъ“ Йенс Столтен-

берг ход подготовки нового подразделения.
Одной из главных новостей из Брюсселя уже стало 

анонсированное четырехкратное увеличение США рас-
ходов на «меры подтверждения обязательств» в Европе 
до $3,4 млрд. Подробности пока неизвестны, но ожида-
ется, что на эти средства США удвоят постоянно разме-
щенный на территории ЕС воинский контингент и со-
здадут на континенте новые склады с вооружением.

«Это знак европейским членам НАТО, что пришло 
время и для них нарастить расходы на оборону»,— за-
метил Дуглас Льют. Он, впрочем, добавил, что в 2015 го-
ду две трети членов альянса прекратили сокращать рас-
ходы на оборону, что имело место последние 20 лет. «Ди-
виденд мира (термин, описывающий перераспределе-
ние средств с военных нужд на мирные цели.— 

”
Ъ“), 

который мы имели после окончания холодной войны, 
закончился, и нам нужно приспосабливаться к новым 
условиям»,— подытожил представитель США.

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ НАЛЕТАЛ ПОЛГОДА ЗА 12 ЛЕТ

По случаю отмечаемого сегодня в Рос
сии Дня дипломатии 

”
Ъ“ обратился  

в департамент информации и печа
ти МИД РФ с просьбой предоставить 
данные о том, сколько часов налетал 
Сергей Лавров (на переднем плане) 
за время пребывания на посту минис
тра и сколько километров он преодо
лел. Выяснилось, что с 2004 года Сер
гей Лавров провел в воздухе пример
но 4284 часа (или 178,5 дня), пролетев 
3 358 363 км. В США среди последних 
трех госсекретарей лидером по этим 
показателям является Джон Керри — 
за три года он преодолел 1 623 804 км.
Госдепартамент США данные о коли
честве налетанных госсекретарями ча
сов и миль публикует регулярно. Де
партамент информации и печати МИД 
РФ эту информацию обнародует впер
вые — по просьбе 

”
Ъ“. Как сообщили в 

департаменте, с марта 2004 года по се
годняшний день Сергей Лавров в ходе 
служебных командировок за 4284 часа 
(или 178,5 дня) преодолел расстояние 
3 358 363 км, что равно примерно 83 об
летам вокруг Земли.
За 2015 год глава МИД РФ посетил Ав
стрию, Азербайджан, Армению, Бело
руссию, Бельгию, Венгрию, Гватема
лу, Германию, Египет, Италию, Казах
стан, Катар, Кипр, Китай, Колумбию, 
Кубу, Малайзию, Никарагуа, Сербию, 
Словакию, США, Таджикистан, Туркме
нию, Турцию, Узбекистан, Финляндию, 
Францию и Швейцарию. В некоторые 
из этих стран он в прошлом году при
езжал по несколько раз — например, 
в Австрию, где проходили переговоры 
по иранской ядерной программе.
Перевозку министра иностранных дел 
воздушным транспортом обеспечива
ет специальный летный отряд «Россия» 
— федеральное государственное бюд
жетное учреждение (авиапредприя
тие), подчиненное управделами прези
дента РФ.
Из трех последних госсекретарей США 
лидером по количеству проведенного 
в полетах времени и налетанных кило

метров является Джон Керри. С февра
ля 2013 года он налетал 2198 часов (91 
день), преодолев 1 623 804 км. Кондо
лиза Райс с 2005 по 2009 год налетала 
1 620 361 км, а Хиллари Клинтон с 2009 
по 2013 год — 1 539 712 км.
Как выяснилось из обнародованной 
Госдепартаментом в прошлом году пе
реписки Хиллари Клинтон (ее письма 
выложили в сеть после скандала о не
законном использовании бывшим гос
секретарем США личной электронной 

почты в служебных целях), эксглаве 
внешнеполитического ведомства США 
было важно обогнать своих предшест
венников по этим показателям. К од
ному из писем советник Хиллари Клин
тон Филип Рейнс прилагает список из 
94 стран, в которых она еще не была 
(в должности госсекретаря), отмечая, 
что за «оставшиеся семь месяцев (до 
ухода с поста.— 

”
Ъ“) еще можно мно

гое успеть».
Елена Черненко
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Генсек НАТО Йенс Столтенберг заверил 
”

Ъ“, что 
альянс не хочет новой холодной войны, но укреплять 
свои восточные рубежи продолжит  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16085,44 (–918,86)
РТС 690,37 (–13,66)
FTSE 100 5632,19 (–57,17)

DAX 30 8879,4 (–99,96)
DJIA* 15962,37 (–64,68)
NASDAQ Composite* 4263,17 (–20,58)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь
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● 29,50тыс. пунктов ● 15,946

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.16
Австралийский доллар 55,4461
Английский фунт 113,6776
Белорусский рубль** 35,8535
Датская крона* 11,8073

Доллар США 78,6805
Евро 88,0435
Индийская рупия*** 11,5617
Казахский тенге*** 21,8405

Канадский доллар 56,5599
Китайский юань* 11,9686
Норвежская крона* 91,6392
СДР 109,7019

Сингапурский доллар 56,1202
Новая турецкая лира 26,6271
Украинская гривна* 30,3259
Шведская крона* 92,9788

Швейцарский франк 79,9599
Японская иена*** 68,3287
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на рынке политизированного 
туризма расставляет корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Фактически закрыв для туропера-
торов рынки Турции и Египта, фе-
деральные власти занялись пои-
ском новых стратегических партне-
ров России в области туризма. Пер-
вой страной нового дружественно-
го списка был выбран Иран. Еще в 
конце прошлого года власти начали 
устные переговоры о возможной от-
мене виз для туристических групп, 
а 6 февраля в силу вступил меморан-
дум, предполагающий обоюдное 
упрощение визового режима для 
школьников, студентов и т. д. В се-
редине февраля в ходе визита в Те-
геран делегации Ростуризма чинов-
ники рассчитывают подписать про-
грамму совместных действий на 
2016–2018 годы.

В своей полемике Ростуризм опе-
рирует цифрами: по итогам девяти 
месяцев 2015 года поток иранских 
туристов в Россию вырос на 111% по 
отношению к аналогичному перио-
ду прошлого года. Но в относитель-
ном выражении изменения кажут-
ся уже не такими грандиозными: 
по итогам девяти месяцев 2014 года 
доля иранских туристов от общего 
числа посетивших Россию путеше-
ственников составила 0,7%, в 2015 
году — 1,3%. В то время как гражда-
не Турции, для которых Россия сей-
час оказалась фактически недоступ-
ным туристическим направлением, 
за девять месяцев 2015 года обеспе-
чили 4,6% въездного турпотока.

В возможности получить боль-
шое количество туристов из Ира-
на сомневаются участники рынка. 
«Страна очень долго была под санк-
циями, там в принципе не так вели-
ко число людей, выезжающих за ру-
беж, кроме того, чтобы Россия ста-
ла популярным направлением, она 
должна была долго продвигаться на 
внутреннем рынке»,— рассуждает 
президент Innovation Russia Карен 
Гончаров. По данным Numbeo.com, 
средняя зарплата в Тегеране после 
вычета налогов составляет $450–
470. Стоимость перелета Тегеран—
Москва—Тегеран в июне — около 
$240. Тем не менее большие над-
ежды на Иран возлагают не только 
федеральные, но и региональные 
власти. Министр курортов, туризма 
и олимпийского наследия Красно-
дарского края Евгений Куделя ранее 
заявлял, что в этом году Сочи рассчи-
тывает вдвое увеличить число ино-
странных путешественников из 
этой страны. По его данным, в 2015 
году город посетили 2–2,5 тыс. тури-
стов из Ирана (0,014–0,017% от обще-
го числа). Билеты Тегеран—Сочи—
Тегеран на июнь будут стоить при-
мерно $425.

Не слишком большой успех ждет 
Иран и как направление выездно-
го туризма. По данным Всемирной 
туристской организации, в 2013 го-
ду общее число международных ту-
ристических прибытий в страну 
составило 4,8 млн. Ждать того, что 
лишившиеся более чем полови-
ны клиентов в этом году участники 
рынка возьмутся за продвижение 
абсолютно нового направления, по-
ка не приходится: гарантии, что че-
рез несколько месяцев в Иран не за-
претят продавать путевки, в Росту-
ризме пока не дают.

вчера

«РУССКИЕ БАШНИ»,

развивающие инфраструк-
туру для сдачи в аренду сото-
вым операторам, рассматри-
вают возможность развития биз-
неса в сопредельных государст-
вах, рассказал президент компа-
нии Александр Чуб. Речь может ид-
ти как о покупке существующей ин-
фраструктуры, так и о строитель-
стве новой. По словам господина 
Чуба, компания провела исследо-
вание рынка СНГ, но совет дирек-
торов пока не принял окончатель-
ного решения по вопросу. На ко-
нец 2015 года у «Русских башен» 
было 1,7 тыс. сооружений в 50 ре-
гионах России, их используют все 
крупнейшие сотовые операторы. 
 Анна Балашова

ПИВОВАРЫ 

с объемом производства ме-
нее 300 тыс. дал в год могут 
быть полностью освобожде-
ны от подключения к ЕГАИС 
(единой государственной автома-
тизированной информационной си-
стеме). Законопроект с соответст-
вующими поправками внесет в Гос-
думу замглавы комитета по эконо-
мической политике Виктор Звагель-
ский, сообщил он сам, выступая на 
Алкоконгрессе в Москве. С 1 янва-
ря информация обо всех оптовых 
закупках алкоголя в России должна 
заноситься в  ЕГАИС. Согласно за-
кону, фиксация сведений о произ-
веденной продукции в системе не 
распространяется на малые пиво-
варни с мощностью до 300 тыс. дал. 
В то же время закон обязывает их 
направлять в  ЕГАИС данные об от-
грузках выпущенного алкоголя. 
«РИА Новости»; Олег Трутнев

МИНФИН

оценивает дополнительные 
доходы бюджета от повыше-
ния акцизов на бензин, нафту 
и дизельное топливо в 2016 
году в 89,3 млрд руб., сообщил 
источник «Интерфакса». Соглас-
но законопроекту, подготовленно-
му Минфином и поддержанному ко-
миссией по законопроектной де-
ятельности правительства РФ, с 
1 апреля 2016 года ставка акциза 
на «Евро-5» вырастет на 25,7%, до 
10,13 тыс. руб. за тонну, на дизто-
пливо на 21,6%. То есть налого-
вая нагрузка на литр бензина выра-
стет на 2 руб., на литр дизтоплива — 
на 1 руб. Законопроект может быть 
одобрен на ближайшем заседании 
правительства в четверг, хотя у не-
го есть противники. Как заявлял на-
чальник профильного управления 
ФАС Дмитрий Махонин, нефтянка и 
так «перегружена налогами». По его 
словам, налоговая составляющая 
в цене на бензин — уже более 60%. 
Дмитрий Козлов

АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ (АСВ)

приступает к первому эта-
пу расчетов с кредиторами 
банка «Российский кредит». 
На расчеты будет направлено бо-
лее 5,8 млрд руб. Выплаты будут 
осуществляться с 10 февраля по 
1 июня 2016 года включительно 
в размере 12,36% от суммы уста-
новленных требований. По со-
стоянию на 1 февраля 2016 года 
предъявлено 425 исковых заявле-
ний о взыскании задолженности 
на сумму 47 млрд руб. Планирует-
ся подача 12 исковых заявлений к 
юридическим лицам и около 450 
исковых заявлений к физическим 
лицам на общую сумму 2 млрд руб. 
Возбуждено 249 исполнитель-
ных производств на общую сумму 
615 млн руб. Банк проводил высо-
корискованную кредитную поли-
тику и размещал средства в низ-
кокачественные активы. При этом 
«Российский кредит» представ-
лял в Банк России недостовер-
ную отчетность, скрывающую на-
личие оснований для осуществле-
ния мер по предупреждению бан-
кротства и для отзыва  лицензии. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Гарантии, что через 
несколько месяцев 
в Иран не запретят 
продавать путевки, 
в Ростуризме пока 
не дают

ВЭБ подогнал Ирану первую сделку
Уралвагонзавод поставит в страну 5 тыс. вагонов

Как выяснил 
”
Ъ“, Уралвагонза-

вод договорился о поставке 
в Иран 5 тыс. грузовых вагонов 
под кредит ВЭБа на 11,2   млрд руб. 
и страховое покрытие  ЭКСАР. 
Это первая сделка по экспорту 
российской продукции в Иран 
после снятия с него санкций. 
Перспективы будущих сделок, 
объем которых иранская сторо-
на оценила в $40   млрд, зависят 
от того, удастся ли Москве и Теге-
рану договориться об условиях 
экспортных кредитов.

Вчера на совещании по разви-
тию транспортного машинострое-
ния премьер Дмитрий Медведев за-
явил, что на этой неделе подпишет 
решение набсовета ВЭБа о выделе-
нии трех кредитов для поддержки 
экспорта пассажирских и грузовых 
вагонов для «Уралвагонзавода — по 
Ирану и Казахстану», и для «Метро-
вагонмаша» — по Венгрии. Таким 
образом, речь идет о первой россий-
ской экспортной сделке с Ираном по-
сле снятия с него санкций. В УВЗ 

”
Ъ“ 

подтвердили, что речь идет о первой 
партии в 5 тыс. вагонов, разработан-
ных по техническому заданию иран-
ских железных дорог. Поставки нач-
нутся уже в этом году. Летом УВЗ сооб-
щал, что потенциальный рынок Ира-
на после отмены санкций оценивает-
ся в 10 тыс. вагонов.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, в прошлый чет-
верг набсовет ВЭБа утвердил выде-
ление кредитной линии УВЗ в разме-
ре 11,2 млрд руб. под строительство и 
поставку вагонов в Иран. Кредит бу-
дет выдан под 8,23% годовых, пери-
од выборки по кредитной линии — 
не более одного года с даты подписа-
ния кредитного договора, срок пога-
шения — пять лет. «Продукция будет 
поставляться иранской стороне под 

страховое покрытие ЭКСАР. В кредит-
ную линию включены расходы по 
возмещению заемщиком выплаты 
ВЭБом страховой премии дочернему 
агентству»,— добавил источник 

”
Ъ“. 

В свою очередь, сам ВЭБ для финанси-
рования данного проекта использует 
средства ФНБ, которые получит в ви-
де депозита сроком на семь лет под 6% 
годовых. В ВЭБе эту информацию не 
комментируют.

В ноябре прошлого года ВЭБ и ЦБ 
Ирана (CBI) подписали меморандум о 
расширении перечня услуг и инстру-
ментов в области поддержки экспор-
та. ВЭБ тогда заявил, что для увеличе-
ния экспорта в Иран думает о выда-
че до €2 млрд кредитов под страхо-
вое покрытие ЭКСАР. Тогда же ВЭБ, 
«Стройтрансгаз» и Организация раз-

вития и реновации горнорудной про-
мышленности Ирана (IMIDRO) подпи-
сали меморандум о реализации ряда 
проектов в Иране. Речь, в частности, 
шла о проектировании и строитель-
стве завода по производству анодно-
го нефтяного кокса мощностью 250 
тыс. т, а также завода для производст-
ва глинозема из нефелиновых сиени-
тов мощностью 200 тыс. т.

Сегодня проведет завершающие 
переговоры иранская делегация во 
главе с заместителем министра эко-
номики и финансов Мохаммадом Ха-
заи, прибывшая в Москву в воскре-
сенье. Накануне визита в посольстве 
Ирана в Москве пояснили, что глав-
ной темой переговоров станет под-
готовка проекта соглашения, по ко-
торому Россия выделит экспортный 

кредит на электрификацию желез-
ной дороги Гярмсар—Инче-Борун 
(проекты РЖД) и строительство ТЭС 
Бендер-Аббас (проект «Технопром-
экспорта»). При этом было объявле-
но, что Мохаммад Хазаи встретится 
с замминистра финансов РФ Серге-
ем Сторчаком. Как уже сообщал 

”
Ъ“, 

Иран запросил у Минфина РФ госкре-
дит на $5 млрд, однако в конце прош-
лой недели источник 

”
Ъ“ в министер-

стве говорил, что этот вопрос до сих 
пор остается в подвешенном состоя-
нии (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). При этом 

советник верховного лидера Ирана 
аятоллы Хаменеи Али Акбар Велая-
ти, побывавший в Москве в начале 
февраля, заявил 

”
Ъ“, что Тегеран рас-

считывает на гораздо большую сум-
му: по его словам, стороны подгото-
вили совместных инфраструктурных 
проектов на $40 млрд, но их реализа-
ция зависит от гарантий финансиро-
вания с российской стороны.

Российское вагоностроение нахо-
дится на пике своей конкурентоспо-
собности на мировых рынках, гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Это связано с сочета-
нием двух факторов — девальваци-
ей рубля и закрытием внешних рын-
ков для российской металлургиче-
ской продукции, что привело к пе-
реориентации поставок на внутрен-
ний рынок и постепенному отвязы-
ванию рублевых цен от экспортных. 
У Тихвинского вагоностроительного 
завода (ТВСЗ, входит в ОВК) уже есть 
контракт на поставку на экспорт ли-
тья, напоминает эксперт, и иранский 
контракт УВЗ следует этому же трен-
ду. Но для таких контрактов действи-
тельно нужно содействие ВЭБа.

Елена Киселева, 
ЕленаЧерненко, 
Наталья Скорлыгина, 
Егор Попов

Полоса для МТС
Оператор заплатит за частоты LTE почти 4 млрд руб.

Первым победителем аукцио-
на на дополнительные частоты 
для развития технологии LTE 
(4G) стала МТС. За ресурс пра-
ктически по всей стране компа-
ния предложила почти 4   млрд 
руб., на 35% больше его началь-
ной стоимости. МТС изначаль-
но считалась фаворитом аук-
циона — являясь владельцем 
большинства MMDS-сетей, кото-
рым победители торгов долж-
ны выплатить компенсацию, 
компания могла предложить 
за частоты больше, чем конку-
ренты.

Торги по первому из 82 лотов аук-
циона на частоты 2,5–2,7 ГГц для раз-
вития LTE начались вчера в 10:00 по 
московскому времени и продли-
лись чуть более двух с половиной 
часов, следует из информации элек-
тронной площадки «Сбербанк-АСТ». 
Разыгрывалась полоса частот 2595–
2620 МГц на территории всей стра-
ны, за исключением Москвы, Мос-
ковской области, Крыма и Севасто-
поля. Начальная стоимость лота со-
ставляла 2,939 млрд руб. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 9 февраля, кроме МТС на не-

го претендовали «МегаФон» и «Вым-
пелком». Лучшим было признано 

предложение МТС: 3,968 млрд руб., 
сообщил Роскомнадзор.

«Частотный диапазон является де-
фицитным и невозобновляемым ре-
сурсом, его, по определению не мо-
жет быть много»,— отметил предста-
витель МТС Дмитрий Солодовников. 
До сих пор МТС строила LTE, исполь-
зуя частоты в диапазоне 700 МГц и 
2,5–2,7 ГГц, которые получила на кон-
курсе 2012 году (аналогичный ресурс 
тогда выиграли «МегаФон», «Вым-
пелком» и «Ростелеком», впоследст-
вии передавший их «Т2 РТК Холдин-
гу»). Тогда же МТС получила частоты 
2595–2620 МГц в Москве и Москов-
ской области в качестве компенса-
ции за то, что «дочка» компании «Ком-
стар-ОТС» отказалась от использова-
ния этого ресурса для технологии 
мобильного WiMax. Сейчас на этих 
частотах МТС развивает модифика-
цию LTE TDD. «Мы намерены в бли-
жайшем будущем агрегировать эти 
полосы с полосами частот LTE FDD, 
что даст возможность увеличить ско-
рость мобильного интернета»,— от-
метили в МТС. Также у компании, как 
и у других игроков, есть возможность 
строить LTE в диапазоне 1800 МГц.

Помимо федерального на аукцио-
не должны разыграть еще 81 регио-

нальный лот: частоты 2570–2595 МГц 
в 81 субъекте (по лоту на регион). 
Старт торгов по 2–41 лотам назначен 
на 11 февраля, по 42–82 — на 17 фев-
раля. Начальная стоимость этого ре-
сурса колеблется от 1,1 млн руб. до 
134,3 млн руб. и в сумме составля-
ет также 2,939 млрд руб. МТС и «Ме-
гаФон» подали заявки на участие по 
всем лотам, «Вымпелком» — по 69, 
«дочка» «Т2 РТК Холдинга» (ТМ Tele2) 
«Т2 Мобайл» — по семи, «Екатерин-
бург-2000» (ТМ «Мотив») — по пяти, 
«дочка» «Таттелекома» «Твои мобиль-
ные технологии» (ТМТ), «Вайнах Теле-
ком» и «Р-Телеком» — по одному.

Первый аукцион на частоты длил-
ся пять суток, тогда стартовая стои-
мость лотов в сумме выросла в шесть 
раз. Однако у нынешнего аукциона 
есть существенное отличие: победи-
тели по 27 лотам, в том числе феде-
ральному, должны будут выплатить 
денежную компенсацию за отказ 
от использования радиочастотного 
спектра компаниям, которые до сих 
пор оказывали с его помощью услу-
ги по технологии MMDS (беспровод-
ное ТВ). Размер компенсации нельзя 
было определить до подведения ито-
гов торгов. В большинстве случаев 
получателем компенсации должна 

стать МТС, из-за чего участники рын-
ка жаловались, что у этой компании 
больше шансов на победу (она могла 
предложить большую сумму за лоты, 
по которым ей предстоит получить 
компенсацию).

До недавнего времени основным 
владельцем федеральных частот, под-
ходящих для развития LTE, без учета 
диапазона 1800 МГц был «МегаФон». 
После приобретения «Скартела» у 
компании в сумме была полоса в 110 
МГц, оценивала ранее ФАС. У МТС бы-
ло 50 МГц, нынешняя победа увели-
чит показатель до 70 МГц. Руководи-
тель пресс-службы «МегаФона» Юлия 
Дорохина вчера заявила, что у компа-
нии есть собственная оценка стоимо-
сти частотного ресурса федерально-
го лота, которая обеспечит экономи-
ческую эффективность его использо-
вания. «В ходе сессии ценовое пред-
ложение превысило наши оценки, 
и мы приняли решение не продол-
жать торги»,— сообщила она. В «Вым-
пелкоме» считают, что разыгранные 
вчера частоты можно использовать 
только для LTE TDD, которая «менее 
распространена в России и в ближай-
шие годы вряд ли получит широкое 
применение».

Анна Балашова

Оздоровление с обременением
Банк «Санкт-Петербург» требует контроля над Балтинвестбанком

Оздоровление Балтинвестбанка, для кото-
рого санатором отобран Абсолют-банк, не-
ожиданно осложнилось претензиями кре-
диторов. На контроль над санируемым 
банком теперь претендует не только Аб-
солют-банк, (которому в рамках процеду-
ры оздоровления это положено по закону), 
но и кредитор — банк «Санкт-Петербург». 
Ему, как выяснилось, собственники Бал-
тинвестбанка еще до санации заложили 
25% его акций с обязательством увеличить 
пакет до контрольного. Теперь свои интере-
сы «Санкт-Петербург», проигравший Абсо-
лют-банку конкурс на санацию Балтинвест-
банка, отстаивает в суде.

О требованиях к экс-акционерам Балтинвест-
банка от банка «Санкт-Петербург» сообщило ин-

тернет-издание «Фонтанка.ру». Информация о 
том, что 3 февраля банк «Санкт-Петербург» обра-
тился в Арбитражный суд Санкт-Петербурга с 
иском к экс-собственникам Балтинвестбанка — 
Seolfor Management Limited, Plata Group Limited, 
SPD Inc, ООО «Коммерц Финанс», Вадиму Егизаро-
ву и Юрию Рыднику о понуждении передать пред-
мет залога залогодержателю», содержится на сай-
те Арбитражного суда. 8 февраля Арбитражный 
суд вернул исковое заявление по формальным 
основаниям. Вчера, по данным 

”
Ъ“, исправлен-

ный вариант был заново подан в Арбитражный 
суд Санкт-Петербурга.

По данным 
”
Ъ“, речь идет о кредите на сумму 

около 1,5 млрд руб., который несколько лет на-
зад предоставил одной из небанковских структур 
владельцев Балтинвестбанка банк «Санкт-Петер-

бург» (сейчас задолженность по нему составляет 
около 0,5 млрд руб.). «На данный момент 25% ак-
ций Балтинвестбанка уже находятся в залоге по 
кредиту,— сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией.— Кроме того, по договору с заемщиком 
есть условие о том, что в случае пролонгации кре-
дита он обязан увеличить залог до контрольного 
пакета». В итоге кредит был пролонгирован, а обя-
зательство по увеличению залога выполнено не 
было, поэтому кредитор подал иск, пояснил собе-
седник 

”
Ъ“.

Коллизия состоит в том, что после санации вы-
полнить условия кредитора невозможно. Соглас-
но принятым в России правилам санации, контр-
оль должен быть у санатора.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Давнюю, но по-прежнему 
 актуальную проблему выдачи 
 аудиторами ложных положи-
тельных заключений на фаль-
сифицированную банковскую 
отчетность, похоже, все-таки бу-
дут решать. Вопреки сопротив-
лению Минфина, отвечающего 
за аудиторскую деятельность, 
пункт об установлении уголов-
ной ответственности именно 
за это деяние все-таки появился 
в проекте плана мероприятий 
по исполнению соответствую-
щего поручения президента РФ. 
Теперь — вопрос в скорости его 
реализации.

О том, что вопрос установления 
уголовной ответственности за выда-
чу заведомо ложных аудиторских за-
ключений на недостоверную отчет-
ность все-таки сдвинулся с мертвой 
точки, свидетельствует оказавшийся 
в распоряжении 

”
Ъ“ проект плана ме-

роприятий по исполнению поруче-
ний президента РФ от 19 декабря 
прошлого года. Одно из поручений — 
повышение ответственности аудито-
ров за результаты проверки — в про-
екте предлагается реализовать в наи-
более жесткой форме: уголовная от-
ветственность за дачу ложного за-
ключения. Интересно, что как раз эту 
точку зрения Минфин до сих пор не 
поддерживал, настаивая на том, что 
достаточно административной ответ-
ственности. И тем не менее именно 
эту версию документа 4 февраля раз-
дали участникам заседания рабочего 
органа совета по аудиторской дея-
тельности при Минфине.

Это не инициатива Минфина, рас-
сказывают участники заседания, но 
она все же была учтена в плане. До 
сих пор, несмотря на многочислен-
ные публичные заявления ЦБ и АСВ о 
необходимости таких поправок к УК 
РФ и впечатляющую статистику по 
этому вопросу, Минфин не поддер-

живал ужесточения ответственности 
для аудиторов. Так, в феврале прош-
лого года жалобы ЦБ на неэффектив-
ность саморегулирования и недобро-
совестных аудиторов там комменти-
ровали следующим образом: «Если 
ЦБ считает работу аудитора неудов-
летворительной, он имеет право 
обратиться в суд с иском о признании 
соответствующего аудиторского за-
ключения заведомо ложным».

Действующий Уголовный кодекс 
(УК) предусматривает ответствен-
ность за злоупотребление полномо-
чиями только для частного аудитора. 
«Применить эту статью к большинст-
ву банковских аудиторских заключе-
ний, где фальсификация особенно 
часта и опасна, невозможно, так как в 
большинстве случаев выдаются они 
аудиторскими организациями»,— го-
ворит председатель Межрегиональ-
ного профсоюза аудиторов и бухгал-
теров Леонид Блинков. При этом про-
фильный закон «Об аудиторской дея-
тельности» за выдачу заведомо лож-
ного заключения предполагает анну-
лирование аттестата аудитора, без ко-
торого продолжение работы невоз-
можно, но признать заключение лож-
ным можно только через суд, а обра-
титься с таким заявлением могут по 
закону сами аудируемые компании, 
ЦБ, Росфиннадзор, АСВ и пр.

Причины изменения ситуация не-
ясны. От попыток отразить свою соб-
ственную позицию по данному во-
просу в Минфине уклоняются. «Рабо-
чий орган совета по аудиторской дея-
тельности рассмотрел 4 февраля воз-
можные подходы к выполнению по-
ручения президента РФ,— подтвер-
ждает представитель Минфина.— 
При этом обсуждались варианты про-
работки различных мер ответствен-
ности, в том числе необходимость и 
целесообразность разработки мер 
уголовного преследования за выдачу 
заведомо ложного аудиторского за-

ключения». Однако на заседании ни-
какие решения не принимались, 
подчеркивает он. Комментировать 
позицию Минфина он не стал. Источ-
ник в профильном подразделении 
Минфина на прямой вопрос о пози-
ции ведомства по введению уголов-
ной ответственности от комментари-
ев также категорически отказался.

Открыто комментировать, судя по 
всему, вынужденные изменения в 
позиции контролирующего ведомст-
ва участники рынка опасаются. 
«Минфину пришлось изменить пози-
цию, поэтому он и не хочет призна-
вать, что теперь поддерживает эту ме-
ру»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, попросивший об анонимности. 

По словам другого аудитора, вопрос 
целесообразности ужесточения, судя 
по всему, решен где-то на другом 
уровне. «В целом посыл от Минфина 
исходил такой: его проект одобряет-
ся, раз нет возражений, но их и не 
могло быть с учетом того, что вчитать-
ся в пункты никто просто не успел»,— 
говорит один из участников. При 
этом предложение отдельных участ-
ников заседания взять тайм-аут для 
раздумий и создать специальную ра-
бочую группу для этих целей было от-
клонено, хотя традиционно рабочие 
группы создаются по любому, намно-
го менее важному, чем поручение 
президента, вопросу без проблем, до-
бавляет он. То есть фактически этот 
проект обсуждению больше не под-
лежит, резюмируют аудиторы. Впро-
чем, сами они, конечно же, не рады 
грядущему введению уголовной от-
ветственности за ложные заключе-
ния. «Существующих механизмов 
вполне достаточно, поэтому целесоо-
бразность введения уголовной ответ-
ственности на первый взгляд неоче-
видна»,— говорит вице-президент 
ФБК Алексей Терехов.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Аудиторов готовят  
к жесткой посадке
Вопрос уголовной ответственности за ложные заключения 
пробрался в Минфин

контекст  

БАНКИ

Новикомбанк  
сменил  
главу совета директоров

Председателем совета директоров Новикомбанка утвержден заме-
ститель гендиректора госкорпорации «Ростех» по финансам Андрей 
Кондратьев. Соответствующее решение вчера единогласно приняли 
члены совета директоров Новикомбанка. Как сообщили в пресс-служ-
бе «Ростеха» (владеет 57,6% акций Новикомбанка), прежде занимав-
ший пост председателя совета директоров банка Владимир Артяков 
остался в совете директоров кредитного учреждения. «Основная цель 
кадровых перестановок в Новикомбанке — расширение функционала 
и компетенций руководства кредитного учреждения и оптимизация 
его работы»,— сообщили в госкорпорации. По итогам 2015 года Но-

викомбанк занимает 35-е место по активам — 272 млрд руб. «Ростех» 
планирует докапитализировать подконтрольный ему банк, увеличив 
свою долю (не менее чем до 75% плюс 1 акции). Необходимость в до-
капитализации возникла из-за требований ЦБ по переоценке портфе-
ля активов банка. Впрочем, сумму докапитализации в «Ростехе» не 
раскрывают. Павел Аксенов

Тинькофф-банк  
приценился  
к Кредит Европа банку

Принадлежащий предпринимателю Олегу Тинькову Тинькофф-банк 
рассматривает возможность покупки крупнейшего в России банка 
с турецким капиталом — Кредит Европа Банка. «Мы не получали пока 
официального приглашения участвовать в тендере. Если он состоит-
ся, мы с интересом поучаствуем. Кредит Европа банк — качественный 
актив, и у нас, безусловно, есть к нему интерес. Главное, у нас есть 
возможность провести такую сделку»,— сообщили вчера в Тинькофф-
банке. Как сообщал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 9 февраля), поиск покупателя на 
Кредит Европа банк начался в середине января, его ведет Morgan 
Stanley. Предварительно обсуждается продажа банка с небольшим 
дисконтом к капиталу, который составлял 20,8 млрд руб. по РСБУ 
на 1 января 2016 года. Павел Аксенов, Валерия Францева

Во вторник курс евро к амери-
канской валюте обновил четы-
рехмесячный максимум, превы-
сив уровень $1,13. Доллар про-
должает терять позиции по отно-
шению и к другим мировым ва-
лютам на фоне ожиданий более 
сдержанной монетарной поли-
тики Федеральной резервной 
 системы (ФРС) США в этом году. 
Впрочем, на российском рынке 
курс доллара укрепил позиции 
(хотя и меньше, чем евро), чему 
способствовало резкое сниже-
ние цен на нефть.

Американская валюта стремитель-
но теряет позиции на мировом рынке. 
Во вторник курс евро к доллару США 
обновил четырехмесячный макси-
мум, поднявшись до отметки $1,1324, 
превысив на 1,2% значение закрытия 
понедельника. Индекс DXY (курс дол-
лара относительно шести ведущих ва-
лют) опустился на вчерашних торгах 
на 0,8%, до отметки 95,74 пункта — ми-
нимального значение с 21 октября 
прошлого года.

Уверенное снижение доллара США 
продолжается пятый день подряд, на-
чавшись после выступления главы 
Федерального резервного банка Нью-
Йорка Уильяма Дадли. Он признал, 
что финансовые условия значительно 
ужесточились после повышения про-
центных ставок ФРС США и чиновни-
кам придется принять это во внима-
ние, если ситуация не изменится. 
Ухудшение прогноза для глобальной 
экономики и дальнейшее укрепле-
ние доллара могут также иметь «зна-
чительные последствия» для здоровья 
американской экономики, заявлял 
Уильям Дадли. Выступление предста-

вителя ФРС косвенно дало сигнал 
рынку о том, что регулятор может не-
сколько смягчить позицию в отноше-
нии повышения ставок в этом году.

Намеки на дальнейшие действия 
регулятора в сфере денежно-кредит-
ной политики участники рынка над-
еются услышать от главы ФРС Джанет 
Йеллен. Сегодня она будет выступать 
в Палате представителей Конгресса 
США и в банковском комитете Сена-
та. «Не слишком сильные статистиче-
ские данные по экономике США по-
вышают вероятность того, что темпы 
подъема базовой процентной ставки 
ФРС будут медленными. Инвесторы 
уже закупились долларами в доста-
точном объеме и не стремятся про-
должать покупки американской ва-
люты»,— заявил агентству Bloomberg 
главный инвестиционный стратег 
Mitsubishi UFJ Morgan Stanley 
Securities Такао Хаттори.

Ожидания грядущего выступления 
главы ФРС позитивно сказались и на 
позициях по развивающимся валю-
там. По данным Bloomberg, чешская 
крона, польский злотый, болгарский 
лев и румынский лей укрепили свои 

позиции по отношению к доллару 
США на 0,9–1,2%. «В случае смягчения 
позиций рисковые активы, в том чи-
сле валюты развивающихся стран, по-
лучат поддержку, в противном случае 
не исключено дальнейшее снижение 
котировок»,— отмечает главный ана-
литик Нордеа-банка Денис Давыдов.

Впрочем, не все валюты смогли 
укрепить позиции. По итогам торгов 
на Московской бирже курс доллара 
вырос на 62 коп., до 78,72 руб./$. Давле-
ние на котировки рубля оказали сни-
зившиеся цены на нефть. По данным 
агентства Reuters, стоимость контрак-
та на поставку европейской нефти 
Brent обвалилась на торгах вторника 
на 4,7%, до $31,3 за баррель. «Рубль мог 
укрепить позиции, но снизившиеся 
цены на нефть и заявления канцлера 
Германии Ангелы Меркель с оценкой 
действия российских войск в Сирии 
не оставили шансов это сделать»,— от-
мечает начальник управления про-
даж казначейских продуктов Абсолют-
банка Владимир Борисов. По его оцен-
кам, в среду курс доллара имеет все 
шансы достигнуть 80 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар теряет позиции
Но только не в России

В случае если добровольно конт-
роль не отдают, капитал банка просто 
списывается до рубля, доли старых 
владельцев практически обнуляются, 
а потом проводится допэмиссия в 
пользу санатора. Эта процедура была 
опробована в России неоднократно, 
однако до сих пор ситуаций с залого-
выми кредиторами, подобной той, в 
которой оказался банк «Санкт-Петер-
бург», не было.

В самом «Санкт-Петербурге» сооб-
щили лишь: «Мы не ставим целью сры-
вать процесс санации, в рамках кото-
рого контролирующим акционером 
Балтинвестбанка должен стать Абсо-
лют-банк, однако мы хотим, чтобы на-
ши интересы как кредитора были уч-
тены, и поэтому обратились в суд»,— 
пояснил позицию банка «Санкт-Петер-
бург» его глава Владислав Гузь. В Абсо-
лют-банке вчера отказались от ком-
ментариев по данному вопросу.

По мнению юристов, шансы на вы-
игрыш этого спора, может, и есть, но 
капитал в любом случае будет обнулен 
и ожидаемого пакета акций в нем 
«Санкт-Петербург» все равно не полу-
чит. По данным 

”
Ъ“, это будет сделано 

уже в ближайшее время. Так считает, в 
частности, партнер «Инфралекса» Ар-

тем Кукин: «Даже выиграв иск о том, 
что экс-владельцы Балтинвестбанка 
обязаны увеличить залог до контроль-
ного пакета, кредитор получит судеб-
ное решение не ранее чем через полго-
да — такова обычная судебная практи-
ка, а к этому моменту капитал банка 
уже будет обнулен. В залог передается 

не право контроля, а определенное ко-
личество акций, имеющих опреде-
ленную стоимость. В случае снижения 
капитала Балтинвестбанка до 1 руб. за-
логодержатель сможет получить лишь 
стоимость обесцененных акций, при-
надлежавших прежним акционерам 
Балтинвестбанка». Он напоминает, 
что меры по оздоровлению банков, в 
частности снижение капитала до 
1 руб., предусмотрены законом «О бан-
кротстве», и обжалование таких дейст-
вий не предусмотрено. «Такой способ 
защитить интересы кредитора, как по-
нуждение передать залог, довольно 
бессмысленен,— считает и партнер 

компании 
”
Яковлев и партнеры“ 

Игорь Дубов.— Единственно возмож-
ное решение в данном случае — это 
требование досрочного погашения 
кредита со стороны собственников 
банка, которые его брали». Однако, 
учитывая, что кредит проблемный, 
это тоже маловероятно.

Дополнительный интерес сложив-
шаяся ситуация вызывает потому, что 
«Санкт-Петербург» не только сам пре-
тендовал на санацию Балтинвестбан-
ка, но и был в числе фаворитов по 
условиям заявки на конкурсе Агентст-
ва по страхованию вкладов в конце де-
кабря 2015 года. Что, возможно, сыгра-
ло свою роль в решении о пролонга-
ции проблемного кредита, считают 
участники рынка. Однако конкурс вы-
играл Абсолют-банк, получив на фи-
нансовое оздоровление Балтинвест-
банка кредит на сумму 32,3 млрд руб.

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

Оздоровление с обременением
с7

32,3 миллиарда рублей  
получил от государства Абсолют-банк  
на санацию Балтинвестбанка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА ПО ОТНОШЕНИЮ К ВЕДУЩИМ МИРОВЫМ 
ВАЛЮТАМ В 2016 ГОДУ (ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 01.01.2016)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ REUTERS.

февральянварь

К евро К рублю К иене К фунту стерлингов



Коммерсантъ   l   Среда 10 февраля 2016 №22   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварьянварь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 27,104

0,00%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 28,30

5,60%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,670

0,99%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,06%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

1,10%

● 0,966тыс. пунктов ● 3,958

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть» не спешит расти в Венесуэле

Как заявили ”Ъ“ в «Роснефти», российская компания продолжает пере-
говоры с венесуэльской госкомпанией PDVSA об увеличении своей 
 доли в их местном совместном предприятии Petromonagas, однако по-
ка «инвестрешение не принято». Petromonagas (у «Роснефти» — 16,7%, 
остальное у PDVSA) занимается добычей нефти и газа на востоке бас-
сейна реки Ориноко. Добыча за 2014 год — 53,4 млн баррелей в неф-
тяном эквиваленте. Вчера «РИА Новости» со ссылкой на директора 
по стратегии PDVSA Серхио Антонио Товара сообщило, что «Роснефть» 

довела свою долю в СП до 40%. О планах «Роснефти» по выкупу доли 
в СП PDVSA сообщила еще в мае 2015 года, в июне стороны подтвер-
дили свои намерения в меморандуме. «Роснефть» поддерживает кон-
такт с Венесуэлой на регулярной основе. Президент компании Игорь 
Сечин 2 февраля провел в Москве переговоры с министром нефти 
 Венесуэлы Эулохио дель Пино. Дмитрий Козлов

УТОЧНЕНИЕ
 
В заметке «Домодедово не облетит инвестиции» (см. ”Ъ“ от 5 февраля) 
допущены неточности. Данные об объеме инвестиций аэропорта, 
 приведенные во вводном абзаце текста, следует читать: «При этом 
 инвестплан аэропорта на 2016 год составит 30 млрд руб. собственных 
средств». Кроме того, данные по проекту второго сегмента пассажир-
ского терминала, приведенные в третьем абзаце, следует читать: «Аэ-
ропорт Домодедово уже реализует проект по созданию второго сег-
мента пассажирского терминала: идет установка плит перекрытий 
и подготовка к монтажу металлоконструкций. К началу второго кварта-
ла 2018 года в строительство нового сегмента терминала Домодедово 
инвестирует более 27 млрд руб.». Отдел бизнеса

На фоне общего кризиса в ави-
аотрасли у управляющей ком-
пании петербургского аэропор-
та Пулково «Воздушные ворота 
 Северной столицы» (ВВСС) по-
менялся гендиректор. Вместо 
Сергея Эмдина совет директо-
ров ВВСС назначил новым гла-
вой компании Сергея Фурса, 
который до этого был директо-
ром по снабжению. Новому ру-
ководителю ВВСС предстоит 
оперативно решать серьезные 
проблемы, с которыми Пулко-
во столкнулось в прошлом го-
ду. В первую очередь речь идет 
о снижении пассажиропото-
ка на фоне ухода из аэропорта 
ряда западных авиакомпаний 
и «Трансаэро».

Гендиректор управляющей ком-
пании аэропорта Пулково ВВСС Сер-
гей Эмдин покинул свой пост, сооб-
щила вчера компания. По решению 
совета директоров новым гендирек-
тором назначен Сергей Фурс, зани-
мавший с 2010 года должность дирек-
тора по снабжению. При этом госпо-
дин Эмдин войдет в состав совета ди-
ректоров ВВСС и продолжит работать 
«на руководящих позициях в группе 
ВТБ», говорится в пресс-релизе.

О том, что господин Эмдин может 
уйти со своего поста, источники 

”
Ъ“ 

в отрасли говорили еще в 2015 году. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ поясня-

ет, что изначально основной задачей 
Сергея Эмдина «была реконструк-
ция аэропорта» и эта задача выполне-
на. Поэтому уход был запланирован-
ным, а не внезапным. Господин Эм-

дин возглавлял ВВСС с апреля 2010 
года, под его руководством была реа-
лизована первая очередь проекта ре-
конструкции и развития аэропорта 
на основе государственно-частного 
партнерства.

По словам источников, возмож-
ность перестановки стала очевид-
ной, когда в отрасли наступил кри-
зис и стало понятно, что менеджмен-
ту аэропорта следует сосредоточить-
ся на улучшении финансовых пока-
зателей. В 2015 году из Пулково уш-
ло несколько зарубежных авиаком-
паний, в том числе El Al, TAP Portugal, 
Iceland Air. Сокращение рейсов 
произошло у SAS, Turkish Airlines, 
Lufthansa, Austrian Airlines, Aegean, 
Czech Airlines. В результате, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, аэропорт лишил-

ся очень существенной части валют-
ной выручки — около 30%. По итогам 
2015 года выручка ВВСС выросла на 
15%, до 14 млрд руб., за счет девальва-
ции, но убытков оператор не раскры-
вает. В 2014 году из-за переоценки кре-
дитов в иностранной валюте чистый 
убыток достиг 14,6 млрд руб.

• С 2010 года аэропортом Пулково 
управляет международный консорци-
ум ООО «Воздушные ворота Северной 
столицы». В его состав входят «ВТБ 
Капитал» (57,5% акций), немецкая 
Fraport AG (35,5% акций) и греческая 
Copelouzos Group (7% акций). Пассажи-
ропоток аэропорта в 2015 году соста-
вил 13,5 млн человек, на 5,3% меньше 
показателя 2014 года.
Позиции Пулково также ослабли 

с уходом с рынка «Трансаэро» в октя-
бре 2015 года. Авиакомпания актив-

но развивала чартерную программу 
и работала на дальневосточном на-
правлении. «Пока неясно, будет ли 
компенсировано отсутствие 

”
Тран-

саэро» в аэропорту в полном объе-
ме»,— говорит источник 

”
Ъ“. Теперь 

усилия нового менеджмента будут 
направлены на «дальнейшее стиму-
лирование роста пассажиропотока» 
за счет привлечения новых авиаком-
паний и открытия новых направле-
ний, а также на «сохранение и улуч-
шение» показателей в области каче-
ства обслуживания, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе группы ВТБ.
Сергей Фурс, сменивший госпо-

дина Эмдина, занимал руководящие 
должности в компаниях группы «Се-
версталь». Он также работал директо-
ром по управлению активами ОАО 
«Кировский завод» Георгия Семенен-
ко, а затем — заместителем генди-
ректора ОАО «Надземный экспресс», 
которое пыталось создать в Петер-
бурге легкорельсовый транспорт. 
Вчера господин Фурс не стал коммен-
тировать 

”
Ъ“ свое назначение, отме-

тив лишь, что оно стало для него «не-
ожиданным».

Перед новым руководителем Пул-
ково стоит сложная задача — вернуть 
проекту динамику и добиться то-
го, чтобы он в итоге оказался успеш-
ным, а инвесторы получили при-
быль, говорит независимый авиаци-
онный эксперт Андрей Крамаренко. 
Но из-за кризиса оператор может не 
достигнуть заявленного пассажиро-
потока, а проект может не выйти на 
прибыльность.

Елизавета Кузнецова

На «Воздушных воротах»  
встал снабженец
Управляющую компанию аэропорта Пулково возглавил Сергей Фурс

На фоне падения спроса на отече-
ственную спецтехнику государ-
ство вводит все новые меры для 
защиты внутреннего производ-
ства. Вчера вступил в силу утиль-
сбор на дорожно-строительную 
и сельскохозяйственную техни-
ку, причем наибольшие став-
ки действуют для подержанных 
транспортных средств. Впрочем, 
в отрасли отмечают, что силь-
нее, чем утильсбор, иностранных 
конкурентов с рынка вытесняет 
 девальвация рубля.

Вчера на сайте правительства бы-
ло опубликовано постановление о 
введении утилизационного сбора на 
самоходные машины и прицепы. В 
частности, речь идет о дорожно-стро-
ительной и сельхозтехнике. Доку-
мент утверждает порядок взимания 
сбора и его ставки. Новый сбор начал 
действовать со вчерашнего дня.

Градация коэффициентов сбора в 
основном зависит от тоннажа техни-
ки или ее мощности. Базовая ставка 
составляет 150 тыс. руб., ее нужно ум-
ножить на коэффициент. Так, на но-
вый зерноуборочный комбайн (мощ-
ностью 255–325 л. с.) утильсбор соста-
вит 975 тыс. руб., на сельскохозяйст-
венный колесный трактор (180–220 
л. с.) — 450 тыс. руб. Бульдозер мас-
сой 24–35 тонн облагается сбором в 
1,26 млн руб., а средний экскаватор 
(17–32 тонн, 170–250 л. с.) — 900 тыс. 
руб. В целом утильсбор составля-
ет порядка 5–10% от стоимости но-
вого транспортного средства, счита-
ют источники 

”
Ъ“ в отрасли. Но ко-

эффициенты на продукцию вторич-
ного рынка намного больше и могут 
достигать 50% от стоимости техники. 
Например, подержанный бульдозер 
24–35 тонн облагается утильсбором 
8,25 млн руб., средний экскаватор — 
3,75 млн руб., тракторы мощностью 
28–340 л. с.— 3,3 млн руб. 

Источник 
”
Ъ“ в компании, кото-

рая занимается преимущественно 
импортом техники, отмечает, что 
утильсбор — это фактически заме-
на импортных пошлин, причем ме-
ра вряд ли будет мотивировать ино-
странные автоконцерны к локализа-
ции. Дело в том, что в индустрии «нет 
четко обговоренных правил, анало-
гичных промсборке, как это было 

сделано в автопроме». Он уверен, что 
цены на продукцию вырастут про-
порционально, в среднем в пределах 
10%. В одном из российских СП по 
производству самоходной техники с 
иностранным партнером рассужда-
ют о том, что ставки направлены на 
защиту внутреннего рынка и поддер-
живают высокие ставки на вторич-
ную технику. Впрочем, в компании 
признают, что хотели бы равных ус-
ловий для игроков, только локализу-
ющих производство в РФ, и россий-
ских заводов, получающих програм-
му господдержки. В целом на рын-
ке сходятся во мнении, что принци-
пиально положение сил со вводом 
утильсбора не изменится. «Главный 
инструмент против импорта — теку-
щий курс рубля, а все остальное вли-

яет на его сокращение в меньшей 
степени», уверяют собеседники.

С этим согласен и директор ассо-
циации «Росагромаш» Евгений Кор-
чевой, который считает, что «по срав-
нению с девальвацией сбор не про-
блема». По мнению господина Корче-
вого, введение утильсбора в первую 
очередь направлено на борьбу с по-
держанной, бывшей в эксплуатации 
техникой. По данным ассоциации 
«Росагромаш», за пять лет на террито-
рию России было завезено 17,1 тыс. 
бывших в употреблении тракторов 
и более 347 комбайнов, основные по-
ставки — из США и Германии. По дан-
ным «Росагромаша», в 2015 году доля 
подержанных иностранных тракто-
ров на рынке составила 10,4%, 2,8 тыс. 
штук, доля новой импортированной 
техники (кроме Белоруссии и Казах-
стана) — 21,7%, 5,8 тыс. штук. Трак-
торы из Белоруссии и Казахстана за-
няли 43,6% рынка, их было продано 
11,7 тыс. штук.

Утильсбор в России уже действу-
ет с сентября 2012 года в отношении 
автомобилей. Мера вводилась как за-
щитная, де-факто для компенсации 
снижения импортных пошлин после 
вступления России в ВТО. Но несколь-
ко стран-импортеров инициировали 
разбирательство с Россией в рамках 
ВТО, в итоге утильсбор был распро-
странен на всех автопроизводителей. 
Впрочем, сейчас правительство фак-
тически возмещает расходы на утиль-
сбор работающим в РФ автозаводам. 
Поэтому в отрасли уверены, что рос-
сийским производителям дорожно-
строительной и сельскохозяйствен-
ной техники по аналогии будут ком-
пенсировать утильсбор. Впрочем, от-
мечают собеседники 
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но определить критерии, по которым 
такая техника будет считаться «рос-
сийского производства».

Яна Циноева

Старые бульдозеры  
затормозят на границе
Введен утильсбор на самоходную технику

Крупные потребители высту-
пают против концепции Мин-
энерго по закрытию неэффек-
тивных энергоблоков. По их 
мнению, стоимость выво-
да этих блоков ляжет на опто-
вый рынок электроэнергии, 
а контролировать весь про-
цесс будут генерирующие ком-
пании, которые, как правило, 
не заинтересованы в быстром 
выводе блоков, так как получа-
ют за их работу дополнитель-
ную плату.

«Сообщество потребителей элек-
троэнергии» выступило против при-
нятия подготовленных Минэнерго 
поправок к закону «Об электроэнер-
гетике», в которых описан порядок 
вывода из эксплуатации энергобло-
ков и проведения замещающих ме-
роприятий. Такое письмо директор 
ассоциации Василий Киселев напи-
сал 5 февраля главе Минэнерго Алек-
сандру Новаку. Вопрос о выводе из-
быточных энергоблоков должен был 
обсуждаться в понедельник на прави-
тельственной комиссии по электроэ-
нергетике у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, но обсуждение решили 
отложить.

Концепция Минэнерго призва-
на решить проблему вывода из экс-
плуатации неэффективных электро-
станций, необходимых для надеж-
ного энергоснабжения. Максималь-
ная мощность таких объектов в пери-
од 2016–2019 годов составляет 8 ГВт, 
они получают повышенный тариф 
на мощность для компенсации неры-
ночных издержек (так называемые 
вынужденные генераторы). Проект 
Минэнерго предполагает, что, если 
«Системный оператор» запрещает 
вывод энергоблока, который дорог 
в эксплуатации, но нужен для надеж-

ности системы, собственник такого 
блока за свой счет разрабатывает схе-
му, как его все-таки вывести: напри-
мер предлагает построить дополни-
тельные сети от других станций. За-
тем «Совет рынка» оценивает, что де-
шевле — продолжить эксплуатацию 
блока, несмотря на повышенный та-
риф вынужденного генератора, или 
закрыть его после строительства се-
тей. Если замещение дешевле дли-
тельной эксплуатации, ФАС устанав-
ливает тариф на мощность, учитыва-
ющий эксплуатацию блока и допол-
нительные вложения в его замеще-
ние. Этот тариф оплачивают потре-
бители оптового рынка. Для отклю-
чения станции от сети владелец бло-
ка обращается за технологическим 
отсоединением (новая услуга) в сете-
вую компанию и платит ей за стро-
ительство сетевой инфраструктуры, 
причем сетевая компания не вправе 
ему отказать. Если замещать станцию 
слишком дорого, то блок продолжа-
ет работать в вынужденном режиме, 
причем сроки получения вынужден-
ного статуса более не ограничены (ра-
нее — не больше двух лет).

Потребители оптового энергорын-
ка больше всего страдают от доплаты 
за вынужденную генерацию, но не 
готовы дополнительно оплачивать ее 
закрытие. По мнению «Сообщества 
потребителей энергии», поправок к 
закону для закрытия таких энергобло-
ков вообще не требуется, а заинтере-
сованный в выводе генератор не дол-
жен определять и контролировать за-
мещающие мероприятия в сетях. По-
требители уверены, что на практике 
собственникам зачастую выгоден та-
риф вынужденного генератора. Если 
отдать такому собственнику плани-
рование процесса закрытия объекта 
и деньги на это, то он будет намерен-

но расширять перечень замещающих 
работ, увеличивая нагрузку на потре-
бителей оптового рынка. Кроме того, 
потребители допускают «коррупци-
онный фактор» в договоренностях с 
сетями, «Системным оператором» и 
подрядчиками. Потребители недо-
вольны и тем, что поправки увеличи-
вают полномочия «Системного опе-
ратора», он как минимум три раза со-
гласовывает замещающие мероприя-
тия, при этом ответственности за их 
выполнение не несет. По их мнению, 
планировать строительство сетей для 
замещения ненужных блоков должен 
не генератор, а сетевые компании и 
«Системный оператор», причем до-
полнительно оплачивать это не нуж-
но — достаточно текущих тарифов на 
передачу (их рост ограничен 7% в 2016 
году). В Минэнерго не стали коммен-
тировать претензии потребителей, в 
«Россетях» считают, что сети в случае 
вывода блоков должны строить сами 
генераторы.

Генерирующие компании в целом 
поддерживают предложенную кон-
цепцию вывода, заявил 

”
Ъ“ директор 

ассоциации «Совет производителей 
энергии» Игорь Миронов. Проект га-
рантирует компенсацию затрат на вы-
вод, что стимулирует прекращение 
работы избыточной генерации, отме-
чает он. Но производители считают, 
что бессрочный статус вынужденно-
го генератора — это фактически при-
нуждение собственника и это требо-
вание не учитывает технических воз-
можностей продления ресурса. Кро-
ме того, генкомпании не хотят брать 
на себя ответственность за проекти-
рование сетей для замещения энерго-
блоков — по их мнению, этим должен 
заниматься «Системный оператор» за 
счет собственных средств.

Анастасия Фомичева

Вывод без последствий
Потребители не хотят платить за выбывающие мощности

ЦИТАТА

Понятно, что тема непростая, 
и нас будут критиковать  
политически за нее
— Алексей Лихачев,
замминистра экономики, о введении 
утильсбора на самоходную технику,  
25 мая 2015 года
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деловые новости

Роман Саркисов, с декабря воз-
главляющий «Русскую медиаг-
руппу» (РМГ; «Русское радио», 
Maximum, канал RU.TV и др.), 
 обновил топ-менеджмент хол-
динга после ухода старой коман-
ды. Новую для РМГ должность 
генерального продюсера занял 
бывший топ-менеджер Warner 
Music Russia Сергей Балдин. 
 Одновременно обновилось 
еще несколько ключевых 
 направлений, включая ком-
мерческий департамент.

В РМГ сменилась часть управляю-
щей команды, следует из обновле-
ний на сайте компании. В частности, 
генеральным продюсером группы 
стал Сергей Балдин. В 2000–2003 го-
дах он уже работал в структурах РМГ, 
где возглавлял звукозаписывающую 
компанию «Граммофон Рекордс». 
Позднее он в разные годы руководил 
звукозаписывающей компанией хол-
динга «ПрофМедиа» «Проф-Мьюзик», 
рекорд-компанией Gala Records, был 
генпродюсером Warner Music, а так-
же возглавлял собственную компа-
нию музыкального менеджмента 
«Музыка.ру». Как сообщал 

”
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2014 года, господин Балдин также 
был соучредителем компании «Ви-
ноград», претендовавшей на покупку 
интернет-ресурса Moskva.fm.

Должность генпродюсера РМГ поя-
вилась в связи с новой структурой 
управления холдингом, сообщил 
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гендиректор холдинга Роман Сарки-
сов. «Раньше артисты приходили к ре-
дакторам станций и музыкальным 
редакторам в частном порядке. Сей-
час появилось единое окно для об-

щения и выстраивания отношений 
с шоу-бизнесом»,— пояснил он.

Коммерческим директором РМГ 
стала Елена Калмыкова. Раньше она 
работала в «Профмедиа ТВ», после че-
го занималась продажами интернет-
рекламы в рамках собственного 
агентства. В РМГ госпожа Калмыкова 
занимается спонсорством, презента-
циями и спецпроектами, прямую ре-
кламу на станциях холдинга продает 
Vi. В РМГ прежде не было централизо-
ванного коммерческого отдела, гово-
рит Роман Саркисов. Одна из целей 
новой команды — рост продаж в ин-
тернете, а также монетизация свобод-
ного инвентаря на станциях группы. 
Сейчас уровень sell out на них состав-
ляет около 30%, остальное — бартер и 
реклама концертов. 70% свободного 
инвентаря — средний показатель по 
рынку радио, причем не только в 
кризис, «чтобы слушатель не раздра-
жался и не покинул станцию», рассу-
ждает господин Саркисов. Тем не ме-
нее свободный инвентарь планиру-
ется лучше монетизировать.

Финансовым директором РМГ на-
значена Любовь Маляревская, ранее 
работавшая в Deloitte, Pricewater-
houseCoopers и Сбербанке, главным 
юристом — Надежда Макагонова, 
техническим директором, отвечаю-
щим за регионы и дистрибуцию,— 
Александр Гречишников. Интернет-
направление возглавила Елена Ку-
нина, ранее работавшая в медиахол-
динге Минобороны «Красная Зве-
зда». Главным редактором «Русского 
радио», основного актива группы, 
назначена Юлия Ларионова (ранее 
была его музыкальным редактором), 

программным директором — Олеся 
Волкова (ранее была креативным ди-
ректором этой же станции). Испол-
нительным продюсером RU.TV стал 
Михаил Богомолов (ранее — про-
граммный директор).

Часть прежней команды ушла из 
РМГ после увольнения прошлым ле-
том гендиректора группы Сергея Ко-
жевникова. Как сообщал 
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дин Кожевников связывал отставку с 
нежеланием продать принадлежа-
щие ему 22% акций ФГУП «Госкон-
церт», с которым о сделке договорил-
ся основной акционер РМГ — «ИФД-
Капиталъ» (78%). Последний настаи-
вал, что увольняет господина Кожев-
никова из-за утраты доверия и злоу-
потреблений служебным положени-
ем, которые открылись по итогам 
«внутреннего аудита». Холдинг сразу 
покинули финансовый директор 
Яна Ладжу и директор по развитию 
Михаил Зотов, позже уволился про-
граммный директор «Русского ра-
дио» Роман Емельянов и директор 
технического департамента Филипп 
Кармалито. Оба последних сейчас 
работают на «Новом радио», запу-
щенном в Москве в ноябре, а с 1 фев-
раля — еще в 12 городах.

Сергей Балдин хорошо известен в 
музыкальном бизнесе, это подходя-
щая кандидатура для необходимого 
РМГ функционала, отмечает прези-
дент ВКПМ («Авторадио», «Юмор FM» 
и др.) Юрий Костин. Господин Бал-
дин и занявшая ключевую долж-
ность на «Русском радио» Олеся Вол-
кова — «большие профессионалы», 
согласен Роман Емельянов.

Анна Афанасьева

«Русскую медиагруппу» 
перепродюсируют
В холдинге ввели новую должность и сменили команду

Решение отказаться от продле-
ния действия госпрограммы 
субсидирования ставок по ипо-
теке обернется ростом долго-
строя и, как следствие, числа 
обманутых дольщиков, преду-
преждают Владимира Путина 
застройщики Москвы и Подмо-
сковья. По прогнозам девелопе-
ров, без господдержки объем 
продаж квартир в новострой-
ках может снизиться на 50%, 
что может привести к краху и 
без того бедствующей отрасли.

Компании, входящие в Ассоциа-
цию инвесторов Москвы и Ассоциа-
цию застройщиков Московской об-
ласти, направили письмо Владими-
ру Путину с просьбой продлить го-
споддержку ипотеки, а также сни-
зить размер первоначального взно-
са по кредиту на покупку жилья до 
10% (сейчас минимум 20%). Нынеш-
ние условия субсидирования ипо-
теки, позволяющие выдавать поку-
пателям квартир в новостройках 
кредиты со ставкой 11,9% годовых, 
позволили, с одной стороны, стиму-
лировать спрос на жилье, с другой 
— наладить импортозамещение 
стройматериалов, создавая собст-
венные производства, увеличивая 
количество рабочих мест и загру-
жая смежные отрасли, следует из 
письма президенту (копия есть у 
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процентных ставок на 20 млрд руб. 
была запущена год назад и истекает 
через две недели. Гендиректор 
Urban Group Андрей Пучков (воз-
главляет ассоциацию застройщи-
ков Московской области) подтвер-
дил подлинность письма. Авторы 
послания пишут, что пролонгация 
программы господдержки ипотеки 
дает «шанс для десятков тысяч се-
мей решить квартирный вопрос и 
таким образом создаются условия 
для повышения рождаемости и уве-
личения ВВП».

Стартовавшая в марте 2015 года 
программа субсидирования ипоте-
ки буквально спасла от коллапса 
рынок жилья, который после на-
блюдаемого в конце 2014 года дву-
кратного роста спроса в начале 
2015 года фактически застыл. По 
данным московского управления 
Росреестра, в первом квартале 2015 
года общее количество сделок с не-
движимостью сократилось на 23%, 
ипотечных сделок за тот же пери-
од было заключено на 25% меньше, 
чем за аналогичный период 2014 
года. По подсчетам ведущего анали-
тика ЦИАН Александра Пыпина, 
если в декабре 2014 года в Подмо-
сковье на долю ипотечных сделок 
приходилось 40%, то в марте 2015 
года — 25%. После запуска програм-
мы льготного кредитования до-
ля снова выросла — уже до 55%, от-
мечает эксперт. По его данным, 
в Москве в декабре 2014 года на до-
лю ипотечных сделок приходилось 
25%, в марте 2015 года — 10%, после 
запуска господдержки она увеличи-
лась до 30%. Власти Подмосковья 
и столицы прекрасно понимают, 
что без господдержки ипотеки стро-
ительная отрасль окажется на гра-
ни, и неоднократно публично это 
говорили.

Андрей Пучков из Urban Group го-
ворит, что при отмене субсидирова-
ния ипотеки объем продаж ново-
строек в целом по России упадет в 
два раза, в Москве и Подмосковье — 
минимум на 65%. «В условиях работы 
застройщиков с минимальной рен-
табельностью и отсутствием проект-
ного финансирования это может 
привести к неконтролируемому ро-
сту числа обманутых дольщиков»,— 
опасается он. На долю средств, при-
влеченных за счет покупателей жи-
лья на разных стадиях строительст-
ва, приходилось до 40% общей сметы 
застройщиков жилья, оценивал ра-
нее «НЭО Центр». «Если в 2015 году 

при действующей господдержке ры-
нок просел на треть, то, учитывая на-
копительный эффект и в случае от-
мены субсидирования ипотеки, объ-
ем продаж может снизиться на 50%. 
Это будет губительно для отрасли и 
спровоцирует появление долго-
строя»,— предрекает первый заме-
ститель генерального директора ГК 
МИЦ Даромир Обуханич.

Если из действующего механиз-
ма ипотечного кредитования убрать 
субсидирование ставки, проценты 
по ипотеке вырастут до 13–14,5% го-
довых (сейчас в среднем 11,5–12%), 
рассуждает руководитель ипотечно-
го центра ФСК «Лидер» Павел Тимо-
шенко. «Ежемесячный платеж для 
заемщика в массовом сегменте жи-
лья увеличится в среднем на 5 тыс. 
руб., а подтверждаемая банком сум-
ма ежемесячного дохода — на 
10 тыс. руб.»,— продолжает он. Что-
бы удержать покупателей, застрой-
щики будут субсидировать ставки 
самостоятельно, сначала урезая 
свой доход, потом повышая стои-
мость квадратного метра, считает 
господин Тимошенко.

Деньги на продление программы 
субсидирования у государства оста-
лись. Из выделенных на этот год 
20 млрд руб. было выбрано 2,7 млрд 
руб., сообщили 

”
Ъ“ в Минстрое. Ми-

нистерство уже внесло в проект пла-
на поддержки экономики пункт о ре-
ализации программы субсидирова-
ния ипотеки на строящееся жилье в 
объеме 16,5 млрд руб. Этого доста-
точно для поддержания спроса, счи-
тает гендиректор риэлторской ком-
пании «Магистрат» (входит в «Инте-
ко») Алексей Болдин. «Но нужно рас-
смотреть возможность снижения до-
тируемой ставки и расширить ее 
действие — например, на апарта-
менты, нежилые помещения в жи-
лых домах»,— резюмирует он.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Девелоперы поднимают ставки
Застройщики защищаются ипотекой от долгостроя

Господин Буксман ссылается на 
Конституцию и Гражданский кодекс: 
в соответствии с ними права хозяйст-
вующего субъекта могут быть ограни-
чены для защиты основ конституци-
онного строя, нравственности и здо-
ровья, прав и законных интересов 
других лиц. Кроме того, напоминает 
он, в 2014 году Высший арбитраж-
ный суд отказался признать недейст-
вительным закон Краснодарского 
края, ограничивающий продажу 
энергетиков, на основании того, что 
они могут представлять опасность 
для здоровья несовершеннолетних.

В Союзе производителей безалко-
гольных напитков и минеральных 
вод, в который входят компании Red 
Bull, PepsiCo (энергетики Drive Me и 
Adrenaline Rush) и Coca-Cola (Burn), 
разочарованы ответом Минюста. Как 
подчеркнул президент союза Дмит-
рий Петров, Верховный суд дважды 
— в 2009 и 2015 годах — заключал, 
что какие-либо ограничения на про-
дажу товаров могут устанавливаться 
только на основании федерального 
закона. «Сложившаяся ситуация со-
здает очень опасный прецедент, ког-
да региональные власти вводят за-

преты не на основании данных офи-
циальных научных исследований, а 
на непроверенной информации из 
интернета. Сейчас под раздачу попа-
ли безалкогольные тонизирующие 

напитки, но в будущем в аналогич-
ной ситуации может оказаться лю-
бой другой товар»,— рассуждает го-
сподин Петров. Теперь, говорит он, 
оспорить региональные запреты 
можно только в суде.

Руководитель практики разреше-
ния споров ИФК «Горизонт Капитал» 

Василий Ицков, впрочем, сомнева-
ется, что обращения в суд помогут. 
По его мнению, если даже появятся 
дополнительные законные доводы 
для продолжения противостояния, 
власти ответят на них аргументами, 
аналогичными позиции Минюста. В 
аппарате омбудсмена не исключи-
ли, что включат эту проблему в еже-
годный доклад президенту Влади-
миру Путину.

Несмотря на законодательные 
гонения, продажи безалкогольных 
энергетиков в России растут, следу-
ет из данных Euromonitor. В 2014 
году объем этого рынка в деньгах 
увеличился на 12,8%, в 2015 году — 
на 13,1%, до 28,59 млрд руб. В нату-
ральном выражении рост идет мед-
леннее — в 2015 году он был 4,8%, 
до 164,1 млн л. Представитель круп-
ной компании, производящей 
энергетики, отмечает, что регио-
нальные запреты не оказывают 
сильного влияния на продажи, но 
сказываются на имидже продук-
ции. «Если следовать логике регио-
нов, то нужно вводить запрет на чай 
и кофе, ведь они тоже оказывают то-
низирующее действие»,— ирони-
зирует собеседник 

”
Ъ“.

Анастасия Дуленкова

Регионы лишают тонуса
с1

контекст  

ТЕХНОЛОГИИ

Mail.Ru Group  
назначила 
 вице-президента

Mail.Ru Group назначила Юрия Гурского 
 вице-президентом по новым продуктам. 
В сферу его задач войдут развитие мессед-
жеров и навигационных сервисов компании, 
а также запуск других новых продуктов. 
Юрий Гурский, ранее директор ИД «Питер» 
в Москве и Минске, CEO и сооснователь 
Sport.com и yoga.com, в момент присоеди-
нения сервиса Maps.me к Mail.Ru Group 
в 2014 году был его ментором и продолжил 
курировать проект после сделки. «Мы рады, 
что Юрий Гурский привнесет свою экспер-
тизу при запуске новых продуктов, позицио-
нировании и маркетинге в другие наши про-
екты, а Юрий Мельничек продолжит зани-
маться Maps.me как консультант проекта»,— 
приводятся в сообщении Mail.Ru Group сло-
ва Дмитрия Гришина, генерального и испол-

нительного директора интернет-холдинга. 
Источник ”Ъ“, близкий к компании, уточнил, 
что Юрий Мельничек покидает должность 
по семейным обстоятельствам. Владимир 
Лавицкий

РИТЕЙЛ

X5 Retail Group сменила 
главу «Карусели»

Гендиректор розничной сети «Карусель» Вар-
дан Даштоян покинет свой пост, говорится в со-
общении X5 Retail Group. Обязанности руково-
дителя торговой сети будет исполнять операци-
онный директор «Карусели» Эмин Рустамов. 
Выручка X5 Retail Group в 2015 году выросла 
на 27,3% по сравнению с результатом годом 
ранее и составила 804,13 млрд руб. Ритейлер 
в 2015 году увеличил сеть на 1,537 тыс. мага-
зинов, до 7,02 тыс., из них 6,265 тыс. — «Пяте-
рочка», 478 — «Перекресток», 187 — «Экс-
пресс» и 90 — «Карусель». ТАСС

Пивоварни выводят 
 из-под ЕГАИС

Заместитель главы комитета Госдумы по 
экономической политике Виктор Звагель-
ский предлагает полностью освободить от 

подключения к ЕГАИС пивоваров с объемом 
производства менее 300 тыс. декалитров 
вгод, сообщил вчера депутат. Согласно за-
кону, который обязал производителей вно-
сить информацию в ЕГАИС, фиксация сведе-
ний о произведенной продукции в системе 
не распространяется на предприятия мощ-
ностью до 300 тыс. декалитров в год. В то же 
время закон обязывает направлять в ЕГАИС 
информацию о хранении и поставках произ-
веденного алкоголя, это требование распро-
страняется и на небольших производителей. 
«РИА Новости»

РЕКЛАМА

«Олимп» судится  
с Москвой

Оператор наружной рекламы ЗАО «Олимп» 
подал в арбитражный суд Москвы иск к де-
партаменту СМИ и рекламы Москвы о взы-
скании 1 млрд руб., сообщило «РИА Ново-
сти». Компания не сумела выплатить 730 млн 
руб. за рекламные места, выигранные на 
аукционе 2013 года, и департамент расторг 
с ней контракт, а 687 конструкций предписал 
демонтировать. Оператор судится с целью 
«затягивания процесса прекращения дея-
тельности», полагают в пресс-службе депар-
тамента. Анна Афанасьева

Российская компания Genotek 
получила влиятельных совла-
дельцев. $2 млн ей предостави-
ли экс-глава администрации 
президента РФ Александр Воло-
шин, гендиректор «Русагро» 
Максим Басов, а также несколь-
ко их партнеров. Интерес инве-
сторов объясняется тем, что те-
сты ДНК становятся доступны 
потребителям.

О том, что Genotek привлекла 
$2 млн, основную часть которых 
предоставили гендиректор компа-
нии «Русагро» Максим Басов и быв-
ший глава президентской админис-
трации Александр Волошин, сооб-
щила сама компания. Эту информа-
цию подтвердил господин Басов, 
вложивший в компанию, по собст-
венным словам, около $0,5 млн. «Я 
верю в развитие геномных техноло-
гий, считаю это перспективным на-
правлением,— сообщил 

”
Ъ“ Мак-

сим Басов.— Я сам был клиентом 
Genotek, заказывал им секвениро-
вание генома (тест для определе-
ния генетических мутаций в ДНК, 
которые являются причиной на-
следственных болезней, предра-
сположенностей или особенностей 
организма.— 

”
Ъ“). Мне понрави-

лась команда, молодые ребята, ре-
шил их поддержать».

Получить комментарий от госпо-
дина Волошина о сделке вчера 
не удалось, однако в личном Twitter 
в этом месяце он оставил несколько 
репостов корпоративных новостей 
Genotek. Александр Волошин руко-
водил администрацией президен-
та РФ с марта 1999 года по октябрь 
2003 года, сейчас он возглавляет со-
вет директоров «Первой грузовой 

компании», а также входит в со-
вет директоров «Яндекса».

Как пояснили в Genotek, основ-
ная часть инвестиций пойдет на 
строительство роботизированной 
лаборатории, ориентированной на 
стандарты аккредитации в области 
медицинской генетики (CAP, CLIA, 
ISO) и на полную автоматизацию 
проведения ДНК-исследований. Кро-
ме того, компания наймет специали-
стов в области генетики, биологии, 
биоинформатики и медицины.

Медико-генетический центр 
Genotek был основан в 2010 году 
выпускниками МГУ Артемом Елму-
ратовым, Валерием Ильинским 
и Кириллом Петренко. Genotek 
оказывает услуги по медицинской 
диагностике, выявлению предра-
сположенностей к заболеваниям 
и генетическому тестированию. 
Стоимость теста — от 15 тыс. руб., 
самое дорогое ДНК-исследова-
ние — 425 тыс. руб.

По данным «СПАРК-Интерфак-
са», выручка ООО «Генотек» в 2014 
году составила 24,2 млн руб., чистая 
прибыль — 2,35 млн руб. Компания 
сотрудничает с крупнейшими НИИ, 
изучающими онкологические забо-
левания, вирус иммунодефицита 
человека и генетические патоло-
гии. «Наши основные клиенты — 
Институт молекулярной генетики, 

Институт молекулярной биологии 
имени В. А. Энгельгардта, Институт 
общей генетики им. Н. И. Вавилова, 
Институт цитологии, МГУ»,— пере-
числяет представитель компании.

Проблеме онкологической диаг-
ностики и изучения ДНК уделяет 
внимание целый ряд фондов и ин-
тернет-предпринимателей. Среди 
них Юрий Мильнер, вложившийся 
в американский стартап 23andMe, 
оказывающий онлайн-услуги по 
персональному генетическому те-

стированию, а также Foundation 
Medicine, специализирующийся на 
диагностике раковых заболеваний. 
В ноябре 2015 года «Яндекс» вместе 
с фармкомпанией AstraZeneca и 
Российским обществом клиниче-
ской онкологии запустил платфор-
му RAY для улучшения методов ди-
агностики рака.

Технологии в медицине развива-
ются быстро, решая главную задачу 
— чтобы люди жили долго и качест-
венно, и генетика здесь делает боль-
шие успехи, объясняет интерес ин-
весторов Дмитрий Чихачев, управ-
ляющий партнер Runa Capital. «Те-
сты становятся все более доступны-
ми, сейчас они стоят до $500, и бла-
годаря им диагностировать заболе-
вания можно на самой ранней ста-
дии»,— говорит он.

Роман Рожков

Александр Волошин  
тестирует генетику
Бывший глава администрации президента  
инвестировал в бизнес по исследованиям ДНК

24,2  миллиона рублей
составила выручка ООО «Генотек» в 2014 
году (данные базы «СПАРК- Интерфакс»)

ЦИТАТА

На дискотеках или в период 
 подготовки к экзаменам 
при  помощи энергетиков  
наша молодежь рекрутируется 
в  алкоголики или наркоманы
— Геннадий Онищенко,
главный санитарный врач России,  
в ноябре 2012 года (цитата «Интерфакса»)
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В норвежском городе Тромсё  
прошел ежегодный фестиваль искусств.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В российский прокат выходит 
драма «Лазурный берег», где  
самый известный дуэт Голливу- 
да Джоли—Питт играет скучаю-
щую пару, нуждающуюся в серь-
езной семейной психотерапии. 
Картина снята под чутким руко-
водством самой Анджелины,  
разрывавшейся в этот раз меж-
ду креслом режиссера и ролью 
жены. Фильм, ставший долгим 
испытанием даже для истинных 
фанатов актеров, посмотрела 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Похоже, что для Джоли режиссура 
выполняет функцию сеансов психоа-
нализа. Она от души копается в про-
блемах своих героев, интересных ей 
одной, и пытается выжать из невыно-
симого молчания трагедию древнег-
реческого пафоса. Как эта женщина 
умудрилась уговорить сниматься в ве-
личайшей тягомотине последней пя-
тилетки знающего толк в хорошем ки-
но своего мужа Брэда Питта, остается 
загадкой. Несколько лет назад Мадон-
на, тоже мнящая себя кинематогра-
фистом, сняла неудобоваримое ки-
но «МЫ. Верим в любовь», так вот «Ла-
зурный берег» — это «МЫ-2». Преды-
дущие две картины Джоли были об 
ужасах войны (боснийской и Второй 
мировой), нынешняя же — об ужа-
сах многолетнего брака. Анджелина 
Джоли и Брэд Питт играют уставшую 
от гримас судьбы американскую па-
ру, выехавшую в кабриолете Citroen 
в бархатный сезон к Французской Ри-
вьере. Действие картины перенесено 
в 1970-е годы, которые, правда, прояв-
ляются на экране лишь отсутствием 
гаджетов и мурлыканьем Шарля Азна-
вура и Сержа Генсбура в саундтреке. 
Сама Джоли выступила сценаристом 
и продюсером этой ленты и в интер-
вью призналась, что история связа-

на с ее семьей. Фильм посвящен мате-
ри Анджелины — актрисе Маршелин 
Бертран, скончавшейся от рака яич-
ников девять лет назад; по словам ре-
жиссера, некоторые события взяты из 
реальной жизни Маршелин, а эстети-
ка специально напоминает европей-
ское кино лет сорок назад. Выверен-
ная заманчивая картинка с француз-
ским колоритом появилась благода-
ря именитому оператору Кристиану 
Бергеру, работавшему с Михаэлем Ха-
неке над такими фильмами, как «Пи-
анистка», «Белая лента», «Скрытое». С 
другой стороны, персонаж Питта, уж 
больно похож на американского пи-
сателя Фрэнсиса Скотта Фицджераль-
да, что намекает на еще один возмож-
ный источник вдохновения для Джо-
ли — историю Скотта и Зельды Фицд-
жеральд, звездной пары, собственно-
ручно разрушившей свою жизнь.

Герой Питта писатель Роланд, чья 
многообещающая карьера, судя по 
всему, осталась в прошлом, в пои-
сках вдохновения вместе с женой Ва-
нессой селится в старинном фран-
цузском отеле, но вместо того, чтобы 
писать новый роман, он просижи-
вает штаны в местном баре, где каж-
дый раз напивается до нечеловече-
ского состояния. Ванесса же в это вре-
мя уныло бродит по окрестной скали-
стой местности в идеально подобран-
ных образах или отстраненно курит 
на балконе. Когда-то она была танцов-
щицей, Роланд говорит о ней, что на 
сцене Ванесса совершенно другой 
человек, но проверить это зрителям 
фильма случая не представится. Весь 
фильм она демонстрирует настолько 
замороженный темперамент, что ка-
жется, будто это ее откопали вместе с 
мамонтами, пролежавшими во льдах 
тысячи лет. «Мило, Ванесса, и вам спа-
сибо» — вот и все ее реплики. Понять, 

как эти двое продержались вместе 
столько лет, решительно не удается. 
Вместо того чтобы сделать с развали-
вающимися отношениями хоть что-
то, Ванесса глотает таблетки, а Роланд 
— джин, изредка истерично накиды-
ваясь на жену с воплями «За что и по-
чему?». Страдает пара при этом кра-
сиво — она умудряется просыпать-
ся с наклеенными ресницами и ма-
кияжем smoky eyes, а он расхаживает 
весь фильм с идеально оголенной гру-
дью и сексуальной небритостью. Гне-
тущая атмосфера их брака отлично 
подготовила бы какой-нибудь трэш с 
кровопролитием и зомби, но нет, вме-
сто этого в соседний номер въезжают 
молодожены (Мелани Лоран и Мель-
виль Пупо), а Ванесса обнаруживает 
дырку в стене и начинает подгляды-
вать за парочкой. Спустя некоторое 
время они вместе с мужем устраива-
ют уже целые сеансы с вином и фрук-
тами перед этой дыркой, хотя в 1970-
е годы индустрия порно уже набра-
ла нужную мощь. При этом в картине 
нет ни одной запоминающейся сме-
лой постельной сцены.

Зрители всего мира после искро-
метного боевика «Мистер и миссис 
Смит», положившего начало отноше-
ниям Джоли—Питт, до смерти хоте-
ли увидеть их тандем снова на экра-
не. Теперь же, когда они это сделали, 
возникает вопрос: а стоило ли это-
го вообще так ждать? О том, что кра-

сивые люди часто бывают очень же-
стоки, снят миллион действительно 
сильных фильмов, вся мораль кар-
тины сводится к единственно дель-
ной мысли, которую транслиру-
ет Роланд: «Нам просто нужно пере-

стать быть мудаками». Выход фильма 
вновь всколыхнул разговоры о состо-
янии брака самих актеров, у которых 
не все гладко. С другой стороны, не-
сколько лет назад уже выходила кни-
га известного американского журна-

листа Иана Хэлперина «Бранджели-
на: Нерассказанная история Брэда 
Питта и Анджелины Джоли», в кото-
рой развод пары представлялся уже 
делом решенным, а супруги до сих 
пор вместе. Хотя опыт таких звезд-

ных, но не удержавшихся вместе пар, 
как Ричард Бёртон и Элизабет Тей-
лор, сыгравших в «Кто боится Вирд-
жинии Вулф?», и Тома Круза и Николь 
Кидман — в «С широко закрытыми 
глазами», говорит о многом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

А жены здесь тихие
Фильм «Лазурный берег»

Лауреат премии «Инновация-2008», 
участник VI Московской биеннале сов- 
ременного искусства Андрей Кузькин  
и группа «МишМаш» (Михаил Лейкин,  
Мария Сумнина) давно работают над  
тем, чтобы построить в Москве концепту-
ализм с человеческим лицом. Судя по че-
тырехэтажной ретроспективе в ММСИ  
в Ермолаевском, им это блестяще удает-
ся. Рассказывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Юноша, голый по пояс, привязан веревкой 
к столбу, установленному посреди залитого 
бетоном квадрата. Он ходит «По кругу» (так на-
зывается перформанс) до тех пор, пока бетон 
окончательно не застывает. Именно за эту ра-
боту в 2008 году Андрей Кузькин удостоился 
премии «Инновация» в номинации «Новая ге-
нерация»: современная трактовка мифа о Си-
зифе показалась жюри логичным сталкивани-
ем двух славных эпох в современном искусст-
ве — акционизма 1990-х, культа преодоления 
физических границ тела, и концептуализма, 
проникнутого экзистенциальным ужасом без-
временья эпохи застоя. С момента получения 
«Инновации» Кузькин долгое время ходил в 
лидерах нового поколения, но уже в начале 
2010-х намного больше внимания привлека-
ют молодые из Школы Родченко с их интере-
сом к языку кино и экспериментам с новыми 
медиа. На их фоне Кузькин — художник анало-
говый. В его случае важно не только то, что он 
делает, но и множество биографических под-
робностей, окружающих каждый художест-
венный жест. Конечно, иногда у Кузькина бы-
вают и просто работы, как, например, перфор-
манс в ходе VI биеннале на ВДНХ, где он пред-
лагал всем желающим воздушный шарик и 
гвоздь, устроив публике что-то вроде теста на 

кровожадность. Но чаще всего Кузькин делает 
искусство, напрямую связанное с жизненным 
опытом и воспоминаниями. Дуэт «МишМаш», 
с другой стороны, славен разнообразием тех-
ник и идей. Самая заметная их работа, пожа-
луй, это «Лица ветра» — простыни, сшитые та-
ким образом, что сильные дуновения превра-
щают их в маски. «Лица ветра» некоторое вре-
мя украшали вход в парк Горького.

Это, собственно, две выставки с разными 
названиями — экспозиция Кузькина, широ-

ко раскинувшаяся аж на трех этажах, назы-
вается «Право на жизнь», «МишМаш» озагла-
вили свой этаж «Протезы и замещения». Сти-
листически они тоже не очень похожи. Доку-
ментация акций Кузькина с 2007 года по на-
ше время оформлена как сборник литератур-
ных фрагментов, вернее, анекдотов: на оди-
наковых холстах напечатаны фотографии и 
объяснения, всегда начинающиеся с фразы 
«Один человек сделал то-то и то-то». Почти ка-
ждой акции соответствует документальное 
видео. «МишМаш» показывают свои перфор-
мансы как гипсовые слепки с литературны-
ми описаниями — что-то вроде коллекции 
античных гипсов в Пушкинском музее, толь-

ко еще с видео и фото. Сходство приемов Кузь-
кина и «МишМаш» с московским концептуа-
лизмом очевидно, тем более что есть и пря-
мая преемственность: Мария Сумнина при-
ходится дочерью основателю группы «Кол-
лективные действия» Андрею Монастырско-
му, и поездки за город у нее в крови.

Несмотря на очевидный долг перед стар-
шим поколением московских концептуали-
стов, то, что делает Кузькин, имеет прямое от-
ношение к современности. И художествен-
ный контекст здесь ни при чем. Художник изо-
бретает новую камеру-обскуру в эпоху, когда 
фотография на память уже не событие, а лиш-
ний мегабайт в телефоне. Если раньше снима-
ли, чтобы запомнить, то теперь фотографиру-
ют, чтобы тут же забыть. Это новый этап хра-
нения знаний и воспоминаний. Пару лет на-
зад ученые из Колумбийского университета в 
Нью-Йорке провели эксперимент с обработ-
кой информации, в результате которого вы-
яснили, что современный человек помнит не 
факты, а папки, где лежат файлы с фактами. И, 
конечно, гуглить, скажем, количество штатов 
в США проще, чем зубрить их количество.

А дальше в дело вступают две противобор-
ствующие партии — ученых и колумнистов. 
Одни считают, что люди благодаря интернету 
становятся умнее, потому что оперируют боль-
шим количеством информации, которую без 
поисковика поленились бы добывать. Другие 
говорят, что доступность фактов не значит, что 
ими пользуются хоть сколько-нибудь эффек-
тивно, да и отличить истинное от ложного для 
многих слишком трудно. В любом случае об-
щедоступность поиска в интернете сравнима 
с распространением фотографии. После них 
у окружающего мира появилось огромное ко-

личество ранее незаметных и несуществен-
ных деталей, обладающих столь сильным эф-
фектом реальности, что перед ним капитули-
руют извилины, вынужденные теперь под-
страиваться под готовые картинки. Кузькин и 
«МишМаш» восстанавливают память в правах 
с помощью нечеловечески сложных ритуалов. 
Они не просто вяжут узелки — они выстраива-
ют сложные ассоциативные цепочки к самым 
важным событиям своей жизни.

Вот, например, поездка в заброшенный по-
селок Гудым на Чукотке, где с 1953 года грози-
ли американцам ядерные боеголовки. Худож-
ник находит там таблички с цифрами, тапок, 
подписанный именем владельца, и школьную 
линейку на 30 делений. Эти случайные, в сущ-
ности, вещи он привозит в Москву, потом тор-
жественно «хоронит» в подмосковном лесу ря-
дом с военной базой, рифмуя обстоятельства 
места и времени. Церемония захоронения, в 
которой участвуют и «МишМаш», порождает 
новые поводы для запоминания: Мария Сум-
нина находит в окрестностях запаянный же-
лезный ящик. В похожие ящики Кузькин по-
местил все свои работы на выставке «Все впе-
реди» (2011), отметив достижение возраста, в 
котором умер его отец. Любовь к откапыванию 
мусора в данном случае не столько интелли-
гентский фетишизм по отношению к старью, 
сколько трехмерная копия процесса воспоми-
нания, отыскивания аффектов в глубинах со-
знания. Манипуляции с найденными объек-
тами и перформансы на основе детских пере-
живаний — это процесс проявки, более фунда-
ментальный, чем разглядывание фотографий 
в семейных альбомах. Без него мы персонажи 
«Вечного сияния чистого разума», жертвы все 
тех же ошибок и бесконечной амнезии.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Слезы на счет три
Андрей Кузькин и «МишМаш» в Московском музее современного искусства

Брэд Питт и Анджелина Джоли  
показали ужасы брака  
как смогли   ФОТО OUTNOW.CH

Группа «МишМаш» демонстрирует свои 
перформансы как гипсовые слепки  
с литературными описаниями
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Лидер регулярного чемпионата НХЛ 
«Вашингтон» встречался в гостях  
с «Нэшвиллом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Денису Лебедеву  
добавили соперника
WBA не обратила внимания  
на его договоренность о бое с Виктором Рамиресом

КХЛ

Западная конференция 
собрала кворум
Определился состав кубковой восьмерки

Всемирная боксерская 
ассоциация (WBA) вче-
ра довольно неожидан-
но обязала чемпиона ми-
ра в первом тяжелом весе 
(до 90,7 кг) по своей вер-
сии Дениса Лебедева про-
вести защиту титула в бою 
против кубинца Юниера 
Дортикоса. Это заявление 
последовало уже после 
того, как был анонсирован 
объединительный поеди-
нок Лебедева с чемпио-
ном Международной бок-
серской федерации (IBF) 
аргентинцем Виктором 
Рамиресом. Впрочем, 
в промоутерской компа-
нии «Мир бокса» сказали, 
что рассчитывают добить-
ся от WBA разрешения 
на матч с Рамиресом.

Вчера WBA объявила о 
том, что обязывает чемпио-
на мира в первом тяжелом 
весе по своей версии 36-лет-
него Дениса Лебедева прове-
сти защиту титула в бою про-
тив 29-летнего кубинца Юни-
ера Дортикоса. Он недавно 
получил статус официаль-
ного претендента на звание 
вместо получившего травму 
казахстанского тяжеловеса 
Бейбута Шуменова. Соглас-
но сообщению WBA, боксе-
рам дано 30 дней на перего-
воры. В том случае, если они 
не увенчаются успехом, бу-
дут назначены торги за пра-
во организации поединка.

Сторона кубинского бок-
сера, выигравшего все 20 бо-
ев в профессиональной карь-
ере, с радостью отреагирова-
ла на эту новость. Промоутер 
Дортикоса Борис Аренсибия 
признался, что «в ближай-
шее время ждет звонка» от 
представителей Дениса Ле-
бедева, а сам кубинский боец 
— что надеется на согласие 
Лебедева на встречу с ним.

Между тем маловероят-
но, что такое согласие после-
дует. Дело в том, что еще в 
конце января глава промоу-
терской компании «Мир бок-
са», работающей с одним из 

самых популярных отечест-
венных боксеров, Андрей Ря-
бинский сообщил о заклю-
ченном контракте на поеди-
нок Лебедева, в предыдущий 
раз отстоявшего звание 4 но-
ября в Казани (там он нока-
утировал нигерийца Латифа 
Кайоде), с 31-летним Викто-
ром Рамиресом. Он должен 
пройти в апреле либо в Со-
чи, либо в Москве.

Речь идет об очень значи-
тельном событии. Матч меж-
ду Лебедевым и Рамиресом 
объединительный, на кону 
в нем будут стоять два титу-
ла — WBA и IBF,титул феде-

рации в настоящий момент 
принадлежит аргентинцу. Та-
кие бои, как правило, вызы-
вают гораздо больший инте-
рес, чем обычная защита чем-
пионского пояса. К тому же 
Рамирес более известный тя-
желовес, нежели Дортикос. В 
его послужном списке, в от-
личие от послужного списка 
кубинца, есть несколько по-
единков против суперзвезд.

В «Мире бокса» вчера под-
твердили 

”
Ъ“, что бой про-

тив Виктора Рамиреса остает-
ся для Дениса Лебедева «при-
оритетным вариантом». Кол-
лизию там надеются разре-
шить с помощью письма ру-
ководству WBA с просьбой 
разрешить россиянину про-
вести объединительный по-
единок. В таких ситуациях 
структуры, контролирующие 
профессиональный бокс, и в 
самом деле довольно часто 
идут навстречу промоутерам.

Алексей Доспехов

В регулярном чемпионате КХЛ перед 
 коротким финишным отрезком оста-
лось минимальное количество интригу-
ющих моментов. Уже известен его побе-
дитель — ЦСКА, а также полный состав 
западной кубковой восьмерки. В за-
ключительные дни борьба пойдет фор-
мально за две, а фактически за одну ва-
кантную путевку в play-off от Восточной 
конференции.

Последним матчем регулярного чемпио-
ната КХЛ перед коротким перерывом, свя-
занным с проведением встреч в рамках 
Евротура (сборная России сыграет в них 11 и 
13 февраля с чехами), был матч между «Сло-
ваном» и рижским «Динамо». Не то чтобы 
хоккейный хит, но все-таки кое-какая соль в 
нем имелась. Дело в том, что для словацкой 
команды на кону стоял выход в play-off. Шан-
са своего «Слован» не упустил, одолев рижан 
3:2 в овертайме и став недосягаемым для 
другого «Динамо» — минского.

Таким образом, в преддверии финишно-
го отрезка регулярки (а командам осталось 
провести на следующей неделе по две встре-
чи) оказался полностью сформирован состав 
кубковой восьмерки от Западной конферен-
ции. Более того, уже точно известна одна па-
ра стартового раунда play-off, а те, кто более 
или менее внимательно следит за первенст-
вом, могут добавить, что в принципе извест-
но, даже кто из нее пройдет дальше. ЦСКА ны-
нешний регулярный чемпионат выиграл до-
срочно и еще более убедительно, чем прош-
логодний. А хоккей в его исполнении — сба-
лансированный, быстрый, мощный — про-
изводит настолько хорошее впечатление, что 
как-то тяжело представить «Слован», который 
с восьмой позиции уже никуда не сдвинется, 
выбивающим армейцев из Кубка Гагарина.

Его попадание в play-off сократило число 
интригующих моментов в концовке регу-
лярного чемпионата до минимума. На кону 
осталось всего две вакантные путевки в play-
off от Восточной конференции. Вернее, две 
формально. Фактически же «Автомобилист», 
который идет седьмым, но с пятиочковым 

отрывом от преследователей, надо полагать, 
обеспечил себе участие в Кубке Гагарина.

За play-off будут биться два клуба — «Ба-
рыс» и «Нефтехимик». У них поровну очков, 
а казахстанская команда опережает конку-
рента по дополнительным показателям. При 
этом нельзя сказать, будто бы она фаворит в 
этом противостоянии. Дело в том, что у «Бары-
са» очень сложный календарь на финише: ему 
придется сыграть на выезде с двумя элитны-
ми противниками — «Ак Барсом» и «Авангар-
дом». У «Нефтехимика» он гораздо проще — 
гостевая встреча с пролетевшей мимо play-off 
«Ладой» и домашняя с «Салаватом Юлаевым».

Кое-какие интриги, впрочем, сохрани-
лись. Одна из них связана с действующим 
обладателем Кубка Гагарина СКА. Сильней-
ший клуб КХЛ прошлого сезона в этом чем-
пионате штормило, и сейчас он занима-
ет шестое место в таблице Западной конфе-
ренции. Чтобы подняться в верхнюю поло-
вину восьмерки и, по крайней мере в стар-
товом раунде play-off, получить преимуще-

ство своей площадки, нужно обойти «Сочи» 
и московское «Динамо». Оба этих клуба впе-
реди петербуржцев на два очка и зимой уди-
вительно горячи: каждый перед паузой на 
Евротур одержал по полдюжины побед под-
ряд. Это при том, что и про «Сочи», и про «Ди-
намо» говорили как про команды, не слиш-
ком благополучные в финансовом плане.

Есть и интрига, касающаяся личной стати-
стики. Сергей Мозякин из магнитогорского 
«Металлурга» близок к тому, чтобы взять верх 
и в бомбардирской, и в снайперской гонках. 
Но лидерство в них ему все же еще требует-
ся удержать. В списке бомбардиров вторым за 
Мозякиным, имеющим на своем счету 67 оч-
ков, идет с 63 очками Александр Радулов из 
ЦСКА, а в списке снайперов от Мозякина, за-
бившего 32 гола, всего на один отстает канад-
ский форвард Найджел Доус из «Барыса».

Алексей Доспехов

Чемпион мира по вер-
сии WBA Денис Лебе-
дев (на фото) надеет-
ся, что его объедини-
тельный бой против 
обладателя пояса IBF 
Виктора Рамиреса 
не сорвется    
  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТУРНИРЫ

Компенсация клубам за участие 
игроков в чемпионате Европы 
увеличена до €150 млн
Футбольные клубы получат €150 млн за учас-
тие своих игроков в отборочном турнире и 
финальной части чемпионата Европы 2016 
года. Об этом объявило руководство Ассоци-
ации европейских футбольных клубов (ЕСА) 
на генеральной ассамблее, прошедшей в Па-
риже. Клубы получат в общей сложности 
€50 млн за участие игроков в отборочном 
турнире и €100 млн — в финальном.

«За игроков, проведших десять отбороч-
ных матчей, клубу будет выплачено €4 тыс. 
за каждую игру, а за тех, кто провел 12 мат-

чей,— по €3400,— сказал генеральный се-
кретарь ЕСА Микеле Чентенаро.— Что ка-
сается финального турнира, то €100 млн 
будут распределяться позже. Принцип рас-
пределения средств останется тем же — 
фиксированная плата за каждый отдель-
ный матч игрока».

В 2012 году по итогам чемпионата Европы 
в Польше и на Украине 575 клубов получили 
в общей сложности €100 млн.

Евро-2016 пройдет с 10 июня по 10 ию-
ля во Франции. Он станет самым предста-
вительным в истории — в турнире примут 
участие 24 команды, в том числе и сборная 
России. ТАСС

КОНТРАКТЫ

«Локомотив-Кубань»  
усилился американским 
защитником
Американский защитник Мэтт Дженнинг 
подписал контракт с краснодарским баскет-
больным клубом «Локомотив-Кубань». Об 
этом сообщается на официальном сайте ко-
манды. Дженнинг перешел из иерусалимско-
го «Хапоэля», в котором в среднем набирал 
10,1 очка, делал 2,6 подбора и 1,3 результа-
тивной передачи за 14 матчей Кубка Европы.

«Я очень рад прийти в клуб, который очень 
уважают и в Евролиге, и в Единой лиге ВТБ,— 
сказал Дженнинг.— Надеюсь, смогу помочь 
команде в этом успешном для нее сезоне. Я 
знаю тренера Барцокаса по матчам против 
его прошлых команд. Его система напоми-
нает мне организацию игры в моих предыду-
щих командах Евролиги. Очень хочу поско-
рее начать работать с этим тренером».

До «Хапоэля» Мэтт Дженнинг выступал 
в составе турецкого «Анадолу Эфес», ита-
льянской «Сиены» и хорватской «Цибоны». 
В прошлом сезоне, будучи игроком «Анадо-
лу Эфес», в Евролиге он набирал в среднем 
по 6,9 очка, 1,9 подбора и 1,6 передачи за 
21,6 минуты на площадке. Всего он провел в 
Евролиге 27 матчей. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Нью-Джерси» 2:1. «Питсбург»—
«Анахайм» 6:2. «Оттава»—«Тампа-Бей» 5:1 (Василев-
ский («Тампа-Бей»), отразил 24 броска из 28). «Детройт»—
«Флорида» 3:0 (Дацюк  («Детройт»), 2+0).

ТЕННИС

Россия попробует 
отыграться на Белоруссии
В матче за место в Мировой группе Кубка федерации

Спустя два дня после сенсационного 
поражения сборной России от коман-
ды Нидерландов в четвертьфинале Куб-
ка федерации определился следующий 
соперник нашей команды. В переход-
ном матче за право выступать в Мировой 
группе Кубка федерации-2016 сборная 
России сыграет с командой Белоруссии.

Это стало известно в результате жеребьев-
ки, состоявшейся в Лондоне в штаб-кварти-
ре Международной федерации тенниса (ITF). 
Матч пройдет 16–17 апреля в России, но ме-
сто его проведения пока не определено.

«На данный момент рассматриваются 
три варианта — Москва, Сочи и Владивос-
ток»,— сказал 

”
Ъ“ президент Федерации тен-

ниса России Шамиль Тарпищев, который 
при этом дал понять, что третий вариант на-
именее вероятный. «Прежде чем принимать 
решение о том, чтобы ехать играть куда-то 
очень далеко от Москвы, надо будет внима-
тельно изучить личные графики спортсме-
нок»,— подчеркнул господин Тарпищев.

По сравнению с недавним московским чет-
вертьфиналом против Голландии, который 
российская команда сенсационно проигра-
ла со счетом 1:3, в ее составе должно произой-
ти как минимум одно изменение, поскольку 
место, которое занимала травмированная Ма-
рия Шарапова, окажется свободным.

Таким образом, на участие в матче с Бе-
лоруссией на данный момент претендуют 

Светлана Кузнецова, Екатерина Макарова, 
Дарья Касаткина (все они выступали в Мо-
скве в минувший уикенд), а также Анастасия 
Павлюченкова, Маргарита Гаспарян, Елиза-
вета Куличкова и Елена Веснина. Оконча-
тельный выбор будет сделан капитаном 
сборной Анастасией Мыскиной, которая не-
давно говорила о том, что дальше Сочи до-
машние матчи играть не хотелось бы.

Сборная Белоруссии при нынешней сис-
теме розыгрыша никогда не выступала в Ми-
ровой группе. На данный момент ее беспро-
игрышная серия в Кубке федерации состоит 
из шести матчей. В последнем из них в минув-
ший уикенд белорусская команда усилиями 
Ольги Говорцовой (73-я в мире) и Александры 
Соснович (100-я), которая принесла два очка в 
одиночных встречах, одолела в Квебеке сбор-
ную Канады — 3:2. При этом в поединке не 
принимали участия сильнейшие теннисист-
ки двух стран — экс-первая ракетка мира Вик-
тория Азаренко и Эжени Бушар.

Что касается сборной России, то, попав в 
Мировую группу в 1999 году, она ни разу с 
тех пор не покидала элиту Кубка федерации. 
С командой Белоруссии она трижды встре-
чалась в зональных турнирах 1995–1997 го-
дов и дважды уступала ей.

В трех других аналогичных переходных 
матчах Испания примет Италию, Румы-
ния — Германию, Австралия — США.

Евгений Федяков

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Букмекеры сыграли на Super Bowl
Юбилейный матч собрал рекордные ставки

Один из самых впечатляющих рекор-
дов, установленных на состоявшем-
ся в воскресенье в Калифорнии Super 
Bowl,— это объем сделанных на  него 
ставок. Только в Неваде он превысил 
$130 млн. По этому показателю среди 
спортивных событий нынешний финал 
Национальной футбольной лиги опере-
жает лишь прошлогодний боксерский 
поединок между Флойдом Мейуэзером 
и Мэнни Пакьяо.

Вчера Совет по контролю за игорным биз-
несом штата Невада подвел итоги состояв-
шегося в воскресенье 50-го Super Bowl. Этот 
матч за титул сильнейшей команды по аме-
риканскому футболу считается самым до-
рогим в спорте. В нынешнем Super Bowl 
«Денвер Бронкос» победил «Каролина Пан-
терс» — 24:10 (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля).

Результаты связанной с ним ставочной 
кампании оказались впечатляющими. Об-
щий объем сделанных ставок — $132,5 млн. 
Это новое достижение. Предыдущее было 
установлено два года назад, когда в Super 
Bowl встречались «Сиэтл Сихокс» и тот же 
«Денвер»,— $119,4 млн.

Ставки в штате Невада принимали 194 
букмекерские компании. Однако при впе-
чатляющем объеме участвовавших в игре 
средств их прибыль получилась относитель-
но скромной. По данным Совета по контр-
олю за игорным бизнесом, речь идет о 10,1% 

от общей суммы поставленных денег, то есть 
о $13,3 млн. В истории Super Bowl фиксиро-
валась и более солидная прибыль. Так, В 2014 
году она составила 16,5% от объема ставок — 
$19,7 млн. Тот факт, что в данном случае бук-
мекеры недотянули до рекорда, связан, ви-
димо, в первую очередь с выставленными 
ими коэффициентами. Фаворитом практи-
чески во всех конторах считалась проиграв-
шая Super Bowl «Каролина», но многие кли-
енты предпочитали ей «Денвер». Впрочем, 
надо отметить, что букмекеры на Super Bowl 
иногда несли даже убытки. В последний раз 
это произошло в 2008 году, когда выигрыш 
«Нью-Йорк Джайнтс» у «Нью-Ингленд Пэтри-
отс» привел к потере ими $2,6 млн.

Надо полагать, что не менее активно, 
чем в Неваде, ставили на матч и в других ме-
стах. Так, американское подразделение из-
вестной британской букмекерской конторы 
William Hill сообщило о ставке $623,14 тыс., 
сделанной на победу «Пантерс».

В любом случае в спорте было лишь одно 
событие, которое в смысле ставочного ажи-
отажа перекрыло Super Bowl 2016 года. Это 
прошлогодний боксерский матч между дву-
мя легендарными бойцами — американцем 
Флойдом Мейуэзером и филиппинцем Мэн-
ни Пакьяо. Общий объем ставок на «бой сто-
летия», как утверждали источники, превы-
сил $300 млн.

Алексей Доспехов

Чемпионат КХЛ
«Слован»—«Динамо» (Р) 3:2 (овертайм).

Хоккеисты «Слована» (в синей форме) 
благодаря победе над рижским «Дина-
мо» гарантировали себе место в play-
off, в первом раунде которого встретят-
ся с ЦСКА     ФОТО IMAGO/ XINHUA/ ТАСС

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 58 38 2 3 2 1 12 160:80 127

2. «Локомотив» 58 35 2 4 2 0 15 146:91 119

3. «Йокерит» 58 30 1 4 4 1 18 162:135 105

4. «Сочи» 58 28 0 4 5 5 16 164:143 102

5. «Динамо»(М) 58 26 3 5 6 2 16 164:124 102

6. СКА 58 27 5 1 2 5 18 173:142 100

7. «Торпедо» 58 23 4 6 6 3 16 157:129 98

8. «Слован» 58 21 3 8 1 3 22 151:138 89

9. «Динамо» (Мн) 58 20 2 4 4 5 23 142:161 81

10. «Медвешчак» 58 19 4 2 4 5 24 138:162 78

11. «Спартак» 58 18 3 2 5 2 28 130:168 71

12. «Динамо» (Р) 58 15 3 5 4 4 27 124:149 69

13. «Витязь» 58 15 4 4 3 0 32 121:162 64

14. «Северсталь» 58 12 3 4 1 5 33 117:159 56

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Авангард» 58 27 1 5 6 5 14 152:114 104

2. «Металлург» (Мг) 58 25 3 9 2 0 19 173:135 101

3. «Сибирь» 58 23 4 7 6 3 15 149:131 100

4. «Салават Юлаев» 58 28 3 2 1 3 21 172:150 98

5. «Адмирал» 58 24 2 6 3 1 22 153:159 92

6. «Ак Барс» 58 23 1 5 8 1 20 135:124 90

7. «Автомобилист» 58 20 4 5 6 4 19 140:155 88

8. «Барыс» 58 21 4 3 4 2 24 162:177 83

9. «Нефтехимик» 58 19 4 3 8 4 20 122:128 83

10. «Трактор» 58 15 3 9 4 4 23 124:147 77

11. «Югра» 58 19 3 3 2 1 30 116:168 72

12. «Лада» 58 17 1 4 5 3 28 116:144 69

13. «Амур» 58 16 3 3 6 0 30 108:139 66

14. «Металлург» (Нк) 58 12 1 0 10 4 31 124:185 52

ЦСКА досрочно выиграл регулярный чемпионат КХЛ и в первом раунде play-off сыграет со «Слованом».  
Выделенные команды вышли в play-off.
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